
ФИНАНСЫ Как решение ЦБ 
по ключевой ставке 
повлияет на российскую 
валюту

Рубль в курсе

Юлия Кривошапко

РУБЛЬ может ли-
шиться поддержки 
спекулятивного ка-
питала и ослабеть. 
Этому будет способ-
ствовать сегодняш-
нее решение совета 
директоров Банка 
России по сниже-
нию ключевой став-
ки и состоявшееся 
ранее на этой неделе 
повышение ставки 
Федеральной резер-
вной системы США, 
считают аналитики.

Выступая в Государственной думе в начале июня, гла-
ва Центробанка Эльвира Набиуллина анонсировала сни-
жение ключевой ставки на 0,25 — 0,5 процента. Поэтому 
все последующие прогнозы экспертов концентрирова-
лись уже не на том, будет ли регулятор менять ставку или 
нет, а на том, насколько заметным будет ее изменение.

Еще совсем недавно многие аналитики сходились во 
мнении, что снижение на 0,5 процента — наиболее веро-
ятный вариант: ЦБ, принимая решение, опира-
ется на инфляцию, а она уверенными темпами 
снижается.

Умер Алексей Баталов. 
Каким мы запомним 
великого актера, 
поразительного   
человека, уникального  
профессионала, 
который стал 
для всего российского 
кино символом 
целой эпохи
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Президент Владимир Путин ответил на вопросы граждан по Прямой линии

Болевые точки RU

В
чера Владимир Путин 
провел очередную, уже 
15-ю по счету, Прямую 
линию. Разговор в пря-
мом эфире продолжал-

ся 4 часа. За это время глава госу-
дарства ответил на 68 вопросов. 
Сам президент считает, что пря-

мой диалог с гражданами позво-
ляет понять, чем живет страна, и 
выявить «болевые точки». Как 
показала Прямая линия, в центре 
внимания общества остаются со-
циальные вопросы: жилье, здра-
воохранение, образование, зар-
платы и пенсии. При этом гра-

ждан волнуют и другие темы. 
«РГ» публикует наиболее значи-
мые моменты этой беседы. 

О ситуации в экономике
Рецессия в российской эконо-

мике преодолена, и мы перешли к 
периоду роста. Но начать все-та-
ки хотел бы с другого, начать хо-
тел бы с проблем, которые не ре-
шены и которые являются наибо-
лее острыми... У нас снизились 
реальные доходы граждан за по-
следние несколько лет, и что осо-
бенно тревожно — это то, что уве-
личилось количество людей, жи-
вущих за чертой бедности, полу-
чающих доходы ниже прожиточ-
ного минимума. Самая печаль-
ная ситуация в этом смысле у нас 
сложилась в начале и середине 
90-х годов, когда у нас за чертой 
бедности проживала почти треть 
населения страны. Это было по-
чти 40 процентов населения: 35—
37 процентов, по разным подсче-
там, почти 40 миллионов чело-
век. Самый низкий показатель и, 
соответственно, самый лучший в 
этом смысле мы зафиксировали 
в 2012 году. В таком положении 
находилось 10,7 процента насе-
ления. К сожалению, за послед-
ние годы количество этих людей 
подросло до 13,5 процента. Каза-
лось бы, это не так уж и много — 
несколько процентов, но за эти-
ми процентами десятки и сотни 
тысяч людей, их судьбы, поэтому 
мы должны об этом подумать.

У нас есть и нерешенные про-
блемы в экономике, и это прежде 
всего отражается на доходах лю-
дей. И какие это проблемы? Это 
структура экономики, которая 
нас не устраивает, и в этой связи 
можно сказать о низкой произво-
дительности труда: если мы не 
будем ее повышать, то тогда не 
будет и новых рабочих мест, тог-

да не будут повышаться доходы, 
это ключевая вещь.

А теперь все-таки о том, что 
нам позволяет сказать о том, что 
рецессия закончилась, три квар-
тала подряд наблюдается рост 
экономики, рост ВВП скромный, 
тем не менее из квартала в квар-
тал. В конце прошлого года, в чет-
вертом квартале, — плюс три про-
цента, в первом квартале этого 
года — плюс пять процентов, в 
апреле — уже 1,4 процента. В це-
лом за четыре месяца — плюс 0,7. 
Растет промышленное производ-
ство. Где-то за первый квартал — 

плюс 0,7 процента.  Я здесь 
кое-какие данные актуальные 
для себя взял, чтобы не забыть, 
могу с ними вас тоже познако-
мить, это последние данные.

Наблюдается рост инвести-
ций в основной капитал — 2,3 
процента, рост продаж автомо-
билей и ипотечных кредитов, что 
во всех экономиках является яв-
ным свидетельством начала ро-
ста, рост несырьевого и неэнер-
гетического экспорта — на 19 
процентов.

Наконец, очень важная со-
ставляющая макроэкономиче-
ского характера: у нас рекордно 
низкая инфляция за всю новей-
шую историю России. На сегод-
няшний день — 4,2 процента, та-

кого еще никогда не было. Это го-
ворит о том, что у нас есть все 
основания полагать: мы достиг-
нем целевой инфляции четыре 
процента по году.

Растут золотовалютные ре-
зервы Центрального банка, ме-
ждународные резервы, в прош-
лом году мы начали с 368, закон-
чили 378, в этом году они уже 
407 миллиардов долларов. И 
один из важнейших показателей, 
я не могу о нем не сказать: у нас 
инвестиции в основной капитал 
растут быстрее, чем растет эко-
номика.

Экономика выросла на 0,7 
процента за четыре месяца, а ин-
вестиции в основной капитал — 
на 2,3 процента. О чем это гово-
рит, если сказать проще? Проин-
вестировали уже в развитие про-
изводств 2,3 процента, это гово-
рит о том, что уже сделан задел на 
будущий ближайший рост, и все 
это, безусловно, не может нас не 
настраивать на положительный 
лад, и это не может не отражать-
ся и отражается на некоторых во-
просах социальной сферы.

Каких? Главное из них наше 
достижение, мы об этом гово-
рим, и считаю необходимым ска-
зать еще раз: у нас значительно 
снизилась младенческая и мате-
ринская смертность. С 2000 года 

младенческая снизилась в три 
раза, а материнская — почти в че-
тыре раза. Таких данных не пока-
зывает ни одна социальная сфе-
ра, наверное, в мире. И как ре-
зультат — рост продолжительно-
сти жизни: было 70 с небольшим, 
сейчас — 72 года. Так что все это в 
совокупности дает нам основа-
ния говорить, что кризис преодо-
лен.

О зарплате бюджетников
Что касается тех бюджетных 

сфер, которые попали в указы 
2012 года, там более или менее у 
нас соблюдается порядок повы-
шения уровня заработной платы. 
Другие категории бюджетной 
сферы, которые в этих указах не 
оказались, — там сложнее, им не 
индексировали, несмотря на то 
что цены подросли, инфляция 
была значительная (в позапрош-
лом году она 12,9 процента 
была), а индексации не было. 
Это, конечно, несправедливо, я 
согласен. И я с правительством 
на этот счет говорил, у них есть 
поручение. С 1 января 2018 года 
доходы будут проиндексирова-
ны... 

Учителя страны знают, что 
была поставлена задача — дове-
сти заработную плату учителей 
по средней по экономике. Я бо-
юсь ошибиться, не помню точ-
ную цифру, сколько средняя по 
экономике в Иркутской области, 
но где-то 30 тысяч с небольшим. 
У учителей даже чуть больше в 
Иркутской области. Что проис-
ходит на практике? У нас деньга-
ми учителей и определением 
уровня заработной платы распо-
ряжается сама школа, она опре-
деляет штатное расписание и до-
платы к окладу. Повто-
ряю: штатное расписа-
ние и доплаты.

ПАМЯТЬ

Читаешь 
«Российскую газету»,
победил в конкурсе — 
стал студентом 
МГИМО
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Акцент

 Рецессия в российской 
экономике преодолена, 
и мы перешли 
к периоду роста

ЦИФРА

0,25
ПРОЦЕНТА
может составить 
сегодняшнее снижение 
ключевой ставки по оценке 
аналитиков рынка
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Австралийский доллар  43,6630
Азербайджанский манат  33,7448
Армянский драм**  11,9054
Белорусский рубль  30,4741
Болгарский лев  32,8419
Бразильский реал  17,5443

Венгерский форинт**  20,9496
Вон Республики Корея***  51,0350
Гонконгский доллар*  73,6439
Датская крона*  86,3854
Доллар США  57,4437
Евро  64,2795

Индийская рупия**  89,3162
Казахстанский тенге**  18,0746
Канадский доллар  43,3374
Киргизский сом**  83,9207
Китайский юань*  84,5071
Молдавский лей*  31,4760

Новый туркменский манат  16,4360
Норвежская крона*  67,7762
Польский злотый  15,2812
Румынский лей  13,9994
СДР  79,4406
Сингапурский доллар  41,6802

Таджикский сомони*  65,4256
Турецкая лира  16,412
Узбекский сум***  14,7367
Украинская гривна*  22,0895
Фунт стерлингов  73,0109
Чешская крона*  24,5491

Шведская крона*  65,9159
Швейцарский франк  59,0317
Южноафриканский рэнд*  45,1704
Японская иена**  52,4145

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.06.17

Футбольное обозрение — Футбольное обозрение — 
полное расписание игрполное расписание игр
и все новости и все новости 
Кубка конфедерацийКубка конфедераций
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Глава государства убежден, что прямой диалог с гражданами позволяет понять, чем живет страна, и выявить «болевые точки». 
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Болевые точки RU 

Ясно, что молодой спе-
циалист должен полу-
чать чуть меньше, чем 

опытные педагоги, со стажем и так 
далее. Но неясно, почему в 2—3 
раза меньше, и для меня тоже не-
понятно. Надеюсь, что руководст-
во области, руководство соответ-
ствующих структур, которые за-
нимаются образованием, конеч-
но, обратят на это внимание.

Сейчас я о чем подумал: такой 
разницы в доходах, как я сказал, 
быть не должно. Поэтому, если это 
происходит на практике, наверно, 
вполне было бы обоснованно обо-
значить какой-то минимум или 
минимальное соотношение меж-
ду уровнем доходов молодых спе-
циалистов и тех, кто уже имеет 
большой стаж. Над этим, наверно, 
надо подумать.

О том, почему в бюджетной 
сфере зарплата в регионах 
отличаются в разы

Потому что прожиточный ми-
нимум в регионах разный, произ-
водственные мощности по-разно-
му развивались на протяжении де-
сятилетий. И в одном месте жизнь 
стоит столько, я говорю о прожи-
точном минимуме, а в другом — 
столько. Это взаимосвязанные 
вещи, складывавшиеся десятиле-
тиями. Но мы должны сглаживать 
доходы и уж совершенно точно 
должны федеральным служащим 
платить примерно одинаковые 
деньги. Вот все эти вопросы всегда 
находятся в поле нашего внима-
ния. 

О ротации губернаторов
Вы знаете, во многих местах 

уже подошел срок для губернато-

ров, многие из них уже отработа-
ли более 10 и даже больше лет. 
Честно говоря, они сами уже по-
ставили вопрос о том, чтобы ис-
пользовать их на других участках 
работы.

Где-то мы почувствовали, что 
люди уже хотят перемен, и поэто-
му инициировали этот процесс. 
Но по поводу того, справляются 
или не справляются, — это вопрос 
прежде всего к гражданам. Неко-
торые из избранных руководите-
лей регионов, перед тем как пойти 
на выборы, проработали там пол-
года и год, и, когда пошли на выбо-
ры, люди за них проголосовали, 
доверили им судьбу региона, поэ-
тому можно сказать, что люди по-
считали, избиратели посчитали, 
что эти кандидаты справляются. 
Но, конечно, любые выборы, ре-
зультаты любых выборов — это 
аванс, который дается людьми ру-
ководителю любого уровня при 
начале своей трудовой деятель-
ности на этом новом высоком по-
сту. Справляются или не справля-
ются, еще раз вернусь к этому во-
просу. Должны справляться, у них 
есть для этого все, несмотря на то 
что все они, как правило, люди до-
статочно молодые, тем не менее у 
них есть большой опыт государст-
венной работы и жизненный опыт, 
и, кроме того, конечно, можно на 
них все, что угодно, свалить, но 
там не все просто в регионах и с 
финансами. В этом смысле Феде-
рация им помогает, подставляет 
плечо. Для решения, кстати гово-
ря, этих вопросов социального ха-
рактера — выравнивания заработ-
ной платы — в федеральном бюд-
жете этого года предусмотрено 40 
миллиардов рублей. И больше 

того, я еще попросил правительст-
во, чтобы добавили, и правитель-
ство это сделало, зарезервирова-
ли еще плюс 10 миллиардов ру-
блей. Так что у них поддержка 
есть, есть и свои собственные про-
граммы в социальной сфере, надо 
работать и показывать результат.

О санкциях
На самом деле история России 

показывает, что мы, как правило, 
и жили под санкциями, начиная с 
того момента, когда Россия начала 
вставать на ноги и чувствовать 
себя крепко. Когда наши партнеры 
в мире чувствовали в лице России 
серьезного конкурента, так под 
разными предлогами вводились 
какие-то ограничения, это было 
на протяжении всей нашей исто-
рии, я уже не говорю даже про со-
ветское время, и раньше это было, 
еще до Октябрьской революции. 
Поэтому здесь нет ничего удиви-
тельного.

Сейчас мы знаем, что в Сенате 
Соединенных Штатов опять зако-
нопроект возник по поводу уже-
сточения этих санкций. Кстати го-
воря, почему? Ведь ничего такого 
не происходит экстраординарно-
го. В связи с чем на голом месте 
опять начали говорить об этих 
санкциях? Это, конечно, и свиде-
тельство продолжающейся вну-
триполитической борьбы в Шта-
тах, тем не менее это происходит, 
и, я считаю, достаточно на голом 
месте. Так что не было бы Крыма, 
не было бы других проблем, при-
думали бы что-нибудь еще для 
сдерживания России, так всегда и 
подавалась политика сдержива-
ния России.

Что с этими санкциями прои-

зошло и как они на нас отразили-
сь, отразились или нет? Да, отра-
зились. Кардинально или нет? Не 
думаю. На нас больше отразилась 
мировая конъюнктура и сниже-
ние цен на традиционные наши 
товары — нефть, газ, металлурги-
ческую промышленность, химию 

и так далее. Как считают наши 
партнеры? Госдеп США считает, 
что эти санкции привели к минусу 
одного процента ВВП для нашей 
экономики, европейцы считают, 
что чуть побольше, ООН дает та-
кие цифры — в ООН считают, что 
мы потеряли где-то 50—52 милли-
арда долларов, а те страны, кото-
рые ввели санкции, потеряли 100 
миллиардов долларов. Так что это 
обоюдоострое оружие и вредит 
всем, в том числе и тем, кто это де-
лает. Но, как ни странно, есть и 
плюсы. В чем они заключаются? В 
том, что мы вынуждены были 
включить мозги, таланты, сосре-
доточить ресурсы на ключевых 
направлениях, а не только пользо-
ваться нефтью и газодолларами. К 
чему это привело? У нас реально 
начало расти производство в та-

ких важных, сложных отраслях. 
Мы восстановили компетенцию в 
радиоэлектронике в значитель-
ной степени, авиастроении, ра-
кетной области, фармацевтике 
сейчас у нас идут хорошие процес-
сы, в тяжелом машиностроении. 
Уже не говорю про сельское хозяй-

ство. Мы с вами знаем, рост около 
трех процентов, и Россия стала но-
мером один, лидером по экспорту 
зерновых, по экспорту пшеницы. 
Так что вот вам результат.

У нас в разы сократились за-
купки по импорту, собственное 
производство, скажем, по мясу 
свинины, мясу птицы, закрывает 
практически всю нашу потреб-
ность. Более того, мы сейчас ищем 
рынки сбыта. Я с нашими китай-
скими друзьями договариваюсь о 
том, чтобы они открыли китай-
ский рынок для наших производи-
телей свинины и мяса птицы, поэ-
тому у нас есть и положительные 
моменты. Конечно, это ненор-
мальная ситуация, все эти ограни-
чения ни к чему хорошему не при-
водят, а надо стремиться к тому, 
чтобы мировая экономика фун-
кционировала без этих ограниче-
ний.

О «дальневосточном гектаре»
Что касается этого гектара. Вы 

знаете, во-первых, в целом про-
грамма идет неплохо, я сейчас об 
этом скажу. Сложнее всего, кстати 
говоря, в Приморском крае, объя-
сню почему. Во-первых, с февраля 
этого года мы приняли решение 
дать возможность всем гражда-
нам России, если они хотят пере-
селиться на Дальний Восток, по-
лучить этот «дальневосточный 
гектар». И сразу резко увеличи-
лось количество заявок, их 92 ты-
сячи, даже эта система, которая 
была настроена на обслуживание 
решения этого вопроса, дает сбои, 
из 92 тысяч заявок 27 тысяч удов-
летворены, то есть больше чем 
треть, — это первое.

Второе. Если в среднем получе-
ние земельного участка в европей-
ской части занимает, как это ни 
печально, до трех лет, на Дальнем 
Востоке, имею в виду этот гектар, 
— это два месяца с небольшим.

В чем там проблема? Проблема 
главная заключается в том, что 
нет нормального кадастра — пер-
вое. И второе — очень много ведом-
ственной земли: и минобороны, и 
Академии наук, и всего, что связа-
но с природоохраной. Вот на бума-
ге — одно, а на земле, реально — 
другое. Поэтому вам номер када-
стровый выдали, а потом, навер-
ное, когда начали проверять, там 
наверняка какие-то несовпаде-
ния, и нужно урегулировать со 
всякими ведомствами эти несов-
падения.

Я этим тоже постараюсь поза-
ниматься, постараюсь помочь 
коллегам и губернаторам эти во-
просы гармонизировать.

О демографической ситуации 
и материнском капитале

Теперь по поводу демографи-
ческих проблем. Действительно, 
мы многое сделали для того, чтобы 
демографические тенденции при-
обрели у нас устойчивый позитив-
ный характер. И добились реаль-
ного, серьезного результата.

У нас рождаемость растет тем-
пами, которых нет сегодня, ска-
жем, в европейских странах, и ког-
да я об этом говорю, то многие мои 
коллеги удивляются и, честно го-
воря, искренне радуются этому. 
Но что бы я хотел сказать о тенден-
циях?

Самый большой ущерб с точки 
зрения демографического разви-
тия, с самым большим ущербом 
страна столкнулась во время Ве-
ликой Отечественной войны в 
1943, 1944 годах. В 1943 году у нас 
снижение рождаемости по срав-
нению с предыдущими, довоенны-
ми, годами было на 60 процентов.

В стране, если иметь в виду 
РСФСР, родилось тогда не больше 
одного миллиона детей. А в 90-х 
годах у нас произошло событие 
очень тяжелое: у нас родилось 1 
миллион 200 тысяч, по сути, это 
сопоставимо с потерями в Вели-
кой Отечественной войне с точки 
зрения демографического разви-
тия, то есть где-то снижение было 
на 50 примерно процентов. Прав-
да, мы должны иметь в виду, что 
это в том числе было и отголоском 
времен Великой Отечественной 
войны, но плюс наложился еще и 
распад Советского Союза, круше-
ние социальной системы, падение 
жизненного уровня людей и так 
далее, огромная безработица — все 
это сложилось, и у нас получилось 
такое катастрофическое падение 
рождаемости, и оно повторяется 
каждые 25 лет.

В войну это произошло, 25 лет 
— в принципе и так должно было 
быть снижение в середине 90-х, но 
плюс еще наложился распад Сою-
за и все, что с ним связано, и мы 
провалились вообще чуть ли не на 
уровень потерь во время Великой 
Отечественной войны.

Теперь что получилось? Полу-
чилось, что у нас количество мо-
лодых людей, и прежде всего мо-
лодых женщин в фертильном воз-
расте, как говорят специалисты, в 
возрасте деторождения, сократи-
лось, и существенно. Сейчас в этот 
период, когда можно стать мамой, 
отцом, вступает поколение как 
раз 90-х годов.

Молодых женщин от 20 до 29 
лет у нас становится меньше на 34 
процента, а женщин до 38—39 лет 
— меньше на 25 процентов. Жен-
щины от 30 с небольшим до 40 лет 
продолжают рожать, и дети появ-
ляются на свет здоровые. Слава 
богу, вам за это большое спасибо, 
медицина помогает. Но это все-та-
ки колоссальное снижение. 
Просто меньше становится людей, 
которые могут рожать. Нам нуж-
но, безусловно, что-то сделать для 
того, чтобы мы не попали в 
бо льшую яму. Что? Во-первых, у 
нас уже есть отработанные меха-
низмы. Один из них вы сейчас 
вспомнили — это так называемый 
материнский капитал. Кстати го-
воря, свыше семи миллионов се-
мей, больше семи миллионов ма-
терей уже получили этот капитал, 
и почти половина им уже восполь-
зовалась. Это первое.

Второе. У нас введены выплаты 
за третьего ребенка в регионах со 
сложной демографической ситуа-

цией. После этого сразу на 37 про-
центов там выросла рождаемость. 
У нас наши меры дают результат. 
Конечно, это очень затратные 
меры, но, когда мы говорим о на-
ших людях, о наших гражданах, 
это будущее страны. Здесь нужно 
все внимательно считать. И нель-
зя, конечно, разбрасываться день-
гами, но жадничать здесь тоже 
нельзя, поэтому нам нужен целый 
набор мер. Он может быть раз-
ным. Это продление материнского 
капитала в той или иной форме, 
либо в том виде, в каком он есть 
сейчас, либо как-то видоизменен-
ный.

Нам нужно подумать о том, как 
стимулировать рождение первого 
ребенка у молодых мам и, может 
быть, что-то им добавить. Почему 
им? Потому что это молодые 
люди, которые еще на ноги не 
встали, им нужна поддержка. Надо 
подумать на тему о том, как сти-
мулировать рождение второго, 
третьего ребенка у более взро-
слых мам (за 30 лет и больше). Мы 
сейчас решили вопрос более или 
менее с детскими садами для детей 
от трех до семи лет. Это, кстати, 
тоже позитивный элемент с точки 
зрения социальной политики у 
нас в стране за последний год. По-
моему, на 98 с лишним процентов 
у нас закрыта проблема по местам 
в детских садах. Но яслей нет. А для 
молодых мам, которые не хотят 
«выпасть» из своей профессии 
либо хотят приобрести профес-
сию, ясли нужны, программа нуж-
на отдельная. Здесь нужен целый 
набор мер. Вот прямо сегодня у 
нас, честно говоря, запланирова-
на такая встреча, с правительст-
вом будем обсуждать. Не хотел бы 
сейчас преждевременно говорить 
о том наборе, который будет пред-
ложен, но он будет предложен, мы 
это сделаем.

О детских пособиях
Да, они маленькие (По словам 

автора вопроса, 183 рубля, 200 ру-
блей. — Прим. «РГ»). Действитель-
но, так и есть, но мы стояли перед 
выбором: либо пособия увеличи-
вать, либо материнский капитал 
сохранить. Мы все-таки пошли по 
пути сохранения материнского 
капитала. Это требует больших за-
трат от государства, но это более 
эффективный инструмент. Хотя 
над пособиями тоже надо под-
умать.

О том, как помочь 
федеральным льготникам 
с лекарствами 

Мы проверим, что они могут 
обеспечить, а что они не могут 
обеспечить. Есть ряд лекарствен-
ных препаратов и ряд заболева-
ний, так называемых орфанных 
заболеваний, по которым, точно 
совершенно, Федерация выделяет 
деньги, причем выделяет в полном 
объеме. Федеральным льготникам 
предусмотренные деньги выделя-
ются также в полном объеме. По-
вторяю еще раз: могут быть сбои, 
связанные исключительно с не-
своевременным проведением тен-
деров и несвоевременными закуп-
ками этих препаратов. А денег им 
всем должно на это хватать. И вам 
обещаю, — главное, не потерять, 
где вы находитесь, я так понял, что 
это Орел — мы обязательно это 
проверим.

О возможности повышения 
пенсионного возраста

Возможность повышения пен-

сионного возраста надо обсу-
ждать очень аккуратно, без суеты 
и спешки; пока решения по этому 
вопросу нет. Некоторые эксперты 
полагают, что без повышения пен-
сионного возраста обойтись не 
удастся, ссылаясь на опыт сосед-
них государств, в частности Укра-
ины и Белоруссии. Это реаль-
ность, с которой мы сталкиваем-
ся, которую мы должны иметь в 
виду. Но принимать такие реше-
ния нужно взвешенно, без всякой 
суеты и спешки. Российские влас-
ти будут стараться улучшить 
жизнь населения. У нас уже про-
индексировали социальные пен-
сии, была сделана единая выплата 
пенсионерам, ведется работа по 
повышению нижней планки 
МРОТ.

О строительстве 
Керченского моста... 

Керченский, или Крымский, 
мост строится в соответствии с 
графиком, даже с небольшим опе-
режением. Поэтому я сейчас не 
буду говорить про это опереже-
ние, но на данный момент време-
ни нет сомнений в том, что все 
планы будут реализованы в срок и 
с должным качеством, что самое 
важное.

Стоимость там известна — 200 
с лишним миллиардов, но подъ-
ездные пути — это отдельная, 
острая тема. Нам нужно сделать 
так, чтобы и со стороны Крымско-
го полуострова, и со стороны Кер-
чи были построены дороги, но и со 
стороны Тамани тоже.

В целом работы развернуты. 
Будем за этим самым вниматель-
ным образом наблюдать, следить. 
Надеюсь, что и это тоже будет реа-
лизовано. Без подъездных путей, 
конечно, ситуация будет совсем 
нелепая: там будет узкое горлыш-
ко либо с одной, либо с другой сто-
роны. Ни в коем случае этого нель-
зя допустить.

...И нужен ли мост 
на Сахалин

Да, такие идеи были уже давно: 
еще в 30-е и 50-е годы. Еще при Ио-
сифе Виссарионовиче думали на 
эту тему и даже строили соответ-
ствующие планы, но эти планы 
так и не были реализованы.

Сейчас мы занимаемся реани-
мированием этих планов и дума-
ем над этой проблемой. Конечно, 
это было бы очень полезно для 
восстановления территориальной 
целостности страны, за счет Саха-
лина в том числе.

Можно было бы в этом случае 
организовать и движение товаров 
из Азии через нас в Европу и, та-
ким образом, повысить значение 
Транссибирской магистрали. Но 
мост построить недостаточно. В 
этом случае нужно было бы рас-
ширять и Транссиб, хотя он и так 
нуждается в расширении.

Привлекать нужно, конечно, и 
заинтересованные государства, а 
такие, в принципе, есть, к финан-
сированию. Но в целом стоимость, 
по предварительным оценкам, 
должна быть даже ниже, чем 
Крымский мост, это около 286 
миллиардов. Это предваритель-
ные подсчеты. Этих денег недоста-
точно, потому что одного мосто-
вого перехода мало. Там нужны 
тоже подъездные пути, 
нужна развязка всего до-
рожного комплекса.

Акцент

 Мы многое сделали для того, 
чтобы демографические 
тенденции приобрели 
у нас устойчивый
позитивный характер
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Разговор в прямом эфире продол-
жался 4 часа. За это время глава 
государства ответил на 68 вопросов.

ДОСЛОВНО

ГДЕ ДЕНЬГИ?
О вопиющей ситуации, сложившейся в Ставрополь-

ском крае, президенту рассказала жительница села 

Краснокумское Валентина Соковская. 

В. Соковская | Здравствуйте, уважаемый Владимир 

Владимирович. Рассказывать особо нечего, могу 

вам это показать. Помощи пока от государства ника-

кой нет. Трескаются стены, садится потолок, все это 

осыпается, трескается. Трещины у нас сквозные, 

дом лопнул полностью весь, со всех сторон у нас 

трещины.

Мы ждем сейчас комиссию, ничего не можем сде-

лать, потому что мы ждем комиссию. Но пока мы не 

оплатим архитектурные 6000, комиссия не прие-

дет. И также нам нужно заплатить по 1800 за справ-

ки в МФЦ о том, что у нас больше нет жилья. Но так 

как у нас четверо собственников, мы дом покупали 

на материнский капитал, то есть сумма очень боль-

шая, почти около 15 тысяч. Что делать — мы не знаем. 

Мы живем у друзей, дети — в разъездах, у меня трое 

детей. Это мой младший, единственный со мной ре-

бенок остался. Вот мои дела: дочка в санатории на-

ходится, сын — у кумовьев. Но на сколько — я не знаю. 

Пока лето — хорошо, у друзей, а осень, зима? Что де-

лать, мы, честно, не знаем.

В. Путин | Понятно.

В. Соковская | Надеемся, что, может быть, вы помо-

жете чем-то.

В. Путин | Извините, как вас зовут?

В. Соковская | Валентина.

В. Путин | Валентина, то, что вы мне сейчас сказали, 

очень странно, вообще не укладывается у меня в го-

лове. И я хочу спросить: вам 10 тысяч выплатили? 50 

тысяч — за частично утраченное имущество?

В. Соковская | Нет, выплат до сих пор нет.

В. Путин | Вообще никаких?

В. Соковская | И я не одна такая. Нет, помощи ника-

кой не было.

В. Путин | Это очень странно, потому что Федера-

ция свои деньги, необходимые для поддержки по-

страдавших семей, перечислила в Ставропольский 

край. И я хочу задать вопрос своему двойному тезке, 

губернатору Ставропольского края, Владимир Вла-

димирович, где деньги? Первое.

Второе. Хотел бы попросить Генеральную прокура-

туру проверить, как идет эта работа.

В-третьих, то, что с вас пытаются собрать какие-то 

деньги архитектурные ведомства или за получение 

каких-то справок, — это полная чушь.

Должны быть выплачены 10 тысяч на прямую опера-

тивную поддержку, 50 тысяч должно быть выплаче-

но за частичную утрату имущества, 100 тысяч — за 

полную утрату имущества. Все остальные справки 

должны собираться муниципальными, городскими 

и региональными властями бесплатно, без того, что-

бы перекладывать эту нагрузку на вас. Мы же для 

того предусмотрели и 10 тысяч, 50, 100 тысяч, чтобы 

помочь людям, а не брать с них эти деньги назад. Это 

какой-то бред просто. Мы обязательно с этим разбе-

ремся, я вас уверяю.

В. Соковская | Спасибо вам большое.

В. Путин | Надеюсь, что Владимир Владимирович 

уже сегодня у вас побывает.

В. Соковская | Надеемся.

В. Путин | Пусть посмотрит, разберется.

Уже в ходе Прямой линии Генеральный прокурор РФ 

Юрий Чайка дал поручение своим сотрудникам про-

вести проверку по жалобе жительницы Ставрополь-

ского края. В свою очередь, губернатор Ставрополь-

ского края заявил информационным агентствам, что 

жительница села Краснокумское получила те выпла-

ты, которые полагались ей в текущий момент. Корре-

спонденту «РГ» удалось связаться по телефону с Ва-

лентиной Соковской сразу после ее разговора с пре-

зидентом страны. Как выяснилось, дом, в котором 

она жила вместе с детьми и мужем, действительно 

развалился. При этом она подтвердила, что является 

собственником жилья, дом был куплен на материн-

ский капитал. Однако до сих пор она не получила 

первичной выплаты в размере 10 тысяч рублей.
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Валентина Соковская из Ставрополья рассказала президенту о своей беде.
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Болевые точки RU 
О ситуации 
с медициной 

Теперь по поводу ме-
дицины. Надо сказать, что, конеч-
но, — я и тебе хочу сказать, и при-
сутствующим здесь в зале, и вооб-
ще всем нашим гражданам — мы 
все хорошо знаем, проблемы с ме-
дициной есть везде, и всегда паци-
енты так или иначе критически 
относятся к тому, что в области 
медицины делается. Практически 
во всех странах. Именно поэтому в 
тех же Соединенных Штатах еще 
прежний президент начал прово-
дить реконструкцию этой сферы, 
провел закон, который вызвал 
много критики, потом вновь при-
шедший президент фактически 
отменил эту реформу. То же самое 
и в Европе происходит.

Но у нас не меньше, может 
быть, даже больше проблем, тем 
не менее за три года у нас введено 
новых объектов — это в основном 
ФАБы, поликлиники, правда, — в 
десять раз больше, чем в предыду-
щее время, за три года построено 
две тысячи медицинских объек-
тов. Есть проблемы, которые за-
ключаются в том, что у нас не хва-
тает узких специалистов, и поэто-
му фактически не устраняются и 
очереди. Вот только они теперь ви-
зуально не выглядят так, что люди 
приходят к врачу и стоят в очере-
ди, а стоят в очереди за талончика-
ми так называемыми. Но это ни-
чем не лучше, надо переходить к 
электронным очередям. Причем 
сделать так, чтобы это работало 
по факту. Наконец, самое главное 
— это обеспечить доступность. Это 
задача номер один сегодня в меди-
цине — обеспечить доступность 
медицинской помощи. В вашем 
случае мы на это посмотрим са-
мым внимательным образом. 

О внуках
Вы знаете, мои дети, дочери, 

несмотря на всякие слухи, живут 
здесь, в России, в Москве. И внуки 
у меня есть, они тоже живут нор-
мальной жизнью. Дочери у меня 
занимаются наукой, образовани-
ем, никуда не лезут, ни в какую по-
литику, живут нормальной, рядо-
вой жизнью. Что касается внуков 
— кто-то уже в детский сад ходит. 
Понимаете, в чем дело? Я не хочу, 
чтобы они росли какими-то 
«принцами крови», я хочу, чтобы 
они нормальными людьми выро-
сли. Для этого им нужно обычное 
общение, рядовое общение в дет-
ских коллективах. Стоит только 
мне сейчас сказать возраст, имя, 
они сразу же будут идентифици-
рованы, их не оставят в покое, это 
нанесет ущерб просто развитию 
ребенка. Поэтому все у меня нор-
мально, я прошу меня понять пра-
вильно и отнестись с пониманием 
к этой позиции. Недавно родился 
второй внук.

О фильме «Матильда» 
У нас страна большая, слож-

ная, много людей с разными взгля-
дами, с разными точками зрения, 
с разными оценками. В отноше-
нии царской семьи, мы знаем, 
было много фильмов и в прежние 
времена, но так или иначе затра-
гивали, во всяком случае, цар-
скую семью, Распутина и так да-
лее.

Там много всего было... Мне бы 
не хотелось вступать в спор с депу-
татом Государственной Думы По-
клонской. Она тоже имеет право 
на свою точку зрения. Никто не 
пытается запретить. У нее есть по-
зиция, она пытается эту позицию 
защитить, обращается в различ-
ные инстанции, но никаких реше-
ний по этому поводу, как вы знае-
те, каких-то запретных нет. Очень 
рассчитываю на то, что у нас от-
крытый диалог в обществе сохра-
нится, но призываю всех к тому, 
чтобы этот диалог велся в рамках 
приличий и, самое главное, в рам-
ках закона.

О сотрудничестве с США
Это прежде всего контроль за 

распространением, а точнее нера-
спространением, оружия массо-
вого уничтожения. Мы крупней-
шие ядерные державы, и это само 
собой разумеется — наше сотруд-
ничество в этой сфере. Чрезвы-
чайно важная сфера, очень важ-
ная, и это касается не только севе-
рокорейской проблемы, но и дру-
гих регионов, — это первое. А вто-
рое — борьба с бедностью, борьба с 
негативным влиянием на эколо-
гию и так далее, хотя мы знаем 
сейчас позицию действующей ад-
министрации по поводу париж-
ских соглашений, но президент 
Трамп не отказывается вести ди-
скуссию на эту тему. И, кстати го-
воря, сейчас начать с администра-
цией ругаться, обмениваться кол-
костями, обижать друг друга, 
оскорблять — это самый плохой 
путь, потому что тогда мы вообще 
ни о чем не договоримся, а без Со-
единенных Штатов о чем-то дого-
вариваться в этой сфере бессмы-
сленно, потому что США — один из 
крупнейших эмитентов. Мы долж-
ны вместе работать над борьбой с 
бедностью в мире, потому что мы 
сейчас говорим о том, что у нас по-
высился процент людей с мини-
мальными доходами, но в мире-то 

вообще катастрофа во многих ре-
гионах. Это один из источников 
радикализма и терроризма — бед-
ность в некоторых регионах мира, 
и нам вместе нужно решать, что с 
этим делать. Так же как и с други-
ми партнерами: с Китаем, с Инди-
ей, с Европой. Кстати говоря, вме-
сте с Соединенными Штатами ра-
ботали над решением иранской 
ядерной проблемы, но все-таки 
договорились ведь. Договорились. 
Значит, есть позитивные примеры 
нашего сотрудничества. И бывшая 
администрация напрямую при-
знавала нашу существенную роль 
в разрешении этой проблемы. 
Значит, можем мы договаривать-
ся, можем вместе работать? Ко-
нечно, можем.

Сирийская проблема. В целом 
ближневосточная проблема. Всем 
уже очевидно, что без совместной 
конструктивной работы ничего не 
получится. Есть и другие горячие 
точки. И мы очень надеемся на 
конструктивную роль Соединен-
ных Штатов в урегулировании 
кризиса на юго-востоке Украины, 

именно конструктивную роль. По-
этому у нас много тем, над кото-
рыми мы должны работать вме-
сте, но это не зависит только от 
нас, мы видим, что сейчас в Шта-
тах происходит. Я уже говорил, 
хочу повторить еще раз, это явно 
признак обострения внутриполи-
тической борьбы, и с этим мы ни-
чего не можем сделать. На это мы 
никак не можем повлиять. Но мы 
готовы к конструктивному диало-
гу.

О судьбе Исаакиевского 
собора

Что хочу сказать, Россия — это 
светское государство. Таким оно 
сложилось, таким оно и будет. Это 
первый постулат.

Второе. После Октябрьской ре-
волюции государство сделало все, 
чтобы уничтожить наши духов-
ные, религиозные корни. Действо-
вало очень последовательно и же-
стоко. Многие церкви были унич-
тожены, снесены. Тогда государст-
во попыталось создать квазирели-
гию и Библию заменить кодексом 
строителя коммунизма. Ничего не 
получилось. Были снесены многие 
храмы, уничтожено большое ко-
личество священников, в прямом 
смысле уничтожены. В лагерях, 
просто расстреляны.

Далеко ходить не надо, здесь, в 
Москве, недалеко от того места, 
где мы сейчас находимся, снесен 
храм Христа Спасителя. Многие 
храмы были превращены в ко-
нюшни, мастерские. Слава богу, 
не поднялась рука уничтожить 
Исаакиевский собор... Он действи-
тельно церкви никогда не принад-
лежал на самом деле, он всегда чи-
слился за государством, но и царь-
батюшка был главой церкви, и в 
этом смысле можно сказать, что 
отчасти он и церкви принадлежал. 
Но он был построен как храм, он 
был построен как церковь, а не как 
музей, он был построен для от-
правления религиозных культов, 
для того, чтобы люди там моли-
лись.

А там что устроили в советское 

время? Маятник Фуко повесили, 
чтобы подтвердить, что Земля 
вертится, то есть на самом деле 
это такой был музей атеизма, ква-
зимузей атеизма, в известной сте-
пени такое тонкое издевательство 
над религиозными чувствами лю-
дей. Но его посещают сотни тысяч, 
миллионы людей, в том числе 
из-за границы, это совершенно 
очевидный факт. Поэтому да, у нас 
есть закон, по-моему, 2010 года о 
передаче религиозных зданий ре-
лигиозным организациям, и мы 
вроде бы должны исполнить. Вме-
сте с тем у нас есть международ-
ные обязательства и другие зако-
ны, которые запрещают переда-
вать в другие руки то, что является 
памятником архитектуры и нахо-
дится под защитой ЮНЕСКО. Есть 
некоторые противоречия, но мы 
легко, на мой взгляд, выйдем из 
этих противоречий, обеспечив и 
музейную деятельность, и отправ-
ление религиозных культов. Я сей-
час не хочу забегать вперед, но та-
кие решения — они же есть в мире. 
Скажем, в том же Ватикане собор 

Святого Петра — там ходят люди, 
экскурсии проводят. Поэтому 
нужно деполитизировать эту про-
блему, забыть о том, что она суще-
ствует как таковая, с уважением 
относиться и к религиозным чув-
ствам людей и не забывать, что это 
здание и сооружение строилось 
как церковь, а не как музей. 

О том, что ждать от нашей 
сборной на чемпионате мира 
по футболу

Будем надеяться, что ребята 
будут играть с полной отдачей, как 
настоящие бойцы и спортсмены, 
чтобы порадовали наших болель-
щиков хотя бы тем, что они стре-
мятся к победе. Кстати, последние 
игры сборной показывают, что по-
тенциал все-таки у нас есть.

О развитии цифровой 
экономики 

Но что касается цифровой эко-
номики, без цифровой экономики 
мы не сможем перейти к следую-
щему технологическому укладу. А 
без перехода к новому технологи-
ческому укладу у российской эко-
номики, а значит, у страны нет бу-
дущего. Поэтому это задача номер 
один в сфере экономики, которую 
мы должны решить. Главное, что у 
нас есть для этого все предпосыл-
ки. У нас очень хорошая до сих 
пор, слава богу, сохранилась мате-
матическая школа, у нас програм-
мирование развивается очень ак-
тивно, надо только обеспечить ры-
нок для наших программистов. И 
много технологических заделов 
хороших. Мы сможем это сделать.

О том, кого Владимир Путин 
планирует оставить 
после себя 

Во-первых, я еще работаю. Во-
вторых, хочу сказать, что это дол-
жен определить избиратель — рос-
сийский народ. Я, конечно, сам 
когда-то определился: не вижу ни-
чего зазорного сказать, что мои 
предпочтения так-то и так-то 
сформулированы, но в конечном 
итоге мы не должны забывать о 

том, что избиратель — российский 
гражданин, только он может опре-
делить, кто будет возглавлять ре-
гион, конкретный район, город, 
область или страну.

О том, с какими вызовами 
придется столкнуться главе 
государства, которого 
изберут на следующие шесть 
лет

У нас много задач. Первая, и са-
мая главная, — нужно обеспечить 
рост доходов граждан страны. 
Нужно избавиться от нищеты, 
нужно избавиться от бараков и 

аварийного жилья, но сделать это 
можно, исключительно развивая 
нужными, должными темпами 
нашу экономику. И в этой связи 
нужно обратить внимание и ре-
шить проблему повышения про-
изводительности труда, но этого 
невозможно добиться без перехо-
да к следующему технологическо-
му укладу, а здесь нам нужна и 
цифровая экономика, здесь нам 
нужна правильная организация 
работы. Здесь нам нужно внести 
существенные коррективы в ад-
министративные формы, причем 
административные формы на 

уровне муниципалитетов, регио-
нов и всей страны. Здесь нам со-
вершенно точно нужны серьезные 
преобразования в качестве управ-
ления. Это не большой, но очень 
важный перечень задач, который 
будут ставить в самое ближайшее 
время.

Акцент

 Задача номер один сегодня 
в медицине — обеспечить 
доступность медицинской 
помощи

ПРАВИТЕЛЬСТВО 

Экономика России 
в первом квартале 
выросла на 0,5 процента

Не нефтью 
единой

Владимир Кузьмин

В ПЕРВОМ квартале года доходы бюджета на 13% превы-
сили план. Около 60% госказна получила из ненефтега-
зовых источников. Премьер-министр Дмитрий Медведев 
призывает поддерживать такую динамику.

Правительство на заседании рассмотрело итоги ис-
полнения федерального бюджета в первые три месяца 
2017 года. Доходы госказны превысили 3,6 триллиона 
рублей. «Большая часть доходов — около 60 процентов — 
по-прежнему приходится на сферы, которые не связаны 
с продажей нефти и газа. При этом они росли в целом бы-
стрее, чем ожидалось, — подчеркнул глава кабинета ми-
нистров. — Структура экономики и торговли продолжает 
меняться. Эту динамику нам нужно поддерживать и 
впредь».

В текущем году правительство сохранило основные 
принципы бюджетной работы, благодаря чему, считают 
на Краснопресненской набережной, бюджетная система 
остается стабильной и сбалансированной, а социальные 
обязательства выполняются в полном объеме. В то же 
время формируется основа для качественного роста и 
структурного изменения экономики. 

— Итоги первых 
трех месяцев года 
показывают, что эти 
усилия приносят 
определенный ре-
зультат, — заявил 
Медведев. — Вопреки 
внешнему давле-
нию, санкциям, эко-
номика России начала плавно переходить к росту. По 
предварительной оценке Росстата, он составляет 0,5 
процента за 3 месяца.

Положительные сигналы отмечаются в промышлен-
ном производстве, в инвестициях в основной капитал и в 
инфляционной динамике. «В первом квартале инфляция 
была вдвое ниже значения аналогичного периода преды-
дущего года и составила около 1 процента», — сказал пре-
мьер-министр.

Совершенствование бюджетного процесса потребо-
вало от правительства внести изменения в Бюджетный 
кодекс — утвердить новое «бюджетное правило». «Пара-
метры федерального бюджета, прежде всего расходы, бу-
дут рассчитываться исходя из цены за нефть на уровне 
40 долларов за баррель нефти марки Urals, а нефтегазо-
вые доходы, которые получены сверх этой цены отсече-
ния, будут направляться на пополнение наших резер-
вов», — напомнил Дмитрий Медведев. С 2018 года цена 
отсечения будет индексироваться на 2 процента. 

На утверждение правительства также вынесли ряд по-
правок в Налоговый кодекс, связанных с расчетом нало-
га на добычу полезных ископаемых. Продление до конца 
2020 года ставки налога для нефти, которая должна бу-
дет действовать в 2019 году, а также изменение показате-
лей в формуле расчета для отдельных компаний и индек-
сация в 2020 году НДПИ на размер инфляции даст допол-
нительные доходы. «Такая корректировка принесет бюд-
жетам всех уровней дополнительные 30 миллиардов ру-
блей в 2017 году и около 380 миллиардов в 2020 году», — 
уточнил глава кабинета министров.

А нововведением в Налоговом кодексе станет система 
tax free, действующая во многих странах мира. Она по-
зволит гражданам иностранных государств, не входящих 
в Евразийский экономический союз, возмещать суммы 
налога на добавленную стоимость, уплаченные при при-
обретении товара на территории России. «У нас система 
заработает с 1 октября этого года», — сообщил премьер. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Парламентарии России 
и Белоруссии моделируют
будущее 

Союз 
помолодеет

Татьяна Замахина, Минск

ПАРЛАМЕНТАРИИ Союзного государства России и Бе-
лоруссии будут вводить новые формы сотрудничества — 
в частности, будет создан молодежный парламент двух 
стран. Об этом по итогам заседания Парламентского со-
брания (ПС) Союза России и Белоруссии рассказал жур-
налистам спикер Госдумы Вячеслав Володин.

Парламентарии двух стран собрались в Минске, что-
бы, по выражению спикера, смоделировать будущее на 
ближайшие пять лет, а также решить проблемы сближе-
ния законодательств. Права у россиян и белорусов уже 
стали равными в сфере трудоустройства, получения об-
разования, пенсионного обеспечения. Но, конечно, еще 
много пробелов. Например, в сфере медицины. Как рас-
сказал глава Комиссии ПС по законодательству и Регла-
менту Артем Туров, работающим в России белорусам 

медпомощь сейчас 
обеспечена. А вот их 
дети, жены, а также 
пенсионеры могут 
рассчитывать толь-
ко на скорую по-
мощь.

Предстоит ре-
шить и вопрос с во-
дителями-белоруса-
ми — им приходится 

получать российские права для работы на территории 
РФ. А в Белорусии не требуют от россиян пересдачи экза-
менов на водительские права. Госдума направила обра-
щение по этому поводу главе правительства РФ Дмит-
рию Медведеву. Нужно решать вопрос и с поступлением 
белорусов в наши вузы (и наоборот). Дело в том, что в РФ 
— в отличие от Белоруссии — это происходит по результа-
там ЕГЭ, напомнил глава нижней палаты. И это только 
некоторые примеры.

По вопросу обеспечения равных прав граждан обеих 
стран парламентарии в декабре проведут специальные 
слушания. Тогда же будет создан совместный молодеж-
ный парламент двух стран. Эта структура будет создана 
«не для галочки», подчеркнул Володин. Она не только по-
зволит депутатам услышать мнение молодежи по ключе-
вым темам, но и послужит для «подготовки тех, кто за-
втра придет работать в Госдуму, тот же Союзный парла-
мент», добавил Володин.

Нужно решать 
вопрос и с посту-
плением белорусов 
в наши вузы

Около 60% доходов 
не связаны с прода-
жей нефти и газа

Большинство вопросов, поступив-
ших президенту, касались жилья, 
здравоохранения, образования, 
зарплат и пенсий.

Фото, видео и стенограмма 
на сайте 
rg.ru/sujet/5849

ОТ ДОНБАССА ДО КУРИЛ
Кира Латухина

После четырехчасовой Прямой линии президент вышел к 

журналистам: рассказал об отношении к протестным акци-

ям и политическому долголетию, а также поделился виде-

нием ситуации на Донбассе и будущего Курильских остро-

вов.

«Протестные акции всегда возможны в рамках демократи-

ческих процедур», — считает Владимир Путин. Это правиль-

ный способ донести до власти в любой стране точку зрения 

несогласных. «При этом любые формы протеста, в том чи-

сле и демонстрации, должны оставаться в рамках закона — 

так же, как и чиновники, и представители власти должны 

действовать в рамках закона, — уточнил он. — Те, кто нару-

шает закон, должны отвечать». 

«Но одно дело — организовывать протестные акции, а дру-

гое дело — использовать эти акции как инструмент прово-

кации и обострения ситуации для «самораскрутки», — про-

должил глава государства. «Это делается не для улучшения 

ситуации в стране, а чтобы решить свои собственные лич-

ные вопросы, связанные с саморекламой», — уверен он. 

Тему подняла журналистка BBC. «Нисколько не сомневал-

ся, что именно этот вопрос вы и зададите, — сказал прези-

дент. — Потому что это в определенном смысле пропаганда 

тех людей, которых вы поддерживаете».

Путин также ответил на вопрос о политическом долголе-

тии. В других странах есть политические долгожители, и 

это в принципе нормально, если в рамках демократиче-

ских процедур и закона. «У нас закон в этом смысле никто 

не нарушал», — напомнил он. 

Прозвучал вопрос о судьбе Донбасса. «Проблемы там не 

уменьшаются, а отчасти нарастают, — оценил президент. — 

Мы будем анализировать эту ситуацию для того, чтобы сво-

евременно принимать решения, которые будут адекватны 

складывающейся ситуации». Глава государства рассчиты-

вает, что у киевских властей хватит «ума, здравого смысла и 

ответственного отношения», чтобы реализовывать Мин-

ские соглашения. Без них бы гораздо хуже, уверен он. Пу-

тин обещал сделать все, чтобы поддержать людей в Дон-

бассе — «вне зависимости ни от каких внешних факторов».

Говоря о ситуации с режиссером Серебренниковым, пре-

зидент напомнил: ограничений, связанных с его творче-

ской деятельностью, не было и нет. Но если кому-то дают 

государственные деньги, то и тратить их нужно в соответ-

ствии с законом. Окончательные выводы сделает суд. Пу-

тин сказал, что прочитал письмо, которое ему передал ак-

тер Евгений Миронов. «Речь шла о том, что обыски, изъятие 

документов производились при силовой поддержке. Ниче-

го умного я здесь не вижу, потому что нет никакой необхо-

димости заявляться в театр, в бухгалтерию с силовой под-

держкой, это просто нелепо», — считает он.

Ответил президент и на вопрос о Курилах: совместная ра-

бота там возможна, нужно создавать благоприятные усло-

вия для решения территориальных проблем. «Какую фор-

му приобретут окончательные решения, мы пока не зна-

ем», — сказал он.

Рассказал Путин и о сотрудничестве с Китаем: «У нас очень 

много совпадающих целей и взаимодополняющих воз-

можностей. Поэтому у меня нет никакого сомнения, что мы 

будем работать вместе, и эта работа будет эффективна».

ПОСЛЕ ЭФИРА
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РЕНОВАЦИЯ: КАК ЭТО БУДУТ ДЕЛАТЬ
Мне важно, как москвичи к этому относятся. Вот что важно. 

Важно, как относятся люди, которые проживают в этих до-

мах. Вот что самое главное. А как это определить? Это с по-

мощью опроса определяется. Это первое.

Второе, что для меня важно, — это чтобы права граждан не 

были нарушены при реализации этой программы. Прежде 

всего право собственности. 

И третье. Очень важно, как это будет делаться. Потому что у 

нас ведь известная поговорка: «Гладко было на бумаге, но 

забыли про овраги». Вот мне руководство Москвы говорит, 

что все предусмотрели, говорит о том, что дома будут стро-

иться в шаговой доступности, прямо практически на тех же 

местах, рядом буквально... 

Конечно, все нельзя предусмотреть. Нужно относиться к 

этому неформально. 

Вот я о чем думаю и к чему призываю своих московских 

коллег. Как я чувствую, мэр Москвы настроен именно на та-

кую работу. Важно, чтобы он добился и от своих подчинен-

ных именно такого подхода. 

Что касается реновации в целом? Кстати говоря, я прекра-

сно понимаю и настроения людей в других регионах. Я же 

знаю это. Вот в ходе подготовки к сегодняшней линии я ви-

дел много вопросов от жителей других регионов, не знаю, 

он пока не возникал, может, еще возникнет. Сразу могу ска-

зать, что знаю настроения: «И у нас тоже давайте сделаем, 

москвичи не хотят, мы — хотим». Вот в чем дело. Я хочу, что-

бы было понятно. Речь идет о жилом фонде в Москве, кото-

рый через 10—15 лет объективно превратится в аварийное 

жилье, и Москва получит такой же объем беды, как очень 

многие другие регионы. 

Если это своевременно не начать делать, то мы столкнемся 

с проблемой, которую будет очень сложно решить, может 

быть, даже невозможно, и реально люди тогда начнут стра-

дать. 

У нас получится проблема прямо в центре Москвы, причем 

крупномасштабного характера. Нужно своевременно все 

делать. Еще раз хочу подчеркнуть, надеюсь, что будет все 

делаться и в рамках принятого закона, и с учетом конкрет-

ных интересов людей. 
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Президенту хотелось бы распространить московскую 
программу реновации на другие регионы РФ, однако 
это должно быть подкреплено реальными ресурсами.
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КРУГЛЫЙ СТОЛ Угольную 
генерацию ожидает 
технологическое 
обновление

Источники 
энергии, 
а не проблем

Ирина Поленова

ОТКУДА в наших домах берутся свет и тепло? «Человек с 
улицы» на такой вопрос, скорее всего, пожмет плечами: 
с электростанций… из котельных… Мало кто в нашей 
стране, богатой природным сырьем, задается вопросом, 
что же именно бросают в топку ради общего благополу-
чия. Но специалисты давно предупреждают: источники 
энергии могут стать источниками проблем, если между 
ними по-прежнему будут сохраняться серьезные ди-
спропорции. Особого внимания требует угольная гене-
рация — таково общее мнение законодателей, представи-
телей исполнительной власти, специалистов и ученых-
экспертов, собравшихся на «круглый стол» в Госдуме.

Три четверти топлива для выработки электроэнергии 
в России — это газ, четверть (25,6%) — уголь. В мировых 
масштабах он занимает 41% из-за своей дешевизны и по-
всеместного распространения, и даже к 2025 г. его доля 
существенно не изменится. России хватит своих запасов 
угля еще лет на четыреста. Сейчас на нем работают более 
140 станций и десятки тысяч котельных.

Однако, по мнению председателя Комитета Госдумы по 
энергетике Павла Завального, угольную отрасль в РФ 
искусственно обрекают на убыточность. Газ дороже угля, 
но ставку делают исключительно на газификацию. Пари-
тет цены газа и угля составляет сейчас 1,6—1,7 и держится 
за счет многомиллионных госсубсидий. Однако о реаль-
ной межтопливной конкуренции можно говорить, только 
если цена поставки газа в пересчете на калорийность бу-
дет превышать угольную в 2—3 раза. По мнению Завально-
го, угольной генерации в России нужна всесторонняя под-
держка — как законодательная, так и научная, финансо-
вая, политическая. Нужно пересматривать тарифную по-
литику и одновременно учитывать новые требования к 
экологии производства, которые в 2014 г. были закрепле-
ны в ФЗ № 219 в виде поправок к Закону «Об охране окру-
жающей среды». Дамокловым мечом над всем топливно-
энергетическим комплексом нависло и Парижское согла-
шение, к которому Россия присоединилась, но пока не ра-
тифицировала — введение «углеродного сбора» может по-
ставить на грань закрытия многие предприятия, боль-
шинство из которых являются градо- и регионообразую-
щими (последствия предсказать несложно). Нельзя сбра-
сывать со счетов и возможную угрозу энергетической 
безопасности государства: доминирование газовой гене-
рации — вещь рискованная. В экстремальные холода, кото-
рые для России не редкость, газовые станции вынуждены 
переходить на резервное топливо. С углем такой пробле-
мы нет.

Заместитель 
председателя Коми-
тета Госдумы по 
энергетике Дмитрий 
Исламов считает, что 
ситуация быстро 
идет к абсурду, когда 
в мировых СМИ на-
гнетают истерику во-
круг «грязного» угля. 
Вплоть до того, что предлагается... особо маркировать 
продукты, произведенные на электроэнергии от его сжи-
гания. Но что действительно необходимо, так это вклады-
вать средства в модернизацию устаревших станций (как 
это делают, например, в Кузбассе), чтобы снизить уровни 
выбросов вредных веществ в атмосферу и водоемы, при-
менять новейшие технологии утилизации золошлаковых 
отходов (ЗШО). Здесь нужны совместные действия не 
только предприятий отрасли, но и минприроды, минэко-
номразвития, других ведомств.

Представители Минприроды России Виктория Венчи-
кова и Анастасия Горленко пояснили собравшимся тон-
кости новой системы ранжирования предприятий в за-
висимости от степени их воздействия на экологию. Но с 
сожалением отметили, что прописанное в законе внедре-
ние наилучших доступных технологий (НДТ) для защиты 
окружающей среды в угледобыче идет крайне медленно. 
По мнению представителей минприроды, НДТ в уголь-
ной отрасли — это прежде всего система нейтрализации 
отходов и их повторное хозяйственное использование.

Генеральный директор Ассоциации «НП Горнопро-
мышленники России» Александр Вержанский привел пе-
чальную статистику: Россия на сегодня утилизирует по-
путные продукты сжигания угля всего на 14% (Герма-
ния, для сравнения, — на 99%). Главным вектором техно-
логических инноваций должно стать повышение КПД 
станций при преобразовании тепловой энергии, для чего 
требуется наращивать температуру и давление пара до 
сверхкритических параметров. В Китае подобные разра-
ботки идут уже полным ходом, мы же планируем строить 
такие ТЭС лишь после 2020 г. Нам нужна, как в США, го-
сударственная поддержка проектов извлечения редкозе-
мельных металлов из угля и золы, радионуклидов из 
угольной пыли и т.д. Технологическое отставание в этой 
сфере смерти подобно. 

Сергей Рогинко, руководитель Центра экологии и 
развития Института Европы РАН, остановился на по-
следствиях возможной ратификации Парижского согла-
шения — сам документ эксперт назвал «алармистским» и 
тенденциозным. Судя по итогам Боннских переговоров 
8—18 мая 2017 г., «климатические экстремисты» пыта-
ются добиться сокращения национальных лимитов вы-
бросов парниковых газов на 30—35%. Для России, и без 
того принявшей обязательства на уровне 70% от 1990 г., 
введение технически невыполнимых стандартов чревато 
остановкой большинства ТЭЦ. Нам, считает С. Рогинко, 
надо занять активную позицию в переговорах и не под-
даваться давлению «пропарижского лобби».

Андрей Калачев, глава консорциума «Феникс», пред-
ставил комплексную программу экологических мер для 
решения проблемы утилизации ЗШО в России. Она пред-
полагает законодательные новшества и коррекцию тех-
регламентов, но прежде всего — концепцию экологиче-
ски приемлемой угольной станции, сбросы и отходы от 
которой соответствуют жестким международным стан-
дартам. По предварительным оценкам, затраты на эту 
программу могут составить около 710 млрд рублей, а от-
дача к 2035 г. — 774 млрд руб., дальнейший ежегодный 
экономический эффект — 86 млрд руб. А. Калачев проде-
монстрировал коллегам образцы нового строительного 
материала, полученного из угольной золы, — объем гра-
нул в 30 раз меньше, чем в обычных отвалах, стоимость — 
в несколько раз ниже обычного песка. 

Своими идеями поделились и представители минэ-
нерго, профсоюза работников углепрома, генерирую-
щих компаний и угольных предприятий, научных цен-
тров и др. «Главное для нас — иметь целеполагание и избе-
гать пустых дискуссий», — завершил «круглый стол» гла-
ва думского комитета Павел Завальный. В течение двух 
недель все предложения будут систематизированы, а за-
тем оформлены в виде законодательных инициатив. 

Тренд Рост цен на бензин в России в два раза опередил 
инфляцию

Сочетаются баком
Александра Воздвиженская 

С
тоимость моторного 
топлива на автоза-
правках в России мед-
ленно начала расти. С 
28 мая по 11 июня 

литр АИ-92 и АИ-95 подорожал 
на 0,4—0,6 процента, летний ди-
зель — на один процент. При этом 
в опте цены, наоборот, стабили-
зировались, сбросив 150—600 ру-
блей с тонны. Но их предсказуе-
мость становится все ниже, а роз-
ничные цены лишь повторяют 
динамику биржевых котировок с 
опозданием в несколько месяцев. 
В итоге ценники на АЗС превы-
шают инфляцию.

С начала года цена литра АИ-
92 на АЗС выросла на 3,89 про-
цента, на АИ-95 — на 3,46 про-
цента. В абсолютном выражении 
— это 1,34—1,4 рубля на литр, 
следует из мониторинга ЦДУ 
ТЭК. По данным Росстата, ин-
фляция с начала года набрала 
вдвое меньше — 1,8 процента. 
Оптовые цены на Регуляр-92 за 
тот же промежуток поднялись 
на восемь процентов, на Преми-
ум-95 — на 6,4 процента, следует 
из данных Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырье-
вой биржи.

В конце апреля представители 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) заверяли, что в 
среднем по итогам года темпы 
удорожания топлива в рознице 
окажутся ниже инфляции (3,6—
3,8 процента по ожиданиям ми-
нэкономразвития). Формально 
этот порог уже преодолели АИ-
92 и дизель, то есть в течение по-
лугода должно произойти сниже-
ние цен, чтобы прогноз ФАС 
сбылся.

«Российский топливный ры-
нок вошел в летний сезон 2017 
года со скромными запасами ав-
тобензина, сниженным произ-
водством этого товара и локаль-
ной нехваткой дизтоплива в Вос-
точной Сибири. Эта проблема 
отражает не только и не столько 
масштабную ремонтную про-
грамму на НПЗ в первой полови-
не 2017 года и недостатки плани-
рования в нефтяных компаниях, 

столько тот факт, что производи-
тели научились управлять бир-
жевой ценой. Устранить эту про-
блему позволит лишь много-
кратное увеличение нормативов 
биржевых продаж нефтепродук-
тов», — пишут в обзоре Михаил 
Турукалов из «Аналитики товар-
ных рынков» и Ринат Хантеми-
ров из «Мобойла».

Так, на бирже должно торго-
ваться 70 процентов выработан-
ного бензина (вместо десяти) и 
30 процентов дизеля (вместо 
пяти), считают эксперты. Ны-
нешний норматив был принят че-
тыре года назад, его пора подни-
мать, так как у компаний есть 

возможность продавать больше 
товара. Они, в свою очередь, по 
наблюдениям аналитиков, поль-
зуются этим, периодически сни-
жая объемы продаж, что может 
приводить к искусственному де-
фициту и подъему цен.

Виктор Костюков, ведущий 
аналитик компании «Алгоритм 
Топливный Интегратор», тоже 
считает нынешние нормативы 
нерепрезентативными. Он пола-
гает, что нефтяники «раздувают 
биржевые индексы, используя 
биржу не как канал сбыта, а в ка-
честве инструмента для прида-
ния собственным желаниям оре-
ола рыночности». Впрочем, вы-

нести окончательный диагноз 
здесь может только ФАС.

Регулятор всегда сдерживает 
рост именно розничных цен, 
принимая во внимание социаль-
ную значимость топлива на АЗС, 
замечает эксперт рынка ТЭК 
Алексей Солдатов. По его оцен-
кам, сдерживание цен напрямую 
будет зависеть от реакции потре-
бителей. «То есть если на теку-
щее повышение последует бур-
ная реакция общественности, то 
дальнейший рост притормозит-
ся и будет в пределах среднегодо-
вой нормы. Если же реакция бу-
дет вялой и несущественной, то 
дальнейший аккуратный рост 
будет продолжен», — констати-
рует он.

Не каждый может позволить себе 
машину, но цена бензина все равно 
остается социально значимой.

Акцент

 Нефтяники научились управ-
лять биржевой ценой, но за ней 
и розницей следит ФАС

Угольную отрасль 
искусственно 
 обрекают на убы-
точность 
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Антон Боровичок, Волжский

В
 этом году исполняется 
70 лет российско-индийс-
ким отношениям. Собс-

твенно, они начались сразу, как 
только азиатское государство по-
лучило независимость от Брита-
нии. Сегодня Индия является од-
ним из главных партнеров Рос-
сии, что подтвердило участие 
правительственной делегации из 
этой страны на недавно прошед-
шем Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
(ПМЭФ). В составе группы был и 
наш сегодняшний собеседник — 
председатель совета директоров 
Carborundum Universal Ltd. Му-
тия Муругаппан.

— Господин Муругаппан, на 
ПМЭФ у вас была встреча на са-
мом высоком уровне. Каких 
перспектив вы ждете от даль-
нейшего сотрудничества?
МУТИЯ МУРУГАППАН: Наш премьер-
министр Нарендра Моди был по-
четным гостем на этом меропри-
ятии. Представители российско-
го и индийского правительств 
провели содержательную беседу. 
Я также был приглашен на встре-
чу с руководством страны и пред-
ставителями бизнеса. Россия 
всегда была надежным партне-
ром в налаживании производс-
тва стали и энергетики в Индии. 
Она оказывала нам поддержку в 
оборонной промышленности и 
аэрокосмической сфере. 
Форум был интересен тем, что 
объединил представителей влас-
ти и бизнеса. Было приятно ви-
деть прочную дружбу между на-
шими странами. И это придава-
ло уверенность в дальнейших де-
ловых отношениях. Несмотря на 
семидесятилетнее сотрудничес-
тво, очень немногие индийские 
предприятия делали инвестиции 
в России. И то же самое могу ска-
зать о российских компаниях в 
Индии. Возможно, после этого 
форума уверенности с обеих сто-
рон будет больше.

— Но вы-то уже немало вложили 
в модернизацию Волжского аб-
разивного завода.
МУТИЯ МУРУГАППАН: Мы инвестиру-
ем его последовательно в течение 

десяти лет. И эти вложения явля-
ются наиболее успешными для 
Murugappa Group (конгломерат, в 
который входит Carborundum 
Universal Ltd. — прим. автора). У 
группы есть аналогичный бизнес 
как в России, так и в Индии. Меж-
ду их руководствами наладились 
тесные отношения, основанные 
на взаимном доверии и уваже-
нии. И мы учимся друг у друга на 
уровне директоров и специалис-
тов. С точки же зрения самого 
бизнеса наше присутствие на 
Волжском абразивном заводе — 
это окно в Европу. Здесь заключе-
но куда больше факторов, чем 
просто работа в России.

— О каких планах развития заво-
да можно сейчас говорить?
МУТИЯ МУРУГАППАН: На момент пер-
вых инвестиций была задача 
улучшить существовавшее про-
изводство и его прибыльность, 
конечно, обеспечивая высокое 
качество. Сейчас мы на следую-
щей стадии роста: расширяем 
продуктовую линейку. Наши то-
вары нельзя просто продавать. 
Мы должны очень тесно сотруд-
ничать с клиентами. В зависи-
мости от их потребностей иног-
да приходится налаживать вы-
пуск новой продукции. Именно 
на таком тесном взаимодейс-
твии и основано наше дальней-
шее развитие. 

— С местными и региональными 
властями достигнуто взаимопо-
нимание?

МУТИЯ МУРУГАППАН: Мы соблюдаем 
требования законодательства, 
чтобы и все налоги своевременно 
выплачивались, и все наши 1600 
коллег, работающих здесь, были 
довольны. Каждый год мы вкла-
дываем порядка 250 — 300 милли-
онов рублей в развитие произ-
водственной базы в Волжском.
Нам очень хочется быть полез-
ными членами общества, чтобы 
молодежь видела в нас ответс-
твенную компанию. Возможно, 
в будущем у них возникнет же-
лание к нам присоединиться.
За прошедшие десять лет мы 
были счастливы работать здесь. 
Мы поддерживаем как в само 
предприятие, так и обучение 
молодых специалистов, что 
должно, конечно, принести 
свои плоды.
Я ежегодно приезжаю сюда и 
каждый раз встречаюсь с гу-
бернатором, чтобы выразить 
свою благодарность за подде-
ржку, утвердить свою привер-
женность интересам работаю-
щих здесь людей и проинфор-
мировать его о деятельности 
компании и развитии новых на-
правлений. Куда важнее, что 
администрация ведет постоян-
ный диалог с моим коллегой, 
гендиректором завода Сергеем 
Костровым. Я с большим ува-
жением отношусь к работе Сер-
гея Вячеславовича и вижу то же 
отношение к нему со стороны 
властей.

— Производство карбида крем-
ния очень энергоемкое. Как уда-
ется решить эту проблему?
МУТИЯ МУРУГАППАН: Это длительный 
процесс. Наш основной продукт 
производится путем синтеза уг-
лерода и кремния, эта химичес-
кая реакция требует много энер-
гии. Поэтому электричество для 
нас фактически еще один вид 
сырья. Действительно, мы ста-
раемся добиться снижения цены 
и регулярно обращаемся с этим 
вопросом к администрации об-
ласти. Но мы никогда не запра-
шивали никаких преференций 
конкретно для себя. При этом 
мы обязаны оставаться конку-
рентоспособными. Наша пози-
ция заключается в том, что пред-
приятия, на которых доля элект-
роэнергии критично высока, 
должны получать ее по ценам, 
выгодным как для производите-
ля энергии, так и для ее потреби-
теля.

— В России этот год посвящен 
экологии. На вашем предпри-
ятии проходил региональный 
экологический совет. Можете 
рассказать, как у вас обстоит 
дело с «зелеными» технология-
ми?
МУТИЯ МУРУГАППАН: Мы очень тре-
петно относимся к вопросам 
охраны окружающей среды и 
инвестируем немало средств, 
чтобы соответствовать приро-
доохранным стандартам. Здо-
ровье и благосостояние сотруд-
н и к о в  о ч е н ь  в а ж н о  д л я 
Murugappa Group. Мы ставим 
себе целью быть лучше, чем 
предписано нормами. Такой по-
литики наша компания придер-
живается по всему миру, где бы 
ни находились наши предпри-
ятия.
Волжский абразивный завод 
был построен 56 лет назад, ког-
да соответствие экологическим 
стандартам было даже не в пер-
вой десятке вопросов. Поэтому 
нам приходится приводить в со-
ответствие с современными 
требованиями технологичес-
кие процессы, которые были за-
ложены много десятков лет на-
зад. И это усложняет движение 
к цели, но эта цель перед нами 
стоит.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Индийская компания ежегодно инвестирует сотни 
миллионов рублей в волгоградскую промышленность

Волжский — окно в Европу

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мутия Муругаппан счастлив рабо-
тать вместе с Россией.

Извещение о проведении общественных 
слушаний (обсуждений)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь» извеща-
ет о проведении общественных слушаний (обсуждений) о намечаемой 
хозяйственной или иной деятельности, которая подлежит экологиче-
ской экспертизе на территории Сургутского района, по проектной до-
кументации:  

«Обустройство кустов скважин №6, 32 Южно-Выинтойского ме-
сторождения», шифр Пх-2361.

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка углево-
дорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел про-

ектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» ООО 
«ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д.40, каб. 
522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по объ-
екту, подлежащему экологической экспертизе: с 17 июня 2017 г. по 16 
июля 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-
страции Сургутского района совместно с заявителем или его предста-
вителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объекту, подлежаще-

му экологической экспертизе, можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г.Сургут, ул.Бажова, 16, каб. 312 (с 09.00 
до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/факс: 8 (3462) 52-60-71;

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Пов-
хнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь»: г. Когалым, ул. Ши-
рокая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 17 июля 2017 г. в 15 час. 00 
мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: ТПП «Пов-
хнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ – Запад-
ная Сибирь»

Влагова Татьяна Михайловна
Начальник отдела проектных работ
экспертизы проектов и смет 
телефон 8 (34667) 6-40-63

От разработчика проекта: 
филиала
ООО «ЛУКОЙЛ — 
Инжиниринг»

Кондратюк Александр Владимирович
Главный инженер проекта
телефон 8 (3452) 54-29-63

От администрации Сур-
гутского района:

Ельмендеева Любовь Владимировна
Начальник отдела недропользования,
экологии и природных ресурсов админи-
страции Сургутского района
телефон 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71

Извещение о проведении общественных 
слушаний (обсуждений)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» извеща-
ет о проведении общественных слушаний (обсуждений) о намечаемой 
хозяйственной или иной деятельности, которая подлежит экологичес-
кой экспертизе на территории Сургутского района, по проектной доку-
ментации: 

«Обустройство куста скважин №5 и скважины 199П Северо-Ватье-
ганского месторождения», шифр Пх-2360.

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка углево-
дорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел про-

ектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз»  
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по объек-
ту, подлежащему экологической экспертизе: с 17 июня 2017 г. по 16 июля 
2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админист-
рации Сургутского района совместно с заявителем или его представи-
телем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объекту, подлежащему 

экологической экспертизе, можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г.Сургут, ул.Бажова, 16, каб. 312 (с 9.00 
до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/факс: 8 (3462) 52-60-71;

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повх-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»: г. Когалым, ул. Широ-
кая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 17 июля 2017 г. в 15.00 по адре-
су: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — 
Западная Сибирь»

Влагова Татьяна Михайловна  
Начальник отдела проектных работ  
экспертизы проектов и смет,  
телефон 8 (34667) 6-40-63

От разработчика проекта: 
филиала ООО «ЛУКОЙЛ — 
Инжиниринг» 

Кондратюк Александр Владимирович  
Главный инженер проекта  
телефон 8 (3452) 54-29-63.

От администрации 
Сургутского района:

Ельмендеева Любовь Владимировна  
Начальник отдела недропользования,  
экологии и природных ресурсов 
администрации  Сургутского района  
телефон 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Томского областного суда;
—  председателя Санкт-Петербургского городского 

суда;
—  председателя Ивановского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Московского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Реутовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 17 июля 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Ученые нашли способ 
получить бензин 
из воздуха — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1403671
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Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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rg.ru/sujet/181

ТРУДНО ВЫЙТИ ИЗ ТЕНИ
ВЫВЕСТИ самозанятых граждан из тени пока не удает-
ся. За три месяца с момента введения нормы Налогового 
кодекса об уведомительном порядке получения статуса 
самозанятых этой нормой, по данным ФНС, воспользо-
вались лишь 40 человек — 27 граждан России и 13 ино-
странцев. Двухлетние налоговые каникулы для сиделок, 
репетиторов, домработниц по-прежнему остаются в 
силе, но воспользоваться этой льготой мало желающих. 
В Москве с населением в 12 миллионов человек подано 
два уведомления на услуги уборки и по одному — на репе-
титорство и услуги няни.

Напомним, в ноябре 2016 года на заседании Совета 
по стратегическому развитию и приоритетным проек-
там Владимир Путин заявил, что граждан, работающих 
на себя, нужно освободить от налогов на два года, дав им 
возможность легализовать свою деятельность. Минюст 
разработал документ, в котором определил самозанятых 
как граждан, самостоятельно и систематически зараба-
тывающих на оказании услуг и выполнении работ для 
физических лиц. Такие граждане приравниваются к 
предпринимателям, которые приобретают единый па-
тент и не имеют права иметь наемных работников. Биз-
нес-омбудсмен Борис Титов предложил установить ми-
нимальную стоимость патента в 10 тысяч рублей за год, 
а также определить 45 видов деятельности самозанятых 
граждан. Встав на учет в налоговых органах, такие лица 
смогут не платить никаких налогов до конца 2018 года. 
После этого они должны определиться со своим стату-
сом либо прекратить свою деятельность. Цель предлагае-
мых новаций, считают в минюсте, — не обложение само-
занятых платежами 
и налогами, а выве-
дение из тени как 
можно большего чи-
сла физлиц этой ка-
тегории в целях за-
щиты их прав. 

Налоговые льго-
ты рапространяются 
пока только на не-
сколько профессий:  
на нянь и сиделок, 
репетиторов и убор-
щиц. «Некоторые виды деятельности вообще не подпа-
дут под легализацию, например, торговля, — считает за-
меститель исполнительного директора «ОПОРЫ Рос-
сии» Иван Ефременков. — Говорят, что в тени находятся 
15—20 миллионов человек, при таких критериях боль-
шинство так и останутся вне правового поля». Видимо, 
разделяя такие опасения, минюст предлагает включить в 
сферу самостоятельной деятельности информационную, 
консультационную, имущественную и образовательную 
поддержку. Право расширить перечень профессий для 
самозанятых граждан предоставлено местным властям.

 Тем не менее репетиторы, няни, домработницы не 
спешат зарегистрироваться в налоговых органах. Они не 
чувствуют в этом особой необходимости: налоги и так не 
платят, налоговые каникулы им не нужны. Не нужны им 
и бумаги из ФНС — их никто не требует, нанимая сиделку 
к больному или уборщицу. Единственное исключение  — 
выезд няни с семьей и ребенком за границу (справка из 
ФНС необходима при оформлении визы на сопровожда-
ющего помощника).

 Сейчас, с наступлением лета, начнется сезонный 
спад безработицы, обеспеченный занятостью населения 
на своих огородах и садовых участках. Доля россиян, в 
поисках источников дохода делающих ставку на работу в 
личном подсобном хозяйстве, по данным Института со-
циального анализа и прогнозирования РАНХиГС, в мае 
2016 года приближалась к 30 процентам. Но сняв урожай 
со своих шести соток, безработные граждане найдут себе 
до следующего лета другой источник дохода — ремонт 
квартир, уход за больными и прочее. 

Эксперты объясняют одну из причин снижения уров-
ня официальной безработицы переходом населения на 
«архаичные формы занятости». По подсчетам, произве-
денным аналитиками Национального агентства финан-
совых исследований (НАФИ), каждый десятый трудоспо-
собный гражданин России не имеет постоянной работы 
и относит себя к категории самозанятых. Наибольшую 
долю (19 процентов) таких работников составляют люди 
в возрасте от 35 до 44 лет. Среди них 14 процентов не 
имеют иного дохода. Наиболее популярные формы само-
занятости — ремонт (15 процентов), программирование 
и компьютерная помощь (11), дизайн (10). При этом 94 
процента опрошенных, работая на себя, не регистриру-
ются в качестве индивидуальных предпринимателей и, 
соответственно, не платят налоги. Их среднемесячный 
доход — 20 882 рубля. «С учетом общего количества рос-

сиян в трудоспособ-
ном возрасте 10 про-
центов самозанятых 
— примерно 8 милли-
онов человек. Это 
существенная доля 
населения, которая 
преимущественно 
находится в тени, — 
заключают аналити-
ки НАФИ. — И эта 
цифра явно заниже-
на, так как не каж-

дый опрошенный готов декларировать неформальный 
статус своей занятости». 

Выступая недавно с отчетом на заседании правитель-
ства, министр труда и социальной защиты отметил, что 
«в 2016 г. выявлено 2 430 782 человека (в 2015 г. — 2 266 
000 человек), находящихся в неформальных трудовых 
отношениях, из них легализовано 2 285 383 работника (в 
2015 г. — 2 022 000 человек)». Экономисты Владимир 
Гимпельсон и Ростислав Капелюшников (оба руководят 
Центром трудовых исследований НИУ ВШЭ), однако ста-
вят под сомнение сам этот термин — «легализация» — 
применительно к самозанятым гражданам: «Нефор-
мальная деятельность не может быть «легализована», 
поскольку она не является запрещенной. По-видимому, 
чиновники считают нелегальным все, с чего не уплачены 
налоги и социальные взносы. Впрочем, это отчасти во-
прос терминологии, но он чреват последствиями: не ока-
жутся ли в какой-то момент у нашей власти «нелегаль-
ные няньки и сиделки» уголовными преступниками?»

Средний уровень безработицы, по данным Росстата, 
сейчас достигает 5,4 процента. Эксперты отмечают несо-
ответствие между значительным числом уволенных и 
низким ростом безработицы. Они объясняют это посте-
пенным перетеканием людей в теневую занятость, непо-
дотчетную официальной статистике. Эта занятость не 
хочет выходить из тени.

Каждый десятый 
трудоспособный 
гражданин России 
относит себя к кате-
гории самозанятых

Теневая занятость, 
неподотчетная офи-
циальной статисти-
ке, не хочет выхо-
дить из тени

Подробности Победители и призеры олимпиады 
«В МГИМО — с «Российской газетой» станут студентами 

Наши победили!
 Екатерина Забродина

В 
МГИМО вручили ди-
пломы школьникам, 
которые рискнули при-
нять участие в гумани-
тарной олимпиаде по 

истории и обществознанию — и 
добились впечатляющих резуль-
татов, позволяющих им получить 
льготы при поступлении в «куз-
ницу» международников. Пар-
тнер олимпиады   уже шестой год 
подряд   — «Российская газета».

В этом году в нашей совмест-
ной олимпиаде   — пять победи-
телей, получивших по итогам 
финальной письменной работы 
от 90 до 93 баллов (это двое мо-
сквичей и школьники из Омска, 
Белгорода и Ростова-на-Дону), и 
тридцать три призера с дипло-
мами 2-й и 3-й степени. Среди 

них оказалось даже несколько 
десятиклассников — льготы за 
ребятами сохранятся и дождут-
ся их в следующем году. Геогра-
фия конкурса оказалась обшир-
ной: в список финалистов во-
шли ученики   из школ, лицеев и 
гимназий Перми, Рязани, Сочи, 
Нижнего Новгорода, Великих 
Лук, Самары, Екатеринбурга, 
Ярославля.

— Победители и дипломанты 
нашей олимпиады — ребята ода-
ренные и высоко мотивирован-
ные, — признал проректор МГИ-
МО Виктор Кириллов перед вру-
чением наград. — Система ЕГЭ  
представляет собой механизм     
усредненной оценки знаний аби-
туриента. Однако те, кто пробил-
ся через тяжелые испытания 
олимпиады МГИМО делают осоз-
нанный выбор. Проведение до-
полнительного вступительного 
экзамена и проверка знаний че-
рез олимпиаду — залог того, что 

мы берем именно «нашего» аби-
туриента.

  Организаторы олимпиады 
признают, что в этом году вопро-
сы оказались гораздо сложнее. 
Оценивалось не только знание 
дат, фактов и теории, но также 
уровень ассоциативного мышле-
ния и общая эрудированность, 
умение видеть предмет в широ-
ком контексте.

— Нам было особенно приятно 
увидеть, что ребята сумели проде-
монстрировать личностное отно-
шение к предмету, — говорит заве-
дующая кафедрой всемирной и 
отечественной истории МГИМО и 
председатель жюри олимпиады 
Виктория Уколова. — Казалось бы, 
на формализованное задание 
можно дать сухой ответ. Но имен-
но те, кто попытался понять исто-
рию, показал сплав знаний и ана-

литики, получили самые высокие 
баллы и взяли барьер. 

Победителям и призерам 
олимпиады вузы дадут 100 бал-
лов за ЕГЭ по истории и общест-
вознанию.

Среди призеров — московский 
одиннадцатиклассник, представ-
ляется Ангелом.

— Меня, правда, так зовут — хо-
тите, покажу диплом? У меня ди-
плом третьей степени, я очень 
рад. Если получу 75 баллов на 
ЕГЭ по истории и обществозна-
нию, то мне будет зачислено по 
этим предметам 100 баллов в 
МГИМО. Хочу поступать на ме-
ждународные отношения. 

В придачу к заветным дипло-
мам школьники получили еще и 
сувениры, в том числе свежий но-
мер «РГ».

Акцент

 Победителям и призерам  
этой олимпиады вузы дадут 
100 баллов за ЕГЭ по истории 
и обществознанию

Читаешь «Российскую газету», побеждаешь в конкурсе — учишься в 
МГИМО.

Рубль в курсе
Однако президент Вла-
димир Путин, общаясь 
вчера во время «пря-

мой линии» с гражданами, внес в 
ситуацию определенную долю 
интриги. «Я рассчитываю на то, 
что Центральный банк и дальше 
будет аккуратно действовать в 
направлении снижения ключе-
вой ставки», — заявил глава госу-
дарства, после чего у экспертов 
возник резонный вопрос, решит-
ся ли Банк России после таких 
слов президента снизить ставку 
на ожидаемые 50 базисных пун-
ктов или ограничится «полуме-
рой».

До настоящего времени регу-
лятор все-таки стремился мини-
мизировать влияние своих реше-
ний на экономику. Этот консер-
ватизм привел к рекордной вели-
чине реальной ставки, которая 
требует снижения ключевой, как 
минимум, на 0,5 процентных 
пункта, отмечает доктор эконо-
мических наук, профессор кафе-
дры финансового менеджмента 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Констан-
тин Ордов.

Если Банк России все-таки ре-
шится на максимальное сниже-
ние из двух возможных и предпо-
лагаемых на сегодня вариантов, 
реакция экономики будет поло-
жительной, уверен Сергей Коро-
лев аналитик «Алор брокер». Чем 
ниже ставка Центрального Бан-
ка, тем дешевле кредиты эконо-
мике, а это в свою очередь будет 
означать больше возможностей 
для бизнеса. Что в итоге даст до-
полнительные налоги для госу-
дарства и новые рабочие места 
для жителей страны, поясняет 
Королев.

«Мы склоняемся к варианту 
со снижением ставки на 0,25 про-
центных пункта, принимая во 
внимание усиление инфляцион-
ных рисков из-за роста тарифов в 
ближайшее время, ухудшение 
прогнозов по урожаю на теку-
щий год, плодоовощную инфля-
цию и прекращение укрепления 
курса рубля», — говорит в свою 
очередь Станислав Новиков, 
управляющий директор «БКС 
Ультима».

По его словам, стоит учиты-
вать еще и фактор базы во втором 
полугодии, из-за которого годо-
вая инфляция не будет снижать-
ся так же, как в последние полго-
да. «Это не значит, что Банк Рос-

сии не будет опускать ставку, но 
он будет делать это осторожно», 
— резюмирует Новиков.

Тем временем, американский 
регулятор — Федеральная резер-
вная система США — на этой не-
деле уже определилась с величи-
ной базовой ставки, повысив ее 
до 1—1,25 процента годовых с 
действовавших ранее 0,75—1 
процента годовых.

Министр экономического 
развития Максим Орешкин и ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
назвали это абсолютно ожидае-
мым событием. 

Орешкин напомнил, что когда 
минэкономразвития представля-
ло в апреле прогноз, в нем упоми-
налось, что цены на нефть будут 
находиться под давлением во 
втором полугодии 2017 года, что 
будет продолжаться ужесточе-
ние денежно-кредитной полити-
ки США. «Сейчас мы действи-
тельно видим повышение про-
центных ставок и объявление о 
начале сокращения балансов Фе-
деральной резервной системы», 
— сказал Максим Орешкин жур-
налистам.

Он пояснил, что все это будет 
способствовать менее сильному 
притоку на российский рынок 
иностранного капитала, а значит, 
приведет к постепенному осла-
блению курса нцаиональной ва-
люты. «Валютный курс будет по-
степенно выходить на те оценки, 
которые мы давали в апреле», — 
уточнил министр.

Базовый прогноз минэконо-
мразвития, представленный в 
апреле, напомним, предполагает, 
что к концу года курс рубля мо-
жет снизиться до 68 к доллару - в 
том случае, если  цены на нефть 
упадут до 40 долларов за баррель. 
Если же цены на нефть сохранят-

ся на текущем уровне, тогда курс 
российской национальной валю-
ты будет в пределах 63—64 рубля 
за доллар.

«Сокращение разрыва между 
ставками в России и в США будет 
закономерно снижать привлека-
тельность операций carry trade, 
которые базируются на разнице 
в процентных ставках. Соответ-
ственно, влияние этого фактора 

поддержки для рубля может 
ослабнуть», — согласен Станис-
лав Новиков. 

Сейчас, по его словам, давле-
ние на рубль оказывает падение 
цен на нефть до 47 долларов за 
баррель, а также возможное уже-
сточение санкций в отношении 
России со стороны США. «В среду 
поправка об усилении давления 
на Россию была одобрена в Сена-
те, — напоминает эксперт. — Это 
может затронуть ключевые отра-
сли экономики, в том числе бан-
ковский и энергетический секто-
ры». 

Правда, этот законопроект 
еще должен пройти через Палату 
представителей конгресса и быть 
подписан президентом Трампом, 
уточняет Новиков.

Российский рынок акций 
утром в четверг на фоне новостей 
об ужесточении США антирос-
сийских санкций и негативной 
динамики мировых площадок 
уже отреагировал на происходя-
щее, продолжив падение: индекс 
РТС пробил 1000 пунктов, ин-
декс ММВБ протестировал 1800 
пунктов. Рублевые цены боль-
шинства основных «фишек» на 
«Московской бирже» снизились 
сразу на пять процентов.

Акцент

 Сокращение разрыва между 
ставками в России и США сни-
зит привлекательность опера-
ций, которые поддерживают 
рубль

Фоторепортаж смотрите на 
сайте 
rg.ru/sujet/1560

1

За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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Извещение о проведении общественных 
слушаний (обсуждений)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ–Западная Сибирь» извещает о 
проведении общественных слушаний (обсуждений) о намечаемой хозяйс-
твенной или иной деятельности, которая подлежит экологической экспертизе 
на территории Сургутского района, по следующей проектной документации:  

1. «Обустройство кустов скважин № 54Б, 169Б и скважины 304П Повхов-
ского месторождения», шифр Пх-2362.

2. «Обустройство куста скважин №456 и скважины 86П Повховского мес-
торождения, Западно-Повховского лицензионного участка», шифр Пх-
2372.

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка углеводо-
рода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел проектных 

работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ– 
Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д.40, каб. 522, телефон 8 (34667) 
6-40-63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по объекту, 
подлежащему экологической экспертизе: с 17 июня 2017 г. по 16 июля 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: Отдел 
недропользования, экологии и природных ресурсов администрации Сургутс-
кого района совместно с заявителем или его представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объекту, подлежащему эко-

логической экспертизе, можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов администра-

ции Сургутского района: г.Сургут, ул.Бажова, 16, каб. 312 (с 09.00 до 17.00), 
телефон: 8 (3462) 52-60-72, телефон/факс:8 (3462) 52-60-71;

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефте-
газ» ООО «ЛУКОЙЛ–Западная Сибирь»: г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 
522, телефон: 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 17 июля 2017 г. в 15.00 по адресу:  
г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — 
Западная Сибирь»

Влагова Татьяна Михайловна
Начальник отдела проектных работ
экспертизы проектов и смет,
телефон: 8 (34667) 6-40-63

От разработчика проекта: 
филиала ООО «ЛУКОЙЛ — 
Инжиниринг»

Кондратюк Александр Владимирович 
Главный инженер проекта
телефон: 8 (3452) 54-29-63.

От администрации 
Сургутского района: 

Ельмендеева Любовь Владимировна
Начальник отдела недропользования,
экологии и природных ресурсов админист-
рации Сургутского района
телефон: 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений
В соответствии с ст.11 п.п.7.1 Федерального закона Россий-

ской Федерации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации»: 

НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» 
и Управление по сельскому хозяйству, природопользованию и 
вопросам малочисленных народов Севера администрации Бе-
лоярского района извещает об организации и проведении об-
щественных обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на территории Белоярского района по объек-
там государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Бурение скважин на Ватлорском нефтяном 
месторождении» шифр 13217; «Бурение скважин на Южно-
Ватлорском нефтяном месторождении» шифр 13050, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности в части размещения 
проектируемых объектов на особо охраняемой природной тер-
ритории окружного значения — природного парка «Нумто».

Цель намечаемой деятельности: бурение скважин на Ватлор-
ском и Южно-Ватлорском месторождениях для обеспечения 
добычи углеводородного сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белоярский 
район, ХМАО-Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» 
НГДУ «Нижнесортымскнефть» 628447, ул.Энтузиастов, д.12, 
п.Нижнесортымский Сургутский район, ХМАО-Югра, Тюмен-
ская область.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 11 июня 2016 года по 15 апреля 2017 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с проектной документацией, содержащей ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, можно до 
20.07.2017 по адресам:

—  628162, администрация Белоярского района, ул. Цент-
ральная, д. 9, г. Белоярский, ХМАО— Югра, Тюменская 
область; до 20.08.2017

—  628447, ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский Сур-
гутский район, ХМАО-Югра, Тюменская область, НГДУ 
«НСН» 

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия 
на окружающую среду и материалами по оценке воздействия на 
окружающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресам:

—  ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, ХМАО-Югра, Тю-
менская область, Гончаров И.А. тел./ф. 8(34670)62 182 
GoncharovIA@admbel.ru; до 20.08.17

—  628447, ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский, Сур-
густкий район, ХМАО-Югра, Тюменская область, НГДУ 
«НСН» тел.8(34638)72-303

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
20.07.2017, 15.00, зал совещаний, ул.Центральная, дом 9, 
г.Белоярский, ХМАО-Югра, Тюменская область.

Ответственные организаторы: 
—  от ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «НСН» — и.о.главного 

геолога — заместителя начальника управления НГДУ 
«НСН» Оленьков Дмитрий Анатольевич 8(34638)72-303.

—  от администрации Белоярского района — заместитель на-
чальника управления по сельскому хозяйству, природо-
пользованию и вопросам малочисленных народов Севера 
Гончаров Игорь Анатольевич 8(34670) 62-182.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Исполнительный комитет г.Набережные Челны инфор-
мирует о проведении общественных слушаний, по рассмо-
трению материалов намечаемой деятельности ООО «Интер-
БизнесГруппИнжиниринг»: «Технология переработки отхо-
дов производства и потребления методом непрерывного пи-
ролиза» на объекте: «Комплекс переработки отходов произ-
водства и потребления» в г.Набережные Челны. Слушания 
состоятся 20.07.2017, в 14.00, в здании Исполнительного ко-
митета г. Набережные Челны по адресу: пр. Хасана Туфана, 
д. 23, зал 400. С материалами можно ознакомиться по адресу: 
пр. Хасана Туфана д. 23, зал 400, тел. для справок 
8 (8552) 305990.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КУЛЬТУРА 
В Москве 
открылся 
обновленный 
Дворец 
культуры 

ПУТЬ 
АКРОБАТА

Сергей Жуков 

НА ЮГО-ВОСТОКЕ Москвы 
после капитального ремонта от-
крылся Дворец культуры имени 
Астахова. С сентября он зарабо-
тает в новом формате.

Дворец на Люблинской ули-
це — один из крупнейших в сто-
лице. Сегодняшнее здание полу-
чил в начале 60-х годов. Со вре-
менем оно стало «погибать» 
и впало в предаварийное состоя-
ние. Капремонт начали в 2014 
году — обновили кровлю и фасад, 
заменили окна и все инженер-
ные коммуникации. Отремонти-
ровали два зала — большой и ма-
лый, открыли музей боевой сла-
вы, лекционный зал и три комна-
ты для хореографии. Большой 
концертный зал теперь оснащен 
мультимедийным проектором, 
световым и звуковым оборудо-
ванием, системой кондициони-
рования. Работают во дворце 
74 кружка для детей и взрослых, 
28 из них на бюджетной основе, 
а 46 — на внебюджетной. Обуча-
ют танцам, актерскому мастер-
ству, музыке, шахматам и дру-
гим направлениям. Есть и шко-
ла-студия циркового искусства. 

В сентябре дворец культуры 
начнет работать как культурный 
центр. Как рассказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, за счет 
этого у горожан будет больше 
возможностей для обучения и 
реализации своих проектов, от-
кроются новые секции и кружки.

— В Москве десятки домов 
культуры, которые составляют 
значимую часть досуга москви-
чей, — заметил он. — В то же время 
они не все в хорошем материаль-
ном состоянии. Поэтому мы си-
стемно проводим подобные ре-
конструкции.

За последние годы в городе 
капитально отремонтировали 
семь районных домов культуры, 
в планах этого года — еще пять.
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РАССЛЕДОВАНИЕ Главу США
обвиняют в попытках
воспрепятствовать
правосудию

Под колпаком 
у Мюллера

Екатерина Забродина

ДОНАЛЬД Трамп все-таки является фигурантом рас-
следования о якобы имевшем место вмешательстве Рос-
сии в выборы президента США. Ранее считалось, что по-
дозрения американских спецслужб и конгрессменов па-
дают именно на людей из команды Трампа, но самого хо-
зяина Белого дома следственные действия не затрагива-
ют. Об этом говорил на слушаниях в сенатском комитете 
по разведке экс-директор ФБР Джеймс Коми. И вот The 
Washington Post сообщила сенсацию: сразу пять источ-
ников издания на условиях анонимности утверждают, 
что спецпрокурор США Роберт Мюллер, который ведет 
то самое «русское досье», проверяет возможные попыт-
ки президента США «воспрепятствовать правосудию». 

По данным газеты, в рамках «расширенного дела» 
Мюллер собирается допросить высокопоставленных 
представителей американских спецслужб. Так, директор 
Нацразведки Дэниэл Коатс, глава Агентства националь-
ной безопасности Майкл Роджерс и его недавно ушедший 
в отставку зам Ричард Леджет добровольно согласились 
дать показания  коллегам Мюллера уже на этой неделе. В 
АНБ подтвердили, что ведомство готово «полномасштаб-
но сотрудничать со 
спецпрокурором», а 
вот в офисе директо-
ра Нацразведки от 
комментариев отка-
зались. 

Напомним, что 
недавно экс-дирек-
тор ФБР Джеймс 
Коми, уволенный 
Трампом за провалы 
в руководстве, од-
нозначно заявил на 
слушаниях в кон-
грессе, что глава го-
сударства не является фигурантом следствия о «россий-
ском вмешательстве» в президентские выборы. Якобы 
Коми лично информировал об этом Трампа в приватной 
беседе. По его словам, президент также не пытался ока-
зать на него давление, чтобы закрыть скандальное дело, 
хотя и высказывал пожелания, чтобы оно завершилось 
как можно скорее. При этом Дональд Трамп ходатайст-
вовал за своего экс-советника по нацбезопасности Май-
кла Флинна и просил «оставить его в покое». Напомним, 
что министр юстиции и генеральный прокурор США 
Джефф Сешнс, выступавший в том же профильном коми-
тете сената, назвал  «отвратительным враньем» утвер-
ждения о связях предвыборного штаба Трампа с Мо-
сквой. Он также заверил конгрессменов, что и сам никог-
да не обсуждал с российскими официальными лицами 
вопросы вмешательства в американские выборы. Кста-
ти, в тот же день, когда Сешнс давал показания, конгресс 
США обнародовал проект расширения санкций против 
РФ, в котором прописан механизм, не позволяющий пре-
зиденту США их отменить в одностороннем порядке.  

Сам Роберт Мюллер, который был назначен на дол-
жность спецпрокурора минюстом США, эти вопросы пу-
блично не комментирует. Как писала ранее «РГ», бывший 
руководитель Федерального бюро расследований, кото-
рый в последние годы отошел от громких дел и занимался 
частной юридической практикой, считается в Вашингтоне 
«темной лошадкой» и достаточно независимой фигурой 
для того, чтобы провести взвешенное расследование. Его 
результаты могут иметь далеко идущие политические по-
следствия, прежде всего — для самого Трампа, над которым 
постоянно висит угроза импичмента. 
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Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 14 июня 2017 г.  № 88/746-7  г. Москва

О списке политических партий, на которые 
распространяется действие части 2 статьи 44 
Федерального закона от 22 февраля 2014 года 

№ 20-ФЗ «О выборах депутатов 
Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации»
В связи с назначением на 10 сентября 2017 года дополнительных выборов депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва 
по одномандатным избирательным округам, руководствуясь частью 6 статьи 44 Федераль-
ного закона от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации», на основании данных, содержащихся в 
Государственной автоматизированной системе Российской Федерации «Выборы», Цен-
тральная избирательная комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Определить список политических партий, на которые распространяется действие 
части 2 статьи 44 Федерального закона от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах депу-
татов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» (прилагает-
ся), и разместить указанный список на официальном сайте Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».

2. Признать утратившим силу постановление Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации от 22 июня 2016 года № 13/106-7 «О списке политических партий, на 
которые распространяется действие части 2 статьи 44 Федерального закона от 22 февраля 
2014 года № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации».

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном органе Централь-
ной избирательной комиссии Российской Федерации — журнале «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации» и в официальном сетевом издании 
«Вестник Центральной избирательной комиссии Российской Федерации», а также напра-
вить для опубликования в «Российскую газету».

Председатель 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 

Э. Памфилова
Исполняющий обязанности секретаря Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Е. Колюшин

Приложение

Список политических партий, на которые 
распространяется действие части 2 статьи 44 

Федерального закона от 22 февраля 2014 года 
№ 20-ФЗ «О выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации»

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
3. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
4. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия России
5. Политическая партия «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛО-

КО»
6. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»
7. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»
8. Политическая партия «Гражданская Платформа»
9. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ
10. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социальную справедли-

вость»
11. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»
12. Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС)
13. Политическая партия «Российская экологическая партия «Зеленые»
14. Общественная организация Всероссийская политическая партия «Гражданская 

Сила»

Трамп после избрания собирался ослабить санкции 
против РФ — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1411010 

Роберт Мюллер 
считается «темной 
лошадкой» 
и достаточно 
независимой 
фигурой

ПРАВО КС изучает процесс подачи поправок к протоколу суда

Дайте срок
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера Конституционный суд 
начал изучение статьи 260 
Уголовно-процессуального 

кодекса, которая регламентиру-
ет процесс и сроки подачи заме-
чаний на протокол судебного за-
седания — в течение трех дней. В 
основе нового дела — жалоба осу-
жденного Евгения Савченко из 
Красноярска. Однако представи-
тели власти считают, что для КС 
предмета изучения нет. Налицо — 
эксцесс исполнителя.

Как следует из материалов 
дела, в октябре 2015 года Савчен-
ко признан виновным в престу-
плениях, связанных с наркотика-
ми, и обжаловал приговор. Одна-
ко государственный обвинитель 
через три месяца подал замеча-
ния на протокол судебного засе-
дания и ходатайствовал о восста-
новлении срока их подачи. Суд за-
мечания принял, хотя решение о 
восстановлении пропущенного 
срока принимать не стал, и дело 

вернулось в райсуд. Савченко и 
его адвокаты оспорили факт, что 
пропущенный срок не был восста-
новлен должным порядком. Суды 
общей юрисдикции в удовлетво-
рении этой жалобы отказали: по 
закону этот трехдневный срок не 
является пресекательным и мо-
жет продлеваться. Тогда Савченко 
попросил КС проверить на соот-
ветствие Конституции норму в 
целом: нет ли в ней нарушения 
права гражданина на государст-
венную и судебную защиту, прин-
ципа равенства перед законом. 

— Савченко фактически оспа-
ривает законность и обоснован-
ность решения суда, — считает 
полномочный представитель Го-

сударственной Думы в КС РФ Та-
тьяна Касаева. — Замечания к 
протоколу — это технические ис-
правления, описки, неточности, 
они не могут существенно повли-
ять на позицию суда.

В свою очередь, полномочный 
представитель Совета Федера-
ции Андрей Клишас отметил, что 
в материалах дела не содержится 
указаний на то, какие именно не-
гативные последствия для обви-
няемого Савченко повлекло от-
сутствие формального решения о 
восстановлении пропущенного 
срока подачи замечаний к прото-
колу. По мнению сенатора, оспо-
ренная норма Конституции соот-
ветствует, но законодатель впра-

ве систематизировать судебную 
практику и установить более 
жесткие рамки. К примеру, опре-
делить длительность периода, 
когда восстановление срока по-
дачи замечаний к протоколу со-
стоявшегося судебного решения 
возможно, или запретить его вос-
станавливать, если дело уже на-
правлено в апелляционную ин-
станцию.

— Сначала суд должен был рас-
смотреть возможность восста-
новления пропущенного срока, а 
уж затем замечания по существу, 
— отметил и представитель прези-
дента РФ Михаил Кротов. — В деле 
заявителя имеются дефекты ор-
ганизационного порядка, но это 
не предмет рассмотрения КС. 

Кроме того, если бы замеча-
ния гособвинителя даже были от-
клонены, они все равно стали бы 
приложением к решению суда 
для изучения в апелляционной 
инстанции, отметил представи-
тель Генеральной прокуратуры 
Татьяна Васильева. Позиция КС 
РФ по данному вопросу будет 
официально объявлена позднее.

Акцент

 Норма Конституции соблюде-
на, но законодатель вправе 
установить жесткие рамки

Сотрудничество  Патрушев призвал страны — 
члены ОДКБ подписать договор об информационной 
безопасности

Киберкарта бита
Иван Егоров, Минск 

С
екретари советов без-
опасности ОДКБ об-
судили в Минске но-
вое соглашение об ин-
формационной без-

опасности.
По словам секретаря Совбеза 

РФ Николая Патрушева, подго-
товленный проект соглашения 
был направлен на внутригосу-
дарственное согласование стран 
ОДКБ в феврале.

— Процедуры еще не заверше-
ны, но важно не затягивать с ними, 
— обратился к коллегам Патрушев. 
— Полагаю, что у нас есть возмож-
ность выйти на подписание согла-
шения уже в этом году.

По его словам, новый меха-
низм взаимодействия в рамках 
Консультационного координаци-

онного центра ОДКБ по вопро-
сам реагирования на компьютер-
ные инциденты уже успел себя 
успешно зарекомендовать.В ка-

честве примера Патрушев при-
вел предотвращение масштабно-
го распространения 12—13 мая 
нынешнего года вредоносного 
программного обеспечения. 

Это, по его словам, позволило 
не допустить серьезного ущерба 
критической информационной 
структуре стран Организации.

— По каналам Национального 
координационного центра по 
компьютерным инцидентам ФСБ 
России в адреса контактных пун-
ктов координационного центра 
ОДКБ были направлены рекомен-
дации по противодействию дан-
ной угрозе. Согласованные дей-
ствия позволили минимизиро-
вать последствия компьютерной 
атаки, — отметил секретарь СБ 
РФ. 

Что касается других вопро-
сов, которые обсудили высокие 

представители ОДКБ в Минске, 
то их озвучил президент Бело-
руссии Александр Лукашенко. По 
его мнению, конфликты на пост-
советском пространстве надо ре-
шать собственными силами, без 
вмешательства «иностранных 
политбюро». Он подчеркнул, что 
считает нерациональным введе-
ние новых форматов урегулиро-
вания конфликта на Украине.  

Лукашенко обратил внимание 
на критику Запада по поводу 
предстоящих осенью совмест-
ных белорусско-российских уче-
ний «Запад-2017». «И нам гово-
рят: вы не должны никаких уче-
ний проводить. Нет, мы будем 
проводить учения! Потому что 
безопасностью государств пре-
небрегать никто не будет: ни Рос-
сия, ни Белоруссия, ни ОДКБ», — 
заявил Лукашенко.
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Николай Патрушев: Cовместные 
действия уже позволяют ОДКБ 
отбивать мощные кибератаки.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.1 ст. 11 Федерального закона 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и требованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром 
геологоразведка» информирует общественность о начале 
общественных обсуждений проектной документации 
«Вывод поисковой скважины №10 Хандинской площади 
из консервации с повторным испытанием», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: расконсервация поисковой 
скважины №10 Хандинской площади.

Цель намечаемой деятельности: вывод поисковой 
скважины №10 Хандинской площади из консервации 
и повторное испытание.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Казачинско-Ленский район Иркутской области.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, 
г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: 
office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Казачинско-Ленского 
муниципального района (666511, Иркутская область, 
Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, д. 10, 
тел.: (395 62) 2-12-71, e-mail: adm-klr@yandex.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: май-сентябрь 2017 года.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе 
для ознакомления представляется проект Технического задания 
на проведение ОВОС, который будет доступен с 16 июня 
по 15 июля 2017 года в общественной приемной по адресу: 666511, 
Иркутская область, Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, 
ул. Ленина, д. 10, Администрация Казачинско-Ленского 
муниципального района, кабинет № 103, а также на сайте  
www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно 
намечаемой деятельности по данному адресу будет размещена 
Книга предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, 
а также дате и месте проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ИнтерТайм» 
информирует неопределенный круг лиц о начале процедуры 
общественных обсуждений проектной документации «Обуст-
ройство объектов пионерного выхода на Салмановском (Ут-
реннем) нефтегазоконденсатном месторождении», включая 
материа лы оценки воздействия на окружающую среду, в форме 
обще ственных слушаний.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: в целях обес-
печения функционирования месторождения проектом предус-
мотрено обустройство объектов пионерного выхода на терри-
тории Салмановского (Ут реннего) нефтегазоконденсатного 
месторождения, располо женного в Тазовском районе Ямало-
Ненецкого автономного округа на Гыданском полуострове. 
Обустройство объектов пионерного выхода включает в себя 
обеспечение топливным газом 8 газотурбинных электростан-
ций, котельных, а также строительство вахтового жилого ком-
плекса, внутрипромысловых автомобильных дорог, площадок 
складирования и хранения МТР, резервуарного парка ГСМ, 
пождепо и др.

Заказчик: ООО «Арктик СПГ 2».
Местонахождение: 629305, Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5;
Адрес для корреспонденции: 117393, г. Москва, ул. Акаде-

мика Пилюгина, д. 22, тел.: 8 (495) 720-50-53, e-mail: arcticspg@ 
arcticspg.ru

Генеральная проектная организация: Филиал Акционерно-
го Общества «Группа Компаний «ЭнергоГазИнжиниринг» в 
г.Ставрополе. 

Адрес местонахождения: 355037, г. Ставрополь, ул. Довати-
орцев, д.30 «Б»; 

Адрес для корреспонденции: 355037, г. Ставрополь, ул. До-
ватиорцев, д.30 «Б», тел.: 8 (8652) 24-20-70, факс: 8 (8652) 24-
21-92, e-mail: info@ stv.rusgazen.ru, www.rusgazen.ru

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Та-
зовский район.

С материалами проекта можно ознакомиться:
629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, админист-

ративное здание Центральной районной библиотеки;
629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 

д. 3, административное здание МО село Антипаюта;
629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Советская, д. 3, 

административное здание МБУ «Сельский дом культуры села 
Гыда».

Общественные слушания состоятся 18 июля 2017 года в 
16.00 в здании Районного Центра национальных культур, рас-
положенного по адресу: ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д.30.

Замечания и предложения по проекту в письменном виде, 
с пометкой: «К общественным обсуждениям», направлять в 
ООО «Арктик СПГ 2» по указанному выше адресу для коррес-
понденции.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизe», приказом 
Государственного комитета РФ по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ОАО «Сургутнефтегаз» и Управление по сельскому хозяйству, при-
родопользованию и вопросам малочисленных народов Севера адми-
нистрации Белоярского района извещают об организации и проведе-
нии общественных обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на территории Белоярского района по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Обустройство Верхнека-
зымского нефтяного месторождения. Пятая очередь» шифр 12591.

Цель намечаемой деятельности: обустройство Верхнеказымского 
месторождения для обеспечения добычи углеводородного сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белоярский рай-
он, ХМАО-Югра, Тюменская область, природный парк окружного 
значения «Нумто».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» РФ, 
628415, ХМАО-Югра, г. Сургут, ул. Григория Кукуевицкого, 1, 
кор. 1.

Дата и место проведения общественных слушаний 20.07.17, 15.00, 
зал совещаний, ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, ХМАО-Югра, 
Тюменская область.

 Сроки и место доступности обосновывающей документации (ма-
териалов) до 20.07.17, администрация Белоярского района, ул.Цен-
тральная, д. 9, г. Белоярский, ХМАО— Югра; до  20.08.17 628447, ул. 
Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский,  Сургутский район, ХМАО-
Югра, НГДУ «НСН», на сайте  www.surgutneftegas.ru.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания, предо-
ставление замечаний и  предложений в письменной форме.

Место предоставления замечаний и предложений: до 20.07.17 
628162, ул. Центральная,  дом 9, г. Белоярский, ХМАО-Югра, Тю-
менская область, тел./ф. 8(34670)62 182, GoncharovIA@admbel.ru; 
до 20.08.17 628447,ул. Энтузиастов, д. 12, Нижнесортымский, Сур-
густкий район, ХМАО—Югра, Тюменская область, НГДУ «НСН» 
тел.: 8 (34638)72-158.

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефтегаз» — заме-
ститель начальника управления НГДУ «НСН» Шиянов Игорь Пе-
трович 8(34638)72-158; от администрации Белоярского района – за-
меститель начальника управления по сельскому хозяйству, природо-
пользованию и вопросам малочисленных народов Севера Гончаров 
Игорь Анатольевич 8 (34670) 62-182.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
слушаний (обсуждений)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» извеща-
ет о проведении общественных слушаний (обсуждений) о намечаемой 
хозяйственной или иной деятельности, которая подлежит экологичес-
кой экспертизе на территории Сургутского района, по проектной доку-
ментации: 

«Обустройство куста скважин № 534 Ватьеганского месторожде-
ния», шифр Пх-2384.

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка углево-
дорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по объек-
ту, подлежащему экологической экспертизе: с 17 июня 2017 г. по 16 июля 
2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админист-
рации Сургутского района совместно с заявителем или его представи-
телем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объекту, подлежаще-

му экологической экспертизе, можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, каб. 312 (с 9.00 
до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/факс:8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повх-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»: г. Когалым, ул. Широ-
кая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 17 июля 2017 г. в 15. 00 по ад-
ресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — 
Западная Сибирь»

Влагова Татьяна Михайловна
Начальник отдела проектных работ
экспертизы проектов и смет,
телефон 8 (34667) 6-40-63

От разработчика проекта: 
филиала ООО «ЛУКОЙЛ 
— Инжиниринг»

Кондратюк Александр Владимирович 
Главный инженер проекта
телефон 8 (3452) 54-29-63.

От администрации 
Сургутского района: 

Ельмендеева Любовь Владимировна
Начальник отдела недропользования,
экологии и природных ресурсов админист-
рацииСургутского района
телефон: 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
16 июня в 15.30 состоится совет экспертов «Пищевая промышлен-
ность как драйвер экономического роста: кадры или технологии — 
что важнее для бизнеса». 
Как поддержать подготовку кадров для пищевой промышленности и 
сектора АПК?  Как должны работать вузы, учитывая большие перс-
пективы роста этих отраслей?  Будут ли создаваться базовые кафед-
ры пищевых вузов, факультетов на предприятиях? 
Эти и другие вопросы обсудят эксперты в  формате профессионального 
диалога. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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МУЗЫКА Итальянское трио 
Il Volo пошло по стопам 
знаменитых «трех 
теноров»

Трое в туре, 
не считая 
Доминго

Александр Алексеев

ИТАЛЬЯНЦЫ — народ певучий и сентиментальный. 
Пьеро Бароне, Иньяцио Боскетто и Джанлука Дженобле, 
три молодых красивых певца из трио Il Volo (что перево-
дится как «Полет»), — новые любимцы девушек и жен-
щин всего мира. Победители фестиваля в Сан-Ремо на 
«Евровидении»-2015 заняли третье место, чуть-чуть от-
став от Полины Гагариной. Тогда, после оглашения ито-
гов голосования они искренне и тепло поздравили нашу 
певицу. Таково и творчество Il Volo -  благородное, эле-
гантное и мелодично-красивое современное прочтение 
оперной классики. И 
поэтому тоже это 
трио – ныне самый 
востребованный в 
мире ансамбль клас-
сического кроссове-
ра. В нынешнем туре 
Il Volo собирают 
многотысячные кон-
цертные залы, а со-
трудничать с ними 
согласился великий 
тенор Пласидо До-
минго. Вместе они 
записали этот аль-
бом Notte Magica, 
который теперь и 
представляют в 19 странах Европы и Латинской Амери-
ки. Это диск — трибьют, дань уважения «трем тенорам»: 
Пласидо Доминго, Хосе Каррерасу и Лучано Паваротти. 
Il Volo и cтали трио, чтобы пойти по их стопам. 

Год назад они уже приезжали в четыре российских го-
рода, ныне запланирован только один концерт в Мо-
скве — в воскресенье, 18 июня, в московском «Крокус 
Сити Холле». А накануне Il Volo рассказали «РГ» о том, 
как оперная музыка помогает находить новых друзей и 
гармонию с миром.

Лучано Паваротти, увы, уже нет в живых. А как отне-
слись Пласидо Доминго и Хосе Каррерас к тому, что вы 
решили спеть их репертуар?
ПЬЕРО БАРОНЕ: Мы хотели, чтобы молодое поколение знало, 
кто такие «три тенора» и в чем суть их феномена. Они трое 
по-прежнему — наши кумиры. 80 процентов нашего репер-
туара состоит из произведений их репертуара. Как к это-
му отнеслись сами мэтры? Да замечательно. Именно бла-
годаря фонду Лучано Паваротти и Пласидо Доминго, ко-
торый был с нами на сцене в день премьеры на площади 
Санта Кроче во Флоренции, все это стало возможным.

Легко ли общаться с мэтрами, добившимися, кажется, 
всех целей в жизни?
ИНЬЯЦИО БОСКЕТТО: Мы дружим с Пласидо Доминго, он наш 
учитель и наставник во многих вопросах. Собственно, он 
и подтолкнул нас к идее создания трибьюта «трем тено-
рам». Еще при первой встрече он поделился этой идеей. И, 
кстати, идея выступления вместе с нами тоже принадле-
жит ему. Да и вообще за годы, что выступаем, мы получали 
много советов от опытных артистов. А ведь мы пели и с 
Барбарой Стрейзанд, Селин Дион, Тото Кутуньо, Эросом 
Рамазотти... И, кстати, лучший совет, который они нам 
дали, — это не забывать о скромности, продолжать учить-
ся, стремиться к совершенству, никогда не позволяя себе 
останавливаться. «Три тенора» — великие музыканты, мы 
не хотим сравнений, не посягаем на их безмерный талант.

Чем вы сами объясняете свой успех — все дело в реперту-
аре (тут и арии из оперы «Тоска», и хит «O Sole Mio», и 
«My Way» Фрэнка Синатры)? Или в том, что зрители уже 
хотят слышать оперные арии не только в консерватории, 
но и на стадионах?
IL VOLO: Да, у нас очень удачно подобрана программа, мно-
гим популярным композициям зал даже подпевает. И все 
это хорошо контрастирует с нами, поскольку такой ре-
пертуар впервые исполняется тремя молодыми исполни-
телями. И, может быть, именно поэтому среди наших 
зрителей непременно присутствуют люди всех возра-
стов, и мы находим новых и новых друзей, приобщаем их 
к нашей любимой музыке! Приятно видеть, что это нахо-
дит в зрителях отклик.

Концертные туры — это вечные переезды, сборы, суета и 
нервотрепки. Есть ли что-то важное, что вы поняли, от-
крыли для себя уже в этом туре — пусть не связанное соб-
ственно музыкой?
 ДЖАНЛУКА ДЖЕНОБЛЕ: Наверное, мы не раскроем никакого 
секрета в том, что самое важное — всегда помнить, кто 
ты, откуда и оставаться собой. Какие бы трудности с то-
бой ни случались. А еще очень важно, чтобы рядом были 
правильные люди и сохранялась приятная рабочая ат-
мосфера. Необходимо сохранять в себе запал и ощуще-
ние причастности к чему-то большему, чем ты сам. Что 
может быть важнее для артиста?! 
ПЬЕРО БАРОНЕ: Кстати, хочу сказать, что я еще и коллекцио-
нирую очки! И магниты! Это мелочь, но приятная. Дарят 
нам и милые, оригинальные подарки. Предметы и суве-
ниры, дающие представление о культуре страны, в кото-
рой мы выступаем, мы всегда увозим с собой. 

А что вы хотите, чтобы вам подарили в России?
ДЖАНЛУКА ДЖЕНОБЛЕ: Кто знает, может, удастся посотрудни-
чать с некоторыми российскими музыкантами?! Прямо 
сейчас трудно ответить, в каком это может быть форма-
те и с кем именно. Но я говорю вам, что это было бы здо-
рово — осуществить такое сотрудничество с русскими 
артистами! Так что визита в вашу страну мы ждем с не-
терпением.

ФЕСТИВАЛЬ

«Музыкальная 
экспедиция» 
помогает 
возрождать 
памятники 
Владимирской
земли

ЧАЙКОВСКИЙ 
НА НЕРЛИ

Сергей Бирюков

НА ВЛАДИМИРСКОЙ земле 
в четвертый раз прошел фести-
валь «Музыкальная экспеди-
ция». В соответствии с названи-
ем, это странствующий празд-
ник, благодаря которому класси-
ческая музыка в исполнении 
международных звезд приходит 
в исторические места одной из 
самых древних областей России.

«Музыкальную экспедицию» 
задумали знаменитый виолонче-
лист Борис Андрианов и влади-
мирский продюсер Алиса Бирю-
кова, тогда сотрудник областного 
Центра классической музыки. С 
тех пор праздник побывал в Пету-
шинском, Судогодском, Алексан-
дровском, Ковровском, Камеш-
ковском, Собинском, Вязников-
ском, Муромском районах, охва-
тил исторические города Суздаль, 
Гороховец, Гусь-Хрустальный, 
Киржач… В этом году в Юрьев-
Польский и Суздальский районы 
приехали 15 солистов из Бельгии, 
Германии, Норвегии, Австрии, 
США и, конечно, России, поддер-
жанные Владимирским орке-
стром и подготовившие семь про-
грамм, от классики давних вре-
мен до новейшей музыки.

На Соборной площади Влади-
мира три тысячи любителей му-
зыки услышали такие шедевры, 
как Первый фортепианный кон-
церт Прокофьева, Альтовый кон-
церт Бартока, виолончельный 
дуэт с оркестром итальянского 
композитора Джованни Солли-
мы «Виолончели, вибрируйте!». 
А вместе с этим — пьесы Алексея 
Рыбникова, Анны Друбич, дру-
гих отечественных авторов.

Корреспондент «РГ» «поймал» 
фестиваль в селе Сима, что в 90 
километрах к северу от Владими-
ра. От большой усадьбы князей 
Голицыных здесь чудом сохра-
нился дворец рубежа XVIII—XIX 
веков. Реликвия драгоценная: в 
этих стенах 12 (24) сентября 1812 
года скончался тяжело раненный 
на Бородинском поле Петр Ива-
нович Багратион. Теперь здесь 
Дом культуры с небольшой экспо-
зицией, посвященной полковод-
цу. Программа, прозвучавшая в 
этом доме, не стыдна для любого 
филармонического зала: Концерт 
для двух виолончелей с орке-
стром Вивальди, Альтовый кон-
церт Телемана, Концертная фан-
тазия Фернандо Сора для гитары 
с оркестром, Первый квартет 
Чайковского… Часть виртуозов — 
гитариста Дмитрия Илларионо-
ва, альтиста Даниила Гришина, 
вдохновителя фестиваля Бориса 
Андрианова — мы хорошо знаем. 
Но молодой германский виолон-
челист Клаудио Бохоркес, нор-
вежский пианист Кристиан Иле 
Хадланд, бельгийский скрипач 
Леонард Шрайбер стали открыти-
ем даже для искушенных москов-
ских гостей праздника. Народу в 
отдаленный угол Владимирской 
области приехало втрое больше, 
чем ожидалось. На машинах были 
видны московские, рязанские, 
тульские, ярославские, даже кур-
ские номера.

Это радостная примета фе-
стиваля. Еще одна практическая 
сторона смотра: он обращает 
внимание властей на состояние 
памятников. Уже обсуждается 
вопрос о капремонте голицын-
ского дома, проведении в него 
водопровода и отопления. Ко-
нечно, одним фестивалем все 
проблемы не решить. Памятни-
кам нужен постоянный уход. Да 
и в самом областном центре на-
зрел вопрос сооружения качест-
венного концертного зала для 
симфонической музыки. А пока 
музыка звучала и на Боголюбов-
ском лугу поблизости от церкви 
Покрова на Нерли…

Кстати, лучший 
совет, который 
нам дали мэтры, — 
не забывать 
о скромности 
и продолжать 
всегда учиться

Трио Il Volo («Полет») — новые любимцы девушек и женщин 
всего мира.

Классика в исполнении междуна-
родных звезд звучала в Юрьев-
Польском и Суздальском районах 
Владимирской области.
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Память Смерть Алексея Баталова подытожила эпоху в кино и в жизни

Аристократ 
золотые руки
Валерий Кичин

У
мер народный артист 
Алексей Баталов. Эта 
смерть подытожила 
эпоху, когда о киноге-
роях спорили в газе-

тах, на работе и дома. Когда кино в 
России было больше, чем кино, — 
важным жизненным ориентиром.

Баталову посчастливилось 
выразить эту эпоху, а нам повез-
ло с Баталовым: его лобастый, 
вихрастый, упрямый и принци-
пиальный герой сопровождал 
судьбу многих поколений и ее не-
сомненно формировал.

«Много нужно глубины ду-
шевной, дабы озарить картину, 
взятую из презренной жизни, и 
возвести ее в перл созданья», — 
писал в своей поэме Гоголь. Это 
для искусства правило непрехо-
дящее: есть личность — есть 
искусство. Баталов был лично-
стью. Его душевные качества, его 
убежденность и жизненные 
принципы магическим образом 
сообщались его персонажам, да-
вали им масштаб, энергию и его 
неповторимое, баталовское об-
аяние. Владимир Меньшов, автор 
оскароносного фильма «Москва 
слезам не верит», вспоминал, как 
выбор именно этого актера пере-
вернул всю задуманную концеп-
цию роли и как Гоша из «хамова-
того мужика, говорившего всем 
колкости и гадости», превратил-
ся в «рабочего интеллигента», в 
«аристократа золотые руки», 
способного установить свои пра-
вила в жизни героини — на правах 
мужчины. Феминистки сканда-
лят, завидев картину, и до сих 
пор, — но и они не могут не при-
знавать притягательность героя, 
его внутреннюю силу и чистоту.

Алексей Баталов своим появ-
лением произвел в нашем кино 
революцию. Не в одиночку, конеч-
но: в эпоху «оттепели» отлитых в 
бронзе персонажей сменяли ге-
рои живые и думающие. Но сей-
час уже трудно вообразить взрыв 
в умонастроениях общества, ка-
кой произвели первые роли Бата-
лова: рабочий парень в фильме 
«Большая семья» и простой шо-
ферюга в «Деле Румянцева». Про-

летарскую простецкость не умею-
щих сомневаться персонажей — 
«своего парня» Бориса Чиркова 
или монументального Бориса Ан-
дреева — сменил человек размыш-
ляющий. И оказалось, что сомне-
ваться и сопротивляться можно и 
нужно, что временем теперь во-
стребован человек с самостоя-
тельной жизненной позицией.

Тихая, лирическая, камерная 
«Дама с собачкой» — картина, где 
молчания было больше, чем диа-
логов, — как ни удивительно, тоже 
несла в себе взрывное ощущение 
непривычной свободы. На этот 
раз — свободы чувств, права чело-
века на свободу личной жизни. 
Герои противостояли замшело-
сти общественных установлений 
и уже тем «революционизирова-
ли» умонастроения. Простая че-
ловеческая история, ее трактов-
ка актерами Ией Саввиной и 
Алексеем Баталовым восприни-
мались как дуновение из иного 
мира. Более раскованного, от-
крытого, естественного.

Приходила пора фильмов-ди-
спутов, идеально вписавшихся в 
оттепельный мир поэтических 
вечеров в Политехническом, спо-
ров «физиков и лириков», театра 
«Современник», принципиально 
новых молодых героев. Символа-
ми времени стали Алексей Бата-
лов и Иннокентий Смоктунов-
ский в фильме «Девять дней од-
ного года» — физики-ядерщики, 
романтики и прагматики, иду-
щие навстречу опасностям как к 
вратам в новые эпохи. Кино уже 
не транслировало в массы офи-
циальные установки, а говорило 
с согражданами на равных — ду-
мая вместе с ними, сомневаясь и 
споря. Этот мощный рывок в бу-
дущее, свободное от предрассуд-
ков и сменившее веру на знание, 
Баталов воплощал идеально. 

Он был больше, чем кинозве-
здой. Если в те же годы вся Аме-
рика делала макияж под Мэри-
лин Монро, зрители Советского 
Союза сверяли по Баталову свое 
сердце, мысли, жизнь. Разница 
принципиальна. «Девять дней…» 
в кинотеатрах посмотрели около 

25 млн. человек, по опросам жур-
нала «Советский экран» Баталов 
был признан актером года.

На самом деле ему повезло во-
плотить то неуловимое, что назы-
вают национальной идеей. В ми-
ровом кино таких персонажей 
тоже немного: во Франции таким 
был Жерар Филип, в Италии — 
Анна Маньяни, в США — Джон 
Уэйн. Баталов с его «простона-
родным» обаянием, но закваской 
истинного интеллигента вернул 
тогда нашему кино великую лите-
ратурную традицию, заставив-
шую мир предполагать в русских 
особую стать и сложность душев-
ной организации. Традицию, наи-
более полно выраженную Тол-
стым, Чеховым, Буниным, а по-
том адаптированную к советским 
реалиям и, в сущности, уничто-
женную. Герои Баталова как бы 
соединяли утонувшее в Лете 
прошлое с тем будущим, в кото-
рое шел, рискуя собой, его Гусев 
из «Девяти дней…». Они утвер-
ждали: может ломаться общест-
венный строй, но национальный 
характер неуничтожим. 

И здесь нужно вспомнить о 
том, откуда пошла эта человече-
ская закваска. Племянник знаме-
нитого актера Николая Баталова, 
сын мхатовских артистов Влади-
мира Баталова и Нины Ольшев-
ской, выросший в доме писателя 
Виктора Ардова в кругу таких лю-
дей, как Булгаков, Шостакович, 
Олеша, Мандельштам, Светлов, 
Раневская, Зощенко, с юности 
подружившийся с Анной Ахмато-
вой и даже написавший ее пор-
трет, Алексей Баталов не мог не 
пойти в актеры, в Школу-студию 
Художественного театра. И на ки-
ноэкране впервые появился уже в 
16 лет — в фильме «Зоя». Его сразу 
полюбила кинокамера: ей здесь 
есть за чем наблюдать и что выяв-
лять через взгляд героя и неулови-
мые изменения его мимики. Когда 
герой на экране вдруг становится 
тобою, сидящим в зале, и ты уже 
готов пройти вместе с ним его — 
наш! — путь испытаний и сомне-
ний. Только такой актер из лице-
дея способен стать националь-
ным героем и символом. И любую 
свою роль укрупнить до главной. 

Такой феномен произошел, на-
пример, в военной драме «Летят 
журавли» — первом и пока единст-
венном нашем фильме, увенчан-
ном Золотой пальмовой ветвью 
Каннского фестиваля. Герой Бата-
лова Борис появляется в началь-
ном эпизоде картины, потом ухо-
дит на фронт и погибает. Но эти 
немногие кадры его лица сопро-
вождают нас в течение всей кар-
тины, а потом и всей нашей после-
дующей жизни. Такими важными 
для всех нас героями были создан-
ные им образы в фильмах «Доро-
гой мой человек», «День счастья», 
воплощение обостренной совести 
Протасов в «Живом трупе», Павел 
Власов в горьковской «Матери», 
где он вступил в рискованное со-
стязание со своим прославлен-
ным родственником Николаем 
Баталовым. Свою последнюю на-
стоящую роль он сыграл в фильме 
«Москва слезам не верит» более 
35 лет назад. Он понимал, вероят-
но, что с быстро меняющимся 
временем уходит и его герой, на 
смену устремленности вперед 
приходит мазохистское копание в 
собственных язвах, а веру в пока 
не познанное вновь вытесняет 
вера в непостижимое. Наступала 
иррациональная эпоха пофигиз-
ма, с которой он так и не смог, не 
захотел найти общий язык. Пото-
му что до конца жизни оставался 
верен таким понятиям, как слу-
жение идеалу, достоинство и про-
фессиональная честь. Уже немно-
гие могут вспомнить, чем был 
Алексей Баталов для народа и 
страны и за что ему должны быть 
благодарны новые, более свобод-
ные и умные поколения. Его филь-
мы теперь принадлежность кино-
клубов и киноархивов, их все 
реже показывают по телевидению 
— вероятно, потому, что язык над-
ежды, которым они с нами гово-
рили, становится все менее по-
нятным и актуальным.

Но надежда и порыв к свету 
вернется по тем же законам, по 
которым заморозки сменяет от-
тепель. И взыскующий взгляд 
Алексея Баталова снова будет по-
верять наши души и их согревать.

Образ героя Баталова в фильме «Летят журавли» сопровождает нас в картине, а потом — по всей нашей жизни.

«Девять дней одного года» только в кинотеатрах посмотрели около 25 миллионов человек.  

«Москва слезам не верит», но поверила герою Алексея Баталова.

Акцент

 Баталов вернул нашему кино 
великую литературную 
традицию

Интервью Алексея Баталова читайте в «РГ—Неделя» и на сайте
rg.ru/art/1415807
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РАКУРС Академик Григорий
Ройтберг: Доктор должен
уметь думать

Клиника 
превыше всего

Ирина Краснопольская

ЗНАНИЯ в медицине меняются стремительно. То, что 
еще недавно воспринималось как новость, нередко уже 
через пять лет утрачивает актуальность. А вот цикл тру-
дов, посвященный клинической диагностике и лечению 
внутренних органов, выдержал за 17 лет пять изданий. 
Вчера в «РГ» он впервые был представлен в полном объе-
ме. Врачи, студенты медвузов, все, кого интересуют про-
блемы здоровья, встретились с авторами — академиком 
Григорием Ройтбергом и профессором Андреем Стру-
тынским, издателем Рустемом Валеевым. 

Как возникла идея написания первой книги цикла: «Вну-
тренние болезни: лабораторная и инструментальная ди-
агностика заболеваний внутренних органов»?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Врачи-клиницисты находятся в зависи-
мости от функциональной и лабораторной диагностики. 
А должен быть «примат клиники», то есть клиническая 
картина должна быть основным фактором при принятии 
решения. И принимать решение должен именно клини-
цист на основе полной информации. Доктор должен 
уметь думать. Поэтому в учебнике каждый раздел закан-
чивается блоком «Запомните!» с важной информацией, в 
том числе о возможных причинах ложноположительных 
и ложноотрицательных результатов анализов.

Почему писали труды вдвоем?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Мы как Ильф и Петров. А если серьезно: 
нам было комфортно, мы могли делать друг другу замеча-
ния. При этом писали раздельно.

Первый учебник цикла был издан в 2000 году. Могли бы 
на этом остановиться. Почему продолжали писать?
АНДРЕЙ СТРУТЫНСКИЙ: Та книга была раскуплена за 4—5 меся-
цев. Спрос колоссальный. Когда пишется научная работа, 
можно излагать разные подходы и точки зрения. А учеб-
ник требует четких указаний, за которые мы, авторы, не-
сем персональную ответственность. Это совершенно дру-
гой уровень ответственности, и это востребовано.  Изна-
чально писали для студентов старших курсов. Но потом 
увидели, что учебники покупают и ординаторы, и врачи.

Сейчас бум электронных книг. Почему продолжаете из-
давать печатные учебники?
АНДРЕЙ СТРУТЫНСКИЙ: Как раз работаем над электронной вер-
сией. Хотим объединить весь цикл в единый электронный 
справочник «Внутренние болезни» со сквозным поиском. 
Это очень удобно и дает целостное представление обо 
всех аспектах. Релиз планируется в марте 2018 года.

Будете ли делать новую редакцию? 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: К каждому изданию мы делали дополне-
ния. Клиническая картина заболеваний меняется медлен-
но, а новые методы исследований и диагностики можно 
добавлять при переизданиях. Есть, наоборот, потрясаю-
щие вещи, которые мы забыли — то же самое «искусство 
врачевания». Появляются новые взгляды, классифика-
ции, но искусство врачевания остается в их основе.

Можно ли сказать, что эти учебники стали классикой? 
РУСТЕМ ВАЛЕЕВ: Учебниками заинтересовались в Германии. 
Сейчас они переводятся на немецкий язык. У болезней 
границ нет, и значит, их нужно уметь лечить в самых раз-
ных частях света А представленный цикл работ для этого 
и предназначен. Потому и востребован.  

ТЕХНОЛОГИИ Гаджет поможет 
консультировать 

Вызов принял 

Наталья Граф, Томск

УЧЕНЫЕ Сибирского государственного университета 
создали мобильное приложение, с помощью которого 
врачи смогут следить за состоянием пациентов с хрони-
ческими неинфекционными заболеваниями.

Проект mDoctor работает по модели телемедицины 
«врач-пациент» при помощи мобильных и web-техноло-
гий. Больной скачивает специальное приложение на свой 
телефон или любой другой гаджет и при помощи програм-
мы оценивает состояние своего организма.

— Например, страдающий бронхиальной астмой два 
раза в день дышит в специальный прибор — пикфлоу-
метр, — рассказывает сотрудница кафедры СибГМУ 
Александра Голубева. — Показания пациент  записывает в 
мобильное приложение. Вся информация  онлайн посту-
пает к лечащему врачу.

Приложение отслеживает реакцию на лекарства, до-
зировку, сигнализирует, если есть какие-то отклонения, 
проводит аналитику, выстраивает графики. Без встречи 
с пациентом доктор может оценить динамику его состоя-
ния, пригласить на прием, вызвать «скорую» или дистан-
ционно скорректировать лечение. 

По словам ученых, прямых аналогов данной техноло-
гии пока нет ни в России, ни за рубежом. Существуют 
приборы оперативного реагирования, такие как «кнопка 
жизни». Они выявляют у пациента признаки инфаркта, 
инсульта, гипертонического криза. Почувствовав себя 
плохо, обладатель может экстренно вызвать «неотлож-
ку». Существуют и другие гаджеты, но они не обеспечи-
вают круглосуточную связь с врачом. В ближайшее вре-
мя разработчики планируют усовершенствовать прило-
жение, с помощью которого можно будет контролиро-
вать не только бронхиальную астму, но и сахарный диа-
бет, сердечно-сосудистые патологии и другие заболева-
ния. Предполагается, что пользоваться «мобильным до-
ктором» пациенты смогут за счет ОМС. 

НАГРАДА В канун Дня медицинского работника лучшим врачам России вручена премия «Призвание»

Признание — за призвание
Ирина Краснопольская

В
первые премию «Призва-
ние» вручали семнадцать 
лет назад. Тогда, как и вче-

ра, церемонию награждения 
вели Елена Малышева и Алек-
сандр Розенбаум. И, как всегда, 
среди награжденных — медики и 
из столиц, и из глубинки. 

Признаюсь, меня особенно по-
радовал редкий случай, когда из 
одного города — сразу две группы 
победителей.  Это Нижний Новго-
род, в котором родилась, училась. 
Нижний всегда славился  своими  
медиками. Именно там впервые 
прикоснулся скальпелем к сер-
дцу выдающийся хирург Борис 
Королев. В Нижегородском (тогда 
Горьковском) медицинском ин-
ституте учился, а потом работал 
великий онколог Николай Бло-
хин... 

А вчера премию за проведение 
уникальной операции беремен-
ной пациентке получила бригада 
нижегородских хирургов во главе 
с доктором Александром Медве-
девым: Татьяна Мазур стала пер-
вой женщиной в России и девятой 
женщиной в мире, которую врачи 
спасли от тромбоэмболии легоч-
ной артерии и сохранили жизнь 
малыша. Она приехала в Театр 
Российской армии, где проходила 
церемония награждения, сказать 
спасибо докторам вместе с 7-лет-
ним сыном и 3-летней дочкой. 
Именно жизни девочки угрожала 
опасность, когда ее мама попала 
на операционный стол. 

Биочип для скоростной диаг-
ностики рака — еще одна победа 
нижегородцев. Специалисты из 
Японии и Швейцарии специально 
приезжают за опытом к россий-
ским врачам-онкологам, которые 
под руководством доктора Свя-
тослава Зиновьева создали новый 
метод диагностики, позволяющей 
еще в поликлинике сделать пун-
кцию и ответить на вопрос: есть у 
пациента рак или нет. Пациенту не 
надо ждать результата анализа не-
сколько дней: он его получит всего 
за час. А поставить диагноз может 
обычая медсестра в поликлинике! 

 Группа детских хирургов под 
руководством Владимира Подка-
менева из Иркутского государст-
венного медицинского универси-
тета награждена за разработку и 
внедрение в практику нового ме-
тода нехирургического лечения 
травм и разрывов селезенки, по-
зволяющих сохранять этот орган. 
Премию «Призвание» за вклад в 
развитие медицины, внесенный 
представителями фундаменталь-
ной науки и немедицинских про-

фессий, удостоены ученые-физи-
ки Владимир Хорошков и Генна-
дий Кленов. 

Специальная премия Первого 
телеканала вручена бригаде хи-
рургов-трансплантологов под ру-
ководством академика Сергея Го-
тье: 22 сентября прошлого года 
он и хирурги Сергей Головинский 
и Николай Нечаев, анестезилоги-
реаниматологи Виталий Попцов 
и Екатерина Спирина впервые в 
России выполнили транспланта-
цию легких ребенку.  Об этой уни-
кальной операции «РГ» написала 
по горячим следам: в «РГ» за 17 
октября 2016 года мы рассказа-
ли, как спасали в Федеральном 
центре трансплантологии и 
искусственных органов имени 
Шумакова 13-летнюю Катю Мат-
вееву из Санкт-Петербурга. Она 
страдала тяжелейшим генетиче-
ским заболеванием, не могла са-
мостоятельно дышать и послед-
ние два года практически жила в 
больнице. При этом заболевании 
многие дети погибают от легоч-
ной недостаточности. Ранее такие 

операции проводили только 
взрослым. Сейчас Катя полно-
стью реабилитирована. Катается 
на роликовых коньках и велоси-
педе, прекрасно рисует, мечтает 
стать художником.

Зал всегда особенно реагирует 
на две номинации. Да и как иначе, 
если одна из них — специальная 
премия врачам, оказывающим по-
мощь пострадавшим во время 
войн, террористических актов и 
стихийных бедствий. Тут коммен-
тарии не требуются.  В нынешнем 
году награду получила группа во-
енных врачей под руководством 
майора медицинской службы Рус-
лана Гузеева. Медики в погонах 
выполняли свой долг во множест-
ве горячих точек, а совсем недав-
но — в Сирии. Приняли 26 тысяч 
пациентов, провели почти 750 
операций. 

Стоя, овацией встретил зал 
присуждение главной премии «За 
верность профессии» — ею удосто-
ен врач городской больницы № 10 
из Тулы Юрий Иванов. Пятьдесят 
восемь лет доктор служит охране 
нашего здоровья. Пациенты ценят 
Юрия Васильевича еще и за то, что 
он лечит не только болезни, но и 
душу. Доктору 82 года. Но на пен-
сию он не собирается.

...На праздник в Театре Россий-
ской армии собрались известные 
артисты, спортсмены и телеведу-
щие. Потому что, если вдуматься, 
то мир делится на врачей и паци-
ентов. Врачи в этот вечер сидели в 
зале, а пациенты благодарили их 
со сцены. 

Прямая речь  Академик Сергей Миронов: Ортопеды имплантируют больше 
медицинских изделий, чем все остальные специалисты вместе взятые

Встань и иди!
Ирина Краснопольская 

В
Москве состоится пер-
вый в мире Евразий-
ский ортопедический 
форум. Инициаторами 
его созыва стали рос-

сийские специалисты, поддер-
жанные Минздравом России. О 
проблемах ортопедический по-
мощи рассказывает сопредседа-
тель научного комитета форума, 
директор ФГБУ ЦИТО имени 
Приорова, главный травматолог-
ортопед России академик Сергей 
Миронов. 

Сергей Павлович, по статистике, 
каждый год в России происходит 
более 13 миллионов травм. Кто 
больше всего страдает от них?
СЕРГЕЙ МИРОНОВ: 10 миллионов — у 
взрослых, остальные — у детей и 
подростков. В последние два года 
наметилась тенденция стабили-
зации количества травм у взро-
слых и детей до 14 лет. У подрост-
ков незначительный рост сохра-
няется. Могу сказать, что в струк-
туре смертности взрослого насе-
ления травматизм занимает 3-е 
место, уступая печальное пер-
венство лишь болезням органов 
кровообращения и новообразо-
ваний. И 1-е место он держит сре-
ди детей. 

А какая ситуация с ортопедией?
СЕРГЕЙ МИРОНОВ: Заболевания кост-
но-мышечной системы, включаю-
щие более 100 болезней и синдро-
мов, — наиболее частая причина 
длительных болей и нетрудоспо-
собности. И у них — устойчивая 
тенденция к росту во всех воз-
растных группах. Снова приведу 
цифры. В 2015 году с заболевани-
ями костно-мышечной системы 
за медицинской помощью обра-
тились около 19,5 миллиона чело-
век. Среди них 16,9 миллиона 
взрослых, 1,8 миллиона детей до 
14 лет и около 700 тысяч подрост-
ков. Печальнее всего то, что коли-
чество этих болезней неуклонно 
увеличивается. Причем темпы ро-
ста превышают рост общей забо-
леваемости населения по стране.

 Инвалидность вследствие бо-
лезней костно-мышечной систе-
мы занимает третье место среди 
всех заболеваний. Этому способ-
ствует малоподвижный образ 
жизни, неправильное питание. 
Самые высокие показатели трав-
матизма зарегистрированы в Ке-
меровской области и Ненецком 
автономном округе. А наиболее 
низкий уровень — в Севастополе 
и Республике Калмыкия.

Меры борьбы?
СЕРГЕЙ МИРОНОВ: По программе мо-
дернизации здравоохранения 
выделены внушительные финан-
совые средства на обеспечение 
машинами «скорой помощи», 
оснащение лечебных учрежде-
ний современным медицинским 
оборудованием и квалифициро-
ванными врачебными кадрами. 
Программа Правительства РФ по 
снижению смертности от ДТП 

позволила Минздраву России 
разработать и внедрить травмо-
центры I, II и III уровней, разме-
стить их на главных магистралях 
всех регионов. Внедрена мар-
шрутизация пострадавших с на-
правлением наиболее тяжелых 
больных в высокоспециализиро-
ванные лечебные учреждения. 
Нередко с использованием сани-
тарной авиации. 

Введены в строй три федераль-
ных центра травматологии, орто-
педии и эндопротезирования — в 
Центральном (Смоленск), При-
волжском (Чебоксары) и Сибир-
ском (Барнаул) федеральных 
округах. Каждый год там прово-
дится более 20 тысяч высокотех-
нологичных операций. При помо-
щи таких центров, научно-иссле-
довательских институтов травма-
тологии и ортопедии профессио-
нальное сообщество может контр-
олировать состояние специализи-
рованной помощи в стране. 

Однако кардинально снизить 
уровень этих болезней крайне 
сложно. Для этого необходимо со-
здавать программы развития 
травматолого-ортопедической 
службы в каждом регионе. Тут 
требуется участие не только спе-
циалистов здравоохранения, но и 
других ведомств. Только совмест-
ные усилия позволят изменить 
ситуацию. Скажем, в Рязанской 
области самые аварийные участ-
ки федеральных трасс были об-
устроены разделителями полос 
встречного движения. Это позво-
лило снизить количество аварий 
на этих участках на 92%. И это 
только один пример. А если бы ка-
ждая служба улучшила свою ра-
боту в масштабах всей страны… 

Пока такого не произошло. И 
значит, доступность высокотех-
нологичной травматолого-орто-
педической помощи весьма ак-
туальна?

СЕРГЕЙ МИРОНОВ: Однозначно, любая 
травматолого-ортопедическая 
помощь, в том числе высокотех-
нологичная, доступна каждому 
жителю страны. Но это не значит, 
что нет проблем. Прежде всего 
они связаны с очередью в то или 
иное лечебное учреждение. Хотя, 
замечу, очереди в основном созда-
ны искусственно: по «вине» высо-
кого рейтинга клиники, в кото-
рую пациент хочет попасть. И он 
готов ждать. Хотя в других данное 
оперативное вмешательство мож-
но получить без очереди.

Но ведь каждому хочется полу-
чить качественную медпомощь. 
А это не всегда и не везде воз-
можно?
СЕРГЕЙ МИРОНОВ: Действительно, 
прежде всего не хватает высокок-
валифицированных травматоло-
го-ортопедических кадров. Но не 
хватает и анестезиологов-реани-
матологов, нейрохирургов, че-
люстно-лицевых хирургов, тора-
кальных хирургов, рентгеноло-
гов. Нередко бывает так, что ста-
ционар оснащен современным 
оборудованием, в том числе КТ, 
МРТ, УЗИ, а работать на них неко-
му. Это создает большие пробле-
мы, особенно в лечении постра-
давших с множественной и соче-
танной травмой. Мы большие 
надежды возлагаем на телемеди-
цину. Чтобы любой травматолог-
ортопед в любом регионе, в лю-
бое время суток мог бы связаться 
с ведущими учреждениями стра-

ны и разработать тактику веде-
ния пациента. Или организовать 
его перевод в специализирован-
ное лечебное учреждение. 

Для нас очень важно взаимо-
действие с представителями дру-
гих специальностей. И потому, 
что травма любой локализации 
почти всегда сказывается на ра-
боте других органов, и потому, 
что травмы имеют особенность 
быть сочетанными. Мультидис-
циплинарный подход к диагно-
стике и лечению травм и заболе-
ваний костно-мышечной систе-
мы разработан со всеми смежны-
ми специальностями. Однако в 
одних регионах лучше сформи-
ровались связи с нейрохирурга-
ми, в других — с ревматологами 
или рентгенологами. 

Больше трудностей при работе 
с онкологами. Не все травматоло-
ги-ортопеды занимаются опухоля-
ми, а онкологи слабо знают опухо-
ли костей. Необходимо укреплять 
сотрудничество всех смежных 
специалистов. И об этом обяза-
тельно пойдет разговор на пред-
стоящем форуме. Сейчас идет пе-
реписка с профессиональными со-
обществами травматологов-орто-
педов стран: СНГ, Европы, Азии, 
Африки и Америки. Не секрет, что 
после введения антироссийских 
санкций вектор сотрудничества с 
зарубежными специалистами из-
менился. Теперь больше внимания 
уделяется налаживанию взаимо-
выгодных контактов со странами 
азиатского региона. По многим на-

правлениям у нас неплохие кон-
такты с Китайской Народной Ре-
спубликой и Израилем. Налажива-
ются связи с Индией. 

Предстоящий форум уника-
лен как по масштабу, так и по раз-
нообразию научной программы, 
составу участников из 25 стран. 
Такое международное сотрудни-
чество чрезвычайно важно для 
каждого участника, и россий-
скую травматологию оно сдела-
ют сильней. 

В поиск совместных решений во-
влечены и разработчики, произ-
водители, поставщики медицин-
ской продукции?..
СЕРГЕЙ МИРОНОВ: Травматологи-орто-
педы имплантируют в организм 
человека столько медицинских 
изделий, сколько не имплантиру-
ют все остальные медицинские 
специальности вместе взятые. 
Поэтому нам просто необходимо 
приглашать для дискуссий как 
разработчиков, так и производи-
телей медицинских изделий и 
оборудования. И форум особенно 
привлекателен тем, что наряду с 
травматологией и ортопедией он 
охватывает смежные специально-
сти. Междисциплинарный фор-
мат обучения врачей давно счита-
ется золотым стандартом миро-
вой медицины, а в России он толь-
ко начинает входить в практику.

Сергей Миронов: Любая травмато-
лого-ортопедическая помощь, 
в том числе высокотехнологичная, 
доступна каждому жителю страны. 

Уникальную операцию беременной пациентке провела бригада нижегород-
ских хирургов во главе с Александром Медведевым. Премию ему вручил 
олимпийский чемпион Александр Карелин (слева). 

Акцент

 Мир делится на врачей 
и пациентов. Врачи сидели 
в зале, а пациенты 
благодарили их со сцены

Акцент

 Каждый год в России проис-
ходит более 13 миллионов 
травм: 10 миллионов — 
у взрослых, остальные — 
у детей и подростков

Цикл трудов Григория Ройтберга (слева) 
и Андрея Струтынского за 17 лет выдержал пять зданий. 
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Событие Это уж точно: Россия достойно примет гостей Кубка. А если его и выиграть?

Накрыли поляну

Николай Долгополов

Б
ольшой спорт интере-
сует всех в основном во 
время Олимпийских 
игр. А футбол — почти 
всех и всегда.

Я бы даже не считал передви-
жение мяча ногами спортивной 
дисциплиной. Футбол — это культ, 
к счастью, не личности, а игры. К 
несчастью, именно футбол не 
приносил нам в последние годы 

никакой радости. Разве что в уже 
не таком и близком 2008-м, когда 
на чемпионате Европы кудесник 
Гус Хиддинк каким-то одним из-
вестным ему образом расшеве-
лил нашу и тогда полуспящую 
сборную. Она проснулась, пере-
вернулась и сыграла два матча с 
откуда-то взявшимся творче-
ским порывом, разорвав и шве-
дов, и голландцев. «Бронза» и 
всеобщее российское счастье, за-
явления спортивных начальни-

ков о закономерности заплани-
рованной футбольной пере-
стройки и о потере страха перед 
Ибрагимовичами, Ван дер Сара-
ми и прочими Ван Нистелроями.

Но вскоре команда горячо, 
истово и, чистая правда, искрен-
не любимых перевернулась и 
вновь заснула, впала в простра-
цию. Колдовства мистера Хид-
динка хватило всего на две игры. 
Чем мы можем похвастаться и 
чего добились?

Непосредственно в игре — ни-
чем. Может, только антирекор-
дом: опустились на небывало 
низкую для себя 63-ю строчку 
мирового футбольного рейтин-
га с отставанием от команды Уз-
бекистана (№ 62) и легким опе-
режением идущей 64-й, не сме-
юсь, ибо не до смеха, сборной 
Гаити.

Зато мы честно выиграли 
право принять чемпионат мира-
2018 и, понятно, Кубок конфе-

дераций. Вечно абсолютно всех 
организаторов больших турни-
ров шпыняли: не успеете по-
строить, проложить, наладить, 
опробовать. Иногда действи-
тельно, как бразильцы на Олим-
пиаде-2016 в Рио, не успевали. 
Но к нам «не успеете» не имеет 
никакого отношения. Я понял 
это еще летом 1979-го, увидев 
весь в пыли и строительном му-
соре Дворец ЦСКА за два дня до 
открытия тестовых предолим-

пийских соревнований. К утру 
там было почище, а вечером не-
сметная толпа согнанных пол-
ковников и майоров так иску-
сно управлялась с метлами, 
столь лихо выносила мусор, что 
в день торжественного откры-
тия новенький армейский Дво-
рец блестел и блистал перед 
иностранными гостями. Мы в 
этом великие мастера. Мы все 
успеваем в самый наипоследний 
момент и затмим кого хочешь не 
плановым хозяйством, а гранди-
озным финальным наскоком, в 
котором нам никогда не было и 
не будет равных.

С Кубком конфедераций мы 
справились, по моим наблюде-
ниям, гораздо проще, чем с 
Олимпиадами 1980 и 2014 го-
дов. Все-таки поднабрались опы-
та и порой обходимся даже без 
аврала. Сочи, Москва и Казань 
были к Кубку давно готовы. Ста-
дионы и обстановка вокруг них 
прекрасная. Спортсооружения 
прошли испытания толпой бо-
лельщиков и тесты, что было 
даже попроще, придирчивых 
знатоков из ФИФА. А если «Зе-
нит-Арена» в Санкт-Петербурге 
чуть и припозднилась, то это 
многих (не меня) волнующихся 
успеем — не успеем заставляло 

вглядываться в грядущий Кубок 
конфедераций с еще большим 
интересом. Конечно же, успели, 
напоследок внеся дополнитель-
ную интригу с проседающим и 
все равно в конечном счете во-
время уложенным газоном.

Мы многое можем, переняли 
немало чужого и хорошего, нау-
чились смотреть вдаль, не замора-
чиваясь сегодняшними целями. 
Немало понастроили, а к 2018-му 
построим еще. На полвека вперед. 
Будет где играть, растить моло-
дых и принимать. Кубком конфе-
дераций и мировым первенством 
ограничиваться нельзя. Не только 
для них старались.

Или посмотрите, как задуман 
прием болельщиков. Редко в ка-
ких отлично развитых, однако 
жадноватых футбольных стра-
нах болельщиков встречают с та-
ким открытым сердцем и полу-
открытыми границами. Тут дело 
не только в организаторах, не в 

обязательствах перед междуна-
родными спортивными федера-
циями, а в генетическом госте-
приимстве.

Раньше жаловались, что и в 
Москве неважно с английским. 
Трудно понять, что тебе с таким 
жаром объясняют. Но с приходом 
нет, не только волонтеров, а но-
вых времен, когда языками овла-
девают с таким же рвением, как в 
1930-е, становились Ворошилов-
скими стрелками или значкиста-
ми ГТО, барьеры непонимания 
будут сметены.

Не все пройдет гладко. А если 
и пройдет, это будет значить, что 
мы просто не заметили недостат-
ков. Но нам такого не дадут, на 
недочеты нетактично укажут, в 
них ткнут носом. И мы обязатель-
но все исправим.

Собственно ради этого умные 
люди и придумали Кубок конфе-
дераций. Как здорово, что он при-
шел, и целых 16 дней мы будем 
наслаждаться никогда на терри-
тории страны невиданным фут-
больным зрелищем. А потом 
вспоминать большой футбол и 
снова ждать его скорого прихода 
в 2018-м.

Но все же остается важная 
проблема. Ее не решить вкладом 
средств в строительство стадио-

нов. И если даже целая армия 
полковников накануне матча бу-
дет махать у арен метлами, во-
прос останется подвешенным. 
Болельщикам можно выдать по 
бесплатной сосиске с пивом, на-
рядить в цветастые майки, а они 
останутся недовольными.

Такое произойдет, если мы не 
одолеем бедную Новую Зелан-
дию. Споткнемся на Мексике. 
Струхнем перед Португалией с 
ее Криштиану Роналду. Не вый-
дем из нашей группы.

Болельщика не обмануть. 
Надо играть. В исследования уче-
ные уверяют, что будто процен-
тов 10—15 успеха спортсмена за-
висит от родных стен.Наши сте-
ны не просто родные. И на новых 
стадионах они намолены годами 
нашей веры в своих. И где же по-
казать себя как не дома? Смогут 
ли футболисты сыграть не для 
себя, а для нас с вами? Ответы не 
заставят себя ждать.

Матчи Кубка конфедераций прой-
дут на аренах Москвы, Санкт-
Петербурга, Казани и Сочи.

Акцент

 С Кубком конфедераций 
мы справились, по моим 
наблюдениям, гораздо проще, 
чем с Олимпиадами 1980 
и 2014 годов

ПРОГНОЗЫ

Кубок конфедераций турнир доволь-

но молодой. Он появился из проводи-

мого с 1992 по 1995 год в Саудовской 

Аравии турнира на Кубок короля 

Фахда.

В 1997-м ФИФА организовала первый 

официальный Кубок конфедераций и 

утвердила его проведение каждые 

два года. С 2005-го формат изменили 

и Кубок стал проводиться каждые че-

тыре года в стране — хозяйке чемпио-

ната мира, за год до его начала. Таким 

образом, Кубок конфедераций явля-

ется своеобразной репетицией пе-

ред чемпионатом мира, на котором 

тренеры могут посмотреть в деле не 

только проверенных бойцов, но и 

перспективную молодежь.

Действующим чемпионом здесь яв-

ляются бразильцы — они сумели вы-

играть в 2013 году и тот трофей стал 

для них четвертым. Правда, в Россию 

отправились не они, а чилийцы, выиг-

равшие Кубок Америки.

Для чилийцев, равно как португаль-

цев и сборной России, участие в Куб-

ке конфедераций дебют.

Фаворитом турнира считается сбор-

ная Германии. Команда Йоахима 

Лева выиграла чемпионат мира-2014, 

благодаря чему и получила путевку 

на КК-2017. Это станет третьей по-

пыткой «бундесманшафт» показать 

себя на Кубке конфедераций. До это-

го высшим достижением команды 

была «бронза» в 2005 году.

Австралия сыграет на первенстве в 

четвертый раз. Призером КК эта ко-

манда становилась дважды — полу-

чив «серебро» в 1997 году и «бронзу» 

в 2001-м.

По количеству участий в Кубке среди 

нынешних участников рекордсмена-

ми являются мексиканцы. Эта сбор-

ная сыграет в континентальном чем-

пионате в седьмой раз. В 1995-м они 

стали бронзовым призером, а в 1999-

м победителем турнира.

От Африки в Россию приедет Каме-

рун. В прошлый раз представителем 

Африки была сборная Нигерии, кото-

рой с тремя очками не удалось прео-

долеть групповой рубеж.

А явным аутсайдером считается Но-

вая Зеландия. Команда участвует в 

турнире уже четвертый раз.

А вот что думают по этому поводу 

букмекеры.

На победу сборной Германии прини-

маются ставки — 1 к 3,25. На втором 

месте по шансам оказались действу-

ющие чемпионы Европы — португаль-

цы. У них по шансам на общий успех — 

1 к 3,5. На третьей позиции команда 

Чили — 1 к 3,75. Сборная России по 

шансам четвертая — 1 к 8.

Следом расположились сборные 

Мексики (1 к 10), Камеруна (1 к 26), Ав-

стралии (1 к 41) и Новой Зеландии (1 к 

201).

Подготовил Павел Петровский
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ТОЛЬКО В «РГ» Защитник Федор Кудряшов о первом большом турнире в составе сборной

Кто скрывается за маской
Илья Зубко

О
дним из первых радикаль-
ных решений Станислава 
Черчесова на посту глав-

ного тренера сборной стал пере-
ход на схему с тремя центральны-
ми защитниками. С доброволь-
ной «отставкой» Сергея Игнаше-
вича и братьев Березуцких ли-
нию обороны ему, по сути, 
пришлось выстраивать за-
ново. И ключевым защит-
ником сборной при Чер-
чесове стал хорошо 
знакомый трене-
ру по совмест-
ной работе в 
«Спартаке» 
и «Тереке» 
Федор Ку-
дряшов.

Он всегда 
считался ка-

чественным иг-
роком, и у того же 

Курбана Бердыева в 
«Ростове» был основным. Но, 
удивительное дело, только в 29 
лет Федор получил первый вы-
зов в национальную команду. 
Зато теперь без Кудряшова защи-
ту сборной России представить 
трудно — из девяти матчей, кото-
рые команда провела под руко-
водством нынешнего главного 
тренера, Федор поучаствовал в 
восьми. Накануне своего пер-
вого большого турнира в соста-
ве сборной Кудряшов дал об-
стоятельное интервью «РГ».

Федор, есть ли мандраж перед 
стартом и что вообще чувству-
ете сейчас?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Мандража еще 
пока нет. Наверное, он появится 
уже непосредственно перед 
игрой с Новой Зеландией. 
Что касается ощущений, то у 

меня сейчас предчувствие празд-
ника. Это будет для меня первый 
большой турнир в сборной. И хо-
чется как в командном, так и в 
личном плане проверить себя на 
уровне лучших сборных мира.

Теперь вас на поле ни с кем 
не спутать из-за защит-

ной маски (Кудряшову в 
апреле сломали нос в 
матче против ЦСКА. — 
Прим. авт.). Она меша-
ет?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Сейчас 
уже практически нет. 
Естественно, неболь-
ш о й  д и с к о м ф о р т 
есть. Но чем дальше, 
тем больше я привы-
каю. В плане обзора 
вообще не мешает.

Кубок конфедераций на-
чался для вас, по сути, еще 25 

мая, когда вы отправились на 
сборы. Такой срок подготовки не 
утомляет?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Думаю, что для 

тренерского штаба было важно, 
чтобы все подошли к Кубку 

конфедераций в одном фун-
кциональном состоянии. 
Мне кажется, что мы пло-
дотворно поработали. Ста-
нислав Саламович показы-
вал нам результаты те-
стов, какими мы были в на-
чале сборов и какими ста-
ли сейчас. Прогресс есть, 
и главный тренер гово-
рит нам, что никакая ра-
бота вслепую тут не дела-
ется.

То есть Черчесов вам все 
подробно объясняет?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Да. И от этого 
есть понимание того, что мы 
делаем. И, как показывают ре-

зультаты, движемся в пра-
вильном направлении.

Сборная перешла на схему с тре-
мя центральными защитниками. 
Между ней и классической си-
стемой с четырьмя защитника-
ми большая разница?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Если вникать глуб-
же, то на самом деле разница не-
большая. Изначально это дейст-
вительно выглядит так — три цен-
тральных защитника и два лате-

раля, которые располагаются 
выше. Но на разборах матчей мы 
видим, что во многих моментах 
получается так, что защитников 
все равно получается четыре, а 
не пять. Один убежал вперед, и 
мы видим уже классическую схе-
му. В плане перестроений есть ка-
кие-то нюансы, но по большому 
счету это то же самое.

Успели составить представление 
о Новой Зеландии, против кото-
рой у России стартовый матч 
Кубка конфедераций?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Нам показывали 
отрывки их игры заранее, и мы 
давно знали, с чем придется стол-
кнуться. И сейчас целенаправ-
ленно готовимся именно к этому 
матчу.

От предстоящей игры против 
португальцев и лично Криштиа-
ну Роналду дух захватывает?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: На самом деле это-
го матча даже в мыслях пока нет. 
Сейчас есть матч против Новой 
Зеландии, и концентрация на 

нем. А что будет дальше — нам все 
расскажут. И после стартовой 
игры будем думать о следующем 
сопернике. Все понимают важ-
ность каждого матча и забегать 
вперед не хочется.

Как восприняли первый вызов в 
сборную России в августе прош-
лого года? Насколько измени-

лась ваша жизнь после этого со-
бытия?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Жизнь не поменя-
лась, но пришло осознание, что 
нужно еще больше работать, что-
бы этот вызов стал не единствен-
ным, а тебя постоянно приглаша-
ли. Это означало, что надо дер-
жать свой уровень и прибавлять. 
Первый вызов совпал с выходом 
«Ростова» в Лигу чемпионов. И 
так были положительные эмо-
ции, а после приглашения в сбор-
ную испытал еще большую ра-
дость. Но даже больше, чем я, об-
радовался мой папа.

Майку с первого матча сохрани-
ли?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Да, я одну майку с 
каждого матча оставляю себе, а 
вторую папе откладываю. Для 
него это очень важно. И програм-
мки с матчей я тоже забираю, по-
тому что он всегда их просит. 
Отец с 80-х годов все, что связано 
с футболом, сохраняет, даже га-
зетные подшивки.

Какого результата может до-
биться сборная на этом турни-
ре? На что вас настраивают?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Говорят о том, что 
нужно ставить максимальные за-
дачи. Я не буду заявлять, что мы 
должны обязательно выиграть. 
Просто считаю, что нам нужно 
идти от игры к игре. И в каждом 
матче показывать свой макси-
мум, а не думать о далеком буду-
щем. Если мы будем на 200 про-
центов выкладываться в каждой 
игре, то результат придет.

Станислав Черчесов всегда под-
черкивает, что верит в свою ко-
манду, в то, что она может высту-
пить хорошо…
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Он эту уверен-
ность постоянно пытается и нам 
передать. Чтобы мы тоже верили, 
но при этом не были чересчур са-
моуверенными. Посмотрим, что 
получится. Я сторонник того, что 
нужно делом доказывать чего мы 
стоим, а не говорить слишком 
много.

Сборная России На домашнем турнире команда Черчесова не хочет быть статистом

Система Станислава

Илья Зубко 

В
первые в истории сбор-
ная России сыграет в 
футбольном Кубке кон-
федераций. Его еще на-
зывают «Турнир чем-

пионов», поскольку доступ в этот 
элитный клуб получают только 
лучшие команды континентов. 
Наша команда попала в эту ком-
панию лишь на правах хозяйки. 
Но, конечно же, не значит, что 
она не хочет победить. 

Всего год прошел с тех пор, 
как мы болели за сборную Рос-
сии на Евро и искренне верили, 
что при Леониде Слуцком она 
будет играть так же красиво, как 
уважаемый тренер говорит. А по-
том была пощечина от Словакии 
в Лилле и нокаутирующий ап-
перкот в Тулузе от валлийцев. А 

реакцию людей на это выступле-
ние лучше всего продемонстри-
ровала безграмотная по сути, но 
весьма эмоциональная петиция 
о роспуске сборной. Счет подпи-
савших ее граждан шел на мил-
лионы, и в какой-то степени 
«глас народа» был услышан. Че-
рез год мы видим совершенно 
другую команду. Будем надеять-
ся, и судьба ее ожидает чуть 
иная.

Лишь девять человек из 23, во-
шедших в заявку на турнир, езди-
ли в составе сборной прошлым 
летом во Францию. Перемены ог-
ромные, и работу, которую про-
делал за эти месяцы новый тре-
нерский штаб во главе со Станис-
лавом Черчесовым, мы сможем 
оценить только теперь. Пере-
стройка состава, смена игровой 
схемы, изменение тренировоч-
ного процесса и менталитета иг-

роков — все это простому болель-
щику не особенно интересно. Его 
волнуют только итоговые цифры 
на табло и, иногда, качество фут-
бола. В сборной России это тоже 
прекрасно понимают. Равно как и 
свое место в иерархии.

— Ни одна команда, что бы они 
ни говорили, не приезжает на 
турнир просто так. И когда мы го-
ворим о жребии, кому повезло, а 
кому нет, нужно помнить, что все 
команды — победители своих 
континентов. Единственные, кто 
не является чемпионом — это мы 
— так говорил Станислав Черче-
сов в ноябре прошлого года в Ка-
зани, когда узнал результаты же-
ребьевки Кубка конфедераций.

Мнения о том, какой резуль-
тат можно ждать от российских 
футболистов, разделились кар-
динально. Кто-то предрекает ей 

полнейший провал, кто-то требу-
ет чуть ли не титула. Если пои-
скать золотую середину, то, по-
жалуй, приемлемым и реали-
стичным сценарием видится вы-
ход из группы.

В товарищеских матчах, кото-
рые с легкой руки Черчесова 
превратились в контрольные, 
сборная играла хоть и старатель-
но, но результат давала не всегда. 
Тому есть объективные причины. 
Во-первых, тренерский штаб ни 
разу не получал всех игроков, на 
которых рассчитывал. Во-вто-
рых, времени, которое отводи-
лось на подготовку, было слиш-
ком мало, чтобы реально что-то 
наиграть и отработать. Перед 
Кубком конфедераций Черчесов 
уже по традиции недосчитался 
кучи игроков, на которых рас-
считывал: Марио Фернандеса, 

Алана Дзагоева, Артема Дзюбы и 
Романа Зобнина. Но при этом 
тренерский штаб впервые смог 
как следует с командой порабо-
тать. Сбор в Австрии, два хоро-
ших спарринга, и уже в игре про-
тив Чили россияне предстали 
вполне боеспособным коллекти-
вом. Пусть не самым звездным, 
но хорошо обученным, физиче-
ски готовым и, что особенно важ-
ным, готовым биться до конца. 
Понятен и костяк этой сборной и 
то, как она будет играть на Кубке 
конфедераций. Далеко не факт, 
что козырей черчесовской ко-
манде хватит для больших свер-
шений. Но в том, что за эту сбор-
ную не будет стыдно, почему-то 
верится.

Этим летом Станислав Черчесов 
впервые получил возможность 
полноценно поработать со сборной.

Акцент

 Из 23 футболистов этой сбор-
ной лишь девять участвовали 
в прошлогоднем Евро

Акцент

 Федор Кудряшов: У меня сей-
час предчувствие праздника. 
Хочется проверить себя 
на уровне лучших сборных
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После перелома носа 
Федору Кудряшову 
приходится играть 
в специальной 
защитной маске, 
которую для него 
сделали в Германии. И
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ДОСЬЕ «РГ»

Кудряшов Федор Васильевич
Родился 5 апреля 1987 года в Иркутской области. Центральный за-
щитник. Карьера игрока: «Сибиряк» Братск (2003—2005), «Спартак» 
Москва (2006—2008, 2009—2010, 2011), «Химик» Химки (2008), «Томь» 
Томск (2010), «Краснодар» Краснодар (2011), «Терек» Грозный (2012—
2015), «Ростов» Ростов-на-Дону (2016 — наст. вр.). Четырехкратный 
серебряный призер чемпионатов России.
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СБОРНАЯ ЧИЛИ Алексис не только 
забивает мячи, но и помогает 
родному городу 

Форвард 
в роли Санты

Сергей Литвинов

ДВУКРАТНЫЕ победители 
Кубка Америки чилийцы счита-
ются одними из основных фаво-
ритов предстоящего турнира. В 
отличие от тех же немцев лати-
ноамериканцы привезли в Рос-
сию всех лучших. Главные три 
звезды команды — вратарь «Ман-
честер Сити» Клаудио Браво, по-
лузащитник «Баварии» Артуро 
Видаль и форвард лондонского 
«Арсенала» Алексис Санчес. Но 
все же отдельно из этой троицы 
стоит выделить Санчеса.

Алексис — культовая фигура 
для чилийских болельщиков. «Я 
буду лучшим футболистом в 
мире», — именно эти слова повто-
рял маленький Алексис своим 
учителям в городке Токопилья, 
что в 1600 километрах к северу 
от столицы Чили Сантьяго. Токо-
пилью в Чили называют не иначе 
как «дьявольским углом». А все 
потому, что он находится в ло-
вушке между горами и морем. 
Уровень жизни и благосостояния 
граждан оставляет желать луч-
шего.

Но Алексис, зарабатывая су-
масшедшие деньги, тем не менее 

не забывает, откуда он родом. 
Каждое лето он обязательно при-
езжает в Токопилью, где ему не-
давно установили памятник. 
Здесь он не просто звезда, а чело-
век, которому подражают все 
мальчишки. «Драгоценный Сан-
чес. Мы тебе рады всегда» — бан-
неры с такой надписью можно 
увидеть почти на каждом здании 
в Токопилье. 

Минимум раз в два года Сан-
чес обязательно летит хотя бы на 
пару дней в родные края, чтобы… 
исполнить роль Санты на тради-
ционной рождественской ярмар-
ке, забрасывая горожан подарка-
ми, стоя в конце грузовика вме-
сте со своими друзьями. 

Санчес открыл в Токопилье 
школу и профинансировал стро-
ительство пяти футбольных по-
лей. «Когда-нибудь мне бы хоте-
лось вернуться в Чили», — при-
знался как-то Санчес. Но пока он 
играет за «Арсенал». При этом не 
исключен вариант с переходом в 
другой клуб. После блестящего 
сезона в Англии Санчесом заин-
тересовались сразу несколько 
команд. Решать вопросы с буду-
щим Алексис будет уже после 
Кубка конфедераций. 

СБОРНАЯ МЕКСИКИ Хавьер Эрнандес 
больше не на подхвате у других

«Горошек» созрел

Сергей Сокольский

НЕ ТАК ДАВНО, рассуждая о 
«Манчестер Юнайтед», главный 
тренер команды Жозе Моури-
нью заметил: «У нас игроки, ко-
торые не лучшим образом завер-
шают атаки. Они — не  убийцы у 
ворот соперника. Я приведу про-
стой пример: такой игрок, как 
Хавьер Эрнандес, легко бы забил 
20 голов за сезон. Даже если бы 
он просто выходил на последние 
10—20 минут матча. Просто это 
такой игрок от природы — мяч 
приходит к нему, бум, он уже в 
сетке ворот».

Пожалуй, это исчерпываю-
щая характеристика нападаю-
щего сборной Мексики Хавьера 
Эрнандеса. Первым талант фор-
варда приметил легендарный 
сэр Алекс Фергюсон, пригласив-
ший Эрнандеса в «Манчестер 
Юнайтед» еще в 2010 году. Про-
звище Хавьера — Чичарито, что 
значит «горошек», как нельзя 
лучше отражало манеру его 
игры. Ловкий, с отменной техни-
кой, Хавьер напоминал сэру 
Алексу другого нападающего 
«МЮ», норвежца Оле-Гуннара 
Сульшера, прозванного за свою 
внешность и снайперские спо-
собности «убийцей с детским 

лицом». Увы, «убийственные» 
навыки Эрнандеса ценились не 
всегда. В какой-то момент в 
«МЮ» мексиканцу перестали 
доверять. В мадридском «Реале», 
куда Чичарито перешел в аренду 
на год, ситуация была не лучше. 
В итоге Хавьер вернулся в «Ман-
честер», где оказался не нужен .

Реанимировать карьеру Эр-
нандесу удалось в «Байере». В 
первых 12 матчах за новую ко-
манду он забил 15 мячей. В одной 
из игр для хет-трика Эрнандесу 
хватило каких-то 13 минут. Ока-
залось, мексиканцу всего-то нуж-
но было доверять и давать время: 
«Мне не хватало постоянной пра-
ктики последние два-три года. 
Периодически казалось, что я иг-
раю, а потом я снова возвращал-
ся на скамейку запасных». 

Кстати, Моуринью признал-
ся, что никогда бы не отпустил 
мексиканца из «МЮ».

В клубах дела у Чичарито мо-
гли идти по-разному, но в сбор-
ной он всегда оставался непрере-
каемым лидером. В мае 29-лет-
ний Эрнандес переписал исто-
рию национальной команды, 
став с 47 мячами лучшим бом-
бардиром «ацтеков». И наверня-
ка Хавьер не собирается на этом 
останавливаться в России.

СБОРНАЯ АВСТРАЛИИ После турнира 
в России Тим Кэхилл может 
оставить футбол ради бокса

Готовит кулаки

Артур Нанян

АВСТРАЛИЯ — одна из четырех 
сборных, которая ранее участво-
вала в Кубке конфедераций. 
Причем опыт выступлений у 
этой команды более чем успеш-
ный: в 1997 году она дошла до 
финала, а четыре года спустя 
взяла «бронзу», победив в матче 
за третье место Бразилию со сче-
том 1:0.

На нынешний Кубок конфеде-
раций австралийцы попали бла-
годаря триумфу на Кубке Азии. 
Как и два года назад, лидером 
«кенгуру» является Тим Кэхилл. 
Его значимость для националь-
ной команды трудно переоце-
нить. Кэхилл — лучший бомбар-
дир в истории своей сборной с 
48 забитыми мячами. Футболист 
«Мельбурн Сити» провел 96 
встреч за Австралию, ярко проя-
вил себя в английском «Эверто-
не» и успел засветиться в Китае. 

А ведь всего этого могло и не 
быть. В юности Тим занимался 
боксом и мечтал о карьере в 
этом виде спорта. Но отец Кэхил-
ла, этнический ирландец, угово-
рил сына уйти в футбол. При 
этом любовь к боксу у Кэхилла 
никуда не делась: уже лет десять, 
как он празднует свои мячи бок-
сированием углового флажка. 

— Благодаря футболу я зара-
ботал кучу денег и сделал себе 
имя. Счастлив, что мне удалось 

добиться определенных успе-
хов, — отметил как-то Кэхилл. — 
Но я обожаю бокс. Моя карьера 
близка к завершению. И хочу по-
том посвятить себя этому спор-
ту. Мне нравятся эмоции, 
страсть. Я не могу без этого. 

При этом в обычной жизни 
Кэхилл, по его же собственному 
признанию, очень спокойный 
человек. Но на поле он очень 
эмоционален, а порой и перехо-
дит грань. Несколько лет назад, 
еще выступая за «Эвертон», 
Тим попал в скандальную исто-
рию. Забив мяч в ворота «Порт-
смута» в матче чемпионата Анг-
лии, Кэхилл подбежал к болель-
щикам и скрестил руки, как 
будто на них были надеты на-
ручники. Позже Тиму пришлось 
принести извинения. А свой по-
ступок он объяснил тем, что так 
он хотел поддержать брата, ко-
торый на тот момент сидел в 
тюрьме. 

К слову, на неделе стало из-
вестно, что капитан австралий-
цев полузащитник английского 
«Кристал Пэлас» Миле Единак 
пропустит Кубок конфедераций 
из-за травмы. 

Не исключено, что повязка 
отойдет Кэхиллу. По крайней 
мере, сам Тим к такому вызову 
готов.  

СБОРНАЯ ГЕРМАНИИ Юлиан Дракслер 
— самый молодой капитан 
в истории «бундестим»

Из-за парты на поле

Илья Соболев

«ВСЕХ звезд сборной Германии 
в России смогут увидеть следую-
щим летом», — заявил главный 
тренер «бундестим» Йоахим 
Лев, объясняя отсутствие целой 
группы топ-игроков в заявке на 
Кубок конфедераций-2017. 
Впрочем, кое-кого из звезд мы 
все-таки сможем лицезреть уже 
на грядущем турнире. Среди них, 
вне сомнения, капитан немецкой 
команды Юлиан Дракслер.

Звезда Дракслера на фут-
больном небосклоне загорелась 
очень рано: первый официаль-
ный матч в составе своего род-
ного клуба «Шальке» Юлиан 
провел в 17 лет. На тот момент 
он был самым молодым дебю-
тантом в истории «кобальто-
вых» и четвертым за всю исто-
рию бундеслиги. Когда Лев по-
звонил подростку, чтобы выз-
вать его в сборную для подготов-
ки к Евро-2012, Юлиан, по соб-
ственному признанию, сидел в 
школе за партой.

 На Евро Дракслер тогда не 
поехал, но карьера его развива-
лась стремительно. В свои не-
полные 20 лет полузащитник 
стал ключевым игроком «Шаль-
ке», вызвав предсказуемый 
ажиотаж среди европейских 
топ-клубов. Дракслер в итоге 
покинул родную команду, но из 
Германии не уехал: в 2015 году 

его перехватил «Вольфсбург», 
заплативший за юношу 36 мил-
лионов евро. Вот только с «вол-
ками» танец у Юлиана не сло-
жился. Перед сезоном 
2016/2017 Дракслер заявил, что 
хочет покинуть «Вольфсбург», 
чем вызвал ненависть болель-
щиков команды. 

 «У него слабый характер. 
Возможно, Дракслер имеет 
большой талант, но он так и не 
доказал, что регулярно может 
решать исход матчей на высо-
чайшем уровне», — легендарный 
Лотар Маттеус критиковал 
Юлиана едва ли не больше всех. 
Однако с Маттеусом не согла-
сился «ПСЖ», выкупивший фут-
болиста за те же 36 миллионов. 
Явно другое мнение и у настав-
ника сборной Германии Йоахи-
ма Лева. Капитанский потенци-
ал у Дракслера он разглядел еще 
в 2014 году, когда выдал повязку 
21-летнему хавбеку на матч с 
Польшей. Именно тогда Юлиан 
вошел в историю как самый мо-
лодой капитан «бундестим».

 «Он знает, как завести ко-
манду, и умеет влиять на игру, 
поэтому я ему доверяю», — объ-
яснил Лев свой выбор. На Кубке 
конфедераций Дракслер попы-
тается доказать, что тренер 
не ошибся.

Соперники Капитан сборной Португалии Криштиану Роналду — главная звезда Кубка конфедераций

Роналду и все остальные
Артур Нанян 

Д
ействующие чемпио-
ны Европы португаль-
цы приехали в Россию 
сильнейшим соста-
вом. Самое главное — в 

список Фернанду Сантуша попал 
четырехкратный обладатель «Зо-
лотого мяча» Криштиану Ронал-
ду, против которого российская 
сборная сыграет уже 21 июня во 
втором матче в группе. Глупо от-
рицать, что именно Роналду — 
главная звезда Кубка конфедера-
ций. Нападающий «Реала» готов 
привести национальную коман-
ду ко второй победе подряд в ме-
ждународном турнире.

По признанию самого же 
Криштиану, завершившийся се-
зон стал лучшим в его карьере. 
Еще бы: «Реал» впервые за пять 
лет стал лучшим клубом Испа-
нии, во второй раз кряду победил 
в Лиге чемпионов, чего ранее ни-
кому не удавалось сделать. И ог-
ромную роль в этих успехах сыг-
рал Роналду. 

Шутка ли, но до четвертьфи-
нального противостояния с «Ба-
варией» в  Лиге  чемпионов 
Криштиану забил лишь два мяча 
в турнире. Из-за чего он был од-
ним из самых критикуемых фут-
болистов «Реала» в прессе. И это 
несмотря на то, что все пару ме-
сяцев до того Роналду стал обла-
дателем как «Золотого мяча», так 
и приза «Игрок года ФИФА». 

На свист домашнего стадиона 
мадридского клуба «Сантьяго 
Бернабеу» и критику СМИ Ро-
налду ответил пятью мячами в 
двух играх с «Баварией». После 
этого были три мяча «Атлетико» 
и два в финале «Ювентусу». И кто 

теперь скажет, что Криштиану 
уже не тот? Разве что ярые фана-
ты «Барселоны».

— Мой возраст в паспорте — 
это всего лишь цифры, — отме-
тил после финала Лиги чемпио-
нов Роналду, которому в январе  
исполнилось 32 года. — Люди по-
рой говорят обо мне так, словно 
я преступник. Но они ничего обо 
мне не знают. Я не святой, но и 
не дьявол. Я не смотрю телеви-
зор, потому что, если бы я это 
делал, это могло бы отразиться 
на мне. Мои критики ошиба-
ются на мой счет. Я до сих пор 
чувствую себя мальчишкой и 
хочу играть. Играть и побе-
ждать. А тем, кто ругает меня, 
придется выключить свои шар-
манки. 

Не жалеет хвалебных слов в 
адрес португальца главный тре-
нер «Реала» Зинедин Зидан. «Ро-
налду — лучший футболист в 
истории нашего клуба и лучший 
из тех, кого я тренировал. К со-
жалению, мне не посчастливи-
лось сыграть с ним вместе. Я раз-
давал передачи, но не забивал 
так много, как Криштиану. Он 
прирожденный бомбардир. Это 
просто удивительно, что он выт-
воряет на поле, причем на протя-
жении стольких лет». 

Статистике Роналду позави-
дует любой футболист. Может 
быть, за исключением Лионеля 
Месси. Судите сами: Криштиану 
первым в истории забил в трех 
финалах Лиги чемпионов, он в 
рекордный шестой раз подряд 
забил больше всех мячей в этом 
турнире, стал лучшим бомбарди-
ром в истории европейских топ-
5 лиг. Если так и дальше пойдет, 
не исключено, что Роналду во 
второй раз кряду будет признан 
игроком года по версии Между-
народной федерации футбола 
(ФИФА). 

Преуспевает Роналду не 
только на поле, но и вне него. И 
занимается он не только футбо-
лом, а еще и бизнесом. Недавно 
Криштиану заключил соглаше-
ние с одной из крупнейших пор-
тугальских сетей отелей. Под 
брендом Роналду будут работать 
четыре крупные гостиницы: в 
Мадриде, Лиссабоне, Нью-Йор-
ке и на родном для игрока остро-
ве Мадейре. Суммарная стои-

мость проекта — 75 милли-
онов евро. Причем лидер 
«Реала» участвует здесь 
н е  п р о сто  ка к  п о с ол 
бренда, а как инвестор: 
он выделил 37 миллионов 
евро. «Могу точно ска-
зать, что это мой крупней-
ший бизнес-проект в жиз-
ни», — отметил Роналду. «Глав-
ная цель — забота о будущем 
моей семьи».

Первые 
два отеля — в 
Лиссабоне и Мадей-
ре — уже готовы. Причем в 
Интернете есть фотографии из 
второй гостиницы. Коридор вы-
полнен в стиле футбольного га-
зона, в фойе висят изобра-
жения с празднования-
ми забитых мячей, а в 
каждом из 48 но-
меров есть фото 
с Роналду.

—  С ч и т а ю 
очень важным 
развивать туризм 
на Мадейре. Здесь он 
стал ключевой отра-
слью на десятилетия, — 
считает Криштиану. — Тури-
стический бизнес вносит весо-
мый вклад в экономику Португа-
лии в целом. У меня есть к нему 
интерес. Я уверен в успешности 
вложений.

Бешеной популярностью у 
болельщиков пользуется музей 
Роналду, открытый им в 2013 
году на Мадейре. Там рассказы-
вается вся история становления 
Криштиану — от первых титулов в 
«Спортинге» до четырех «Золо-
тых мячей». Ну а в марте этого 
года именем игрока был назван 
аэропорт Мадейры. Там же был 
открыт памятник Криштиану.

Впрочем, в жизни Роналду да-
леко не все так безоблачно. На 
днях прокуратура Испании пода-
ла иск против футболиста за неу-
плату налогов на сумму 14,7 мил-
лиона евро. Он основан на отчете 
налоговых органов. Согласно об-

винению, на протяжении трех 
лет — с 2011-го по 2014 год — пор-
тугалец уклонился от уплаты в ис-
панскую казну на общую сумму 
14,7 миллиона евро. Криштиану 

обвиняется в том, что он ис-
пользовал созданную семь 

лет назад бизнес-структу-
ру для сокрытия своей 

прибыли от реализации 
имиджевых прав. 

— Вы думаете, я из-
за этого волнуюсь? 
Нет, — поведал журна-

листам Роналду. — Бо-
яться должен тот, кому 

есть, чего бояться. А я аб-
солютно чист. Просто мне 
смешно из-за этой ситуа-
ции. Знаете, в тюрьмах 
много невиновных, и я 
чувствую себя одним из 

них. Я не сделал ничего плохого, а 
мне внушают обратное. Ну и 
пусть, мне все равно. И думаю 
только о футболе. Впереди важ-
нейшие турниры, мои мысли за-
няты лишь ими.

Были опасения, что Роналду не 
приедет этим летом в Россию. За 
плечами сложный сезон, более 70 
проведенных матчей. Но Кришти-
ану приедет. Он даже разработал 
специальный план восстановле-
ния после завершившегося сезо-
на, согласно которому ему пона-
добится месяц отдыха по оконча-
нии Кубка конфедераций. Ронал-
ду уже оповестил руководство 
«Реала» и главного тренера ма-
дридцев Зинедина Зидана, что он 
пропустит предсезонный тур ко-

манды по США, а также 
матч за Суперкубок 
УЕФА против бывше-

го клуба — «Ман-
честер Юнай-

тед». В рас-
положение 

«Реала» португалец вернется в се-
редине августа. 

 «Португалия впервые сыграет 
на Кубке конфедераций. Я уверен, 
что это будет великолепный тур-
нир. Важная строчка в нашем ре-
зюме. Конечно, победить в Кубке 
конфедераций — это мечта», — от-
метил Роналду, после чего он 
обратился к болельщикам на рус-
ском языке: «Привет, на здоровье. 
Россия, привет. До встречи на 
Кубке конфедераций». 

О боевом настрое португаль-
цев заявил и главный тренер этой 
сборной Фернанду Сантуш. Сде-
лал он это после разгромной по-
беды над Латвией (3:0) на прош-
лой неделе в отборочном турни-
ре чемпионата мира-2018. Два 
мяча в той встрече провел никто 
иной, как Роналду.

— С таким игроком, как Ро-
налду, вы можете рассчитывать 
на успех в любой ситуации, — по-
лагает Сантуш. — Это лучший 
футболист мира. Я говорю об 
этом на протяжении последних 
пяти или шести лет. Он отлич-
ный капитан, который ведет за 
собой всю команду.

Что интересно — перед нача-
л о м  К у б к а  к о н ф е д е р а ц и й 
Криштиану сменил имидж: он 
очень коротко постриг волосы, а 
на висках и вовсе оставил лишь 
несколько миллиметров. «Я об-
ещал друзьям, что, если забью в 
финале Лиги чемпионов, то по-
меняю прическу», — объяснил 
Роналду. «Не хочу скрывать: это 
был отчаянный поступок. Всем 
известно, как трепетно я отно-
шусь к таким вещам».

Алексису Санчесу осталось забить всего один мяч, чтобы стать лучшим 
бомбардиром сборной Чили за всю историю.

Прозвище «горошек» Эрнандес получил в «наследство» от отца, которого 
звали «горохом» за зеленые глаза.
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Юлиана Дракслера ценят за искро-
метный дриблинг и умение отдать 
тонкую передачу.

Даже в 37 лет Тим Кэхилл остается 
лидером и капитаном сборной 
Австралии.  

Самые высокооплачиваемые футболисты мира
Игрок Страна Клуб Доход*

Криштиану Роналду Португалия «Реал» (Испания) 93

Лионель Месси Аргентина «Барселона» (Испания) 80

Неймар Бразилия «Барселона» (Испания) 37

Гарет Бэйл Уэльс «Реал» (Испания) 34

Златан Ибрагимович Швеция «Манчестер Юнайтед» (Англия) 32

Уэйн Руни Англия «Манчестер Юнайтед» (Англия) 23,6

Луис Суарес Уругвай «Барселона» (Испания) 23,3

Серхио Агуэро Аргентина «Манчестер Сити» (Англия) 22,6

Хамес Родригес Колумбия «Реал» (Испания) 21,9

Поль Погба Франция «Манчестер Юнайтед» (Англия) 21,2

*В миллионах евро

На Кубке конфедераций Криштиану Роналду 
сыграет в новых бутсах, окрашенных в цвета 
португальской сборной. R
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Акцент

 Ради участия в Кубке конфе-
дераций Роналду готов 
пожертвовать предсезонной 
подготовкой и матчем 
за Суперкубок УЕФА

ЦИФРА

602
МЯЧА
забил Роналду в карьере. 
91 из них он провел в составе 
сборной Португалии 
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ЧТО НОВЕНЬКОГО? На турнире в России болельщиков ждет бесплатный проезд, 
а футболистов — система видеоповторов

Паспорт до стадиона доведет
Илья Соболев

К
убок конфедераций — дол-
гожданный турнир не 
только для футболистов и 

болельщиков, но и для организа-
торов. Другой возможности про-
верить, как в боевых условиях 
функционируют все наработки, 
до чемпионата мира больше не 
представится. Тем более что на 
предстоящем турнире в России 
без новшеств не обойдется.

Предъявите паспорт
В основном нововведения ка-

саются болельщиков. Пожалуй, 
главное российское ноу-хау — это 
паспорт болельщика, он же Fan 
ID. На вид представляет собой ни-
чем не примечательную залами-
нированную карту. Но в ней за-
шифрованы все персональные 
данные ее владельца. Паспорт бо-
лельщика в качестве элемента 
системы безопасности впервые 
был использован во время Олим-
пийских игр-2014 в Сочи. Опыт 
признали удачным.

На футбольных соревновани-
ях Fan ID будет задействован 
впервые. Всего планируется вы-
пустить около трех миллионов 
персональных карт: это с учетом 
не только Кубка конфедераций, 
но и чемпионата мира. Чтобы по-
лучить паспорт болельщика, для 
начала необходимо купить билет 
минимум на один матч. Саму 
карту можно оформить на специ-
ализированном сайте https://
www.fan-id.ru. Без карты нельзя 
будет попасть на стадион даже 
при наличии билета.

Как работает паспорт болель-
щика? Благодаря зашифрован-
ным в нем данным гораздо легче 
вычислить хулигана. А если кто-
то «отличится» уже по ходу Куб-
ка конфедераций или чемпиона-
та мира, карту нарушителя опе-
ративно можно заблокировать. 
Так что любители подебоширить 
появлению Fan ID вряд ли рады.

Зато приличным джентльме-
нам и леди от этого документа 
одни плюсы. Иностранцы по 
нему смогут попасть в Россию 
без визовых проволочек, а уже в 
стране паспорт болельщика по-

зволит бесплатно пользоваться 
общественным транспортом.

В вагон приглашаются
Бесплатный проезд, без преу-

величения, — главная привилегия 
для болельщиков на время Кубка 
конфедераций. Причем речь идет 
не только об общественном тран-
спорте, которым обладатели Fan 
ID смогут воспользоваться в день 
матча, не заплатив ни копейки. У 
болельщиков при наличии биле-
та на нужную игру также будет 
возможность совершенно бес-
платно перемещаться на поезде 
между четырьмя городами-орга-
низаторами. Для этого Мини-
стерство транспорта РФ заплани-
ровало 262 дополнительных рей-
са. Перевозить болельщиков бу-
дут новые, комфортабельные по-
езда с вагоном-рестораном. Бо-
лее того, минтранс пошел на-
встречу любителям футбола и 
расширил коридор бесплатного 
проезда по железной дороге до 
трех дней — мало ли у кого какой 
форс-мажор случится.

— Не все члены футбольного 
сообщества верили в то, что это 
можно осуществить, — не скры-
вал удовлетворения генеральный 
директор оргкомитета «Рос-
сия-2018» Алексей Сорокин. — 
Технические гарантии были 
крайне сложными. Теперь все 
крайне позитивно воспринима-
ют эту инициативу, которая дает 
болельщикам возможность адек-
ватно планировать свое путеше-
ствие, сэкономить, максимально 
комфортно построить поездку 
между городами.

Болельщики нововведение 
уже оценили. По данным мин-
транса, на «футбольные» поезда 
поступило 35 тысяч заявок. При-
чем на ближайшие поезда мест 
уже практически не осталось.

Билеты для своих
Что же до непосредственно 

билетов на матчи, особенностью 
соответствующей программы яв-
ляется наличие четвертой, льгот-
ной категории для российских 
болельщиков.

Этот опыт оргкомитет «Рос-
сия-2018» «подсмотрел» на ЧМ-

2014 в Бразилии, где впервые ис-
пользовалась подобная практи-
ка. Надо сказать, что ФИФА со-
вершенно не горела желанием 
повторять бразильскую схему. 
Однако благодаря настойчиво-
сти отечественного оргкомитета 
функционеров из Международ-
ной федерации футбола получи-
лось переубедить.

В итоге цена самого дешевого 
билета на матчи Кубка конфеде-
раций для россиян составила все-

го 960 рублей. Для сравнения, по 
общему тарифу за место на трибу-
не нужно заплатить минимум че-
тыре тысячи с лишним целковых.

Под присмотром 
«ястребиного глаза»

Новые «фишки» на Кубке 
конфедераций будут опробова-
ны и непосредственно на фут-
больном поле. 

В частности, речь идет об 
электронной системе определе-

ния взятия ворот (Goal l ine 
technology, GLT). Как известно, 
она позволяет точно определить, 
пересек мяч «ленточку» ворот 
или нет. Строго говоря, это не 
совсем новшество. Система 
впервые была опробована на 
клубном чемпионате мира-2012 
в Японии. Правда, с тех пор 
ФИФА обращалась к ее помощи 
считаное количество раз: на ЧМ-
2014, Евро-2016 и во время Лиги 
Европы-2016. Кубок конфедера-
ций станет очередным турни-
ром, на котором GLT будет за-
действована.

Гораздо любопытней тот факт, 
что на предстоящем турнире 
ФИФА планирует протестиро-
вать систему видеоповторов. Ее 
введение не без сломанных ко-
пий было одобрено в прошлом 
году с двухлетним испытатель-
ным сроком. Суть нововведение 
заключается в том, что в особо 
трудных случаях судьям в поле 

будут помогать специальные ви-
деоассистенты, которые опера-
тивно с  помощью системы 
«ястребиный глаз» смогут оце-
нить спорный эпизод и подска-
зать верное решение главному 
рефери.

Первым турниром в 2017 году 
с использованием видеоповто-
ров стал молодежный чемпионат 
мира, завершившийся буквально 
на днях в Южной Корее. И все-та-
ки Кубок конфедераций — это 
совсем другой масштаб, а следо-
вательно, и ответственность.

— Наша цель, чтобы к чемпио-
нату мира в следующем году ви-
деоассистенты стали более уве-
ренными в себе, — поведал прези-
дент ФИФА Джанни Инфанти-
но. — Первые впечатления очень 
позитивные. Но видеосудьям 
нужно больше тренироваться. 
Чем чаще они будут задействова-
ны в процессе, тем быстрее они 
начнут принимать решения.

ВОКРУГ ТУРНИРА

Болельщики
выбрали
девизы для
участников
КК-2017

ПОПУЛЯРНЫЙ 
СЛОГАН 

Софья Карпова

ПЕРЕД стартом Кубка конфеде-
раций Международная федера-
ция футбола (ФИФА) провела спе-
циальный конкурс для болельщи-
ков с целью определить девизы 
сборных на турнире. Набравшие 
больше всех голосов слоганы бу-
дут нанесены на автобусы сбор-
ных — участниц КК-2017.

Начнем с российской коман-
ды. В результате голосования в 
Интернете победителем стал ва-
риант: «Будь верен своей ко-
манде!».

Кроме него наши болельщики 
могли выбрать такие варианты, 
как: «Будущие победы принадле-
жат тем, кто верит в свои мечты!» 
и «Россия! Только вперед! Мы в 
тебя верим! Победа нас ждет!».

Отметим, что, по данным 
пресс-службы ФИФА, больше 
всех девизов на конкурс присла-
ли болельщики из России и Чили.

Всего же в выборе девизов 
участвовали жители 103 стран 
мира. Из всех девизов, предло-
женных членами клуба ФИФА, в 
решающую стадию попало 24 — 
по три для каждой из команд-
участниц.

Кроме слогана для сборной 
России, любители футбола вы-
брали девизы для других ко-
манд — участниц Кубка конфеде-
раций: Австралия: Socceroos: 
pride of nation (Сборная: гор-
дость нации!); Германия: 11 
players — 80 million hearts — Die 
mannschaft (11 игроков — 80 мил-
лионов сердец — одна команда); 
Камерун: The indomitable lions 
(Неукротимые львы); Мексика: 
Here are warriors of Mexico (Вот 
идут воины Мексики); Новая Зе-
ландия: Small nation, big heart 
(Маленькая нация, большое сер-
дце); Португалия: Legion of fans 
will guide you to victory! (Легион 
болельщиков приведет вас к по-
беде!); Чили: La Roja: the pride of 
Chile (Сборная: гордость Чили).

Выбирать девизы для участ-
ников крупных футбольных тур-
ниров и размещать их на автобу-
сах команд официально начали 
перед чемпионатом мира-2006 в 
Германии. С тех пор это стало хо-
рошей традицией, и, по словам 
организаторов, каждый раз они 
получают от болельщиков не ме-
нее 160 тысяч различных вари-
антов слоганов!

Среди самых активных — бо-
лельщики из России, которые не 
первый год принимают участие 
в конкурсе. На чемпионате Евро-
пы 2008 года на автобус отечест-
венной команды нанесли над-
пись: «Российский футбол, побе-
да за нами. Россия гордится ее 
игроками!».

На Евро-2012 года на бортах 
официального автобуса россий-
ской команды красовался слоган 
«Играй с душой, борись до кон-
ца». На чемпионате мира в Бра-
зилии в 2014 году девизом стала 
фраза из популярной песни 
группы «Тату» «Нас не догонят». 
Ну а на последний Евро во Фран-
ции россияне отправились под 
лозунгом мушкетеров: «Один — 
за всех, все — за одного!»

Кроме того, стоит напомнить, 
что кроме девизов националь-
ных сборных у Кубка конфедера-
ций 2017 года по футболу есть 
свой собственный слоган, кото-
рый звучит как: «Футбол чемпи-
онов. Мечта болельщиков». 

ФАКТЫ

Какие рекорды 
могут пасть 
на турнире 
в России?

В ОЧЕРЕДЬ 
ЗА СЛАВОЙ

Павел Петровский

В ИСТОРИИ Кубка Конфедера-
ций было немало героев, чьи ре-
корды до сих пор остаются не-
превзойденными. 

Что касается бомбардиров, то 
по девять мячей на счету двух 
футболистов — бразильца Ронал-
диньо и мексиканца Куаутемоку 
Бланко. Бразильцу понадоби-
лось для этого сыграть на трех 
турнирах, а мексиканцу — на 
двух. В финале Кубка Конфедера-
ций ФИФА 1999 они вышли друг 
против друга. Роналдиньо был 
признан лучшим игроком турни-
ра, но в том матче не забил, в от-
личие от своего оппонента. Толь-
ко через шесть лет бразильский 
бомбардир сравнялся с Бланко 
по голам, забив в финале с Арген-
тиной (4:1), и поднял над голо-
вой этот трофей. Интересно, что 
из девяти голов в рамках «турни-
ра чемпионов» целых шесть 
Бланко забил Саудовской Ара-
вии: дубль в 1997 году и покер 
еще через два года. Но самые 
важные голы Куаутемока были 
забиты им в полуфинале КК-
1999 с США (1:0) и в финале с 
Бразилией (4:3). Последний мяч 
стал победным, принеся Мекси-
ке главный трофей в ее истории.

Еще один бразилец, вратарь 
Дида, отыграл 12 матчей на ноль 
в рамках пяти турниров. Голки-
пер дважды выиграл Кубок Кон-
федераций (1997, 2005) и еще 
раз уступил в финале. 

Еще одно достижение пяти-
кратных чемпионов мира — их 
положительная разница забитых 
и пропущенных мячей. У Брази-
лии, по данным официального 
сайта ФИФА, она составляет 
+50! 

Четырехкратный победитель 
«турнира чемпионов» — самая 
успешная сборная в истории 
турнира. В 33 матчах бразильцы 
забили 78 мячей, а пропустили 
всего 28. На втором месте по это-
му показателю Франция, но она 
далеко позади с разницей +19.

Самым молодым игроком, за-
бившим гол в матчах КК, был 
уругваец Марсело Салайета. Ему 
исполнилось 19 лет и 10 дней, 
когда нападающий «Пеньяроля» 
забил победный гол в матче с Че-
хией (2:1) на групповой стадии 
КК-1997. Уругвай заранее обес-
печил себе первое место в груп-
пе В, набрав девять очков из де-
вяти возможных.

Правда, на этом успехи мо-
лодой команды Уругвая, где 
кроме Салайеты было еще пять 
вице-чемпионов молодежного 
ЧМ-1997, закончились. В полу-
финале она уступила Австралии 
из-за золотого гола Харри Кью-
элла в дополнительное время 
(0:1), а в матче за третье место 
чехи взяли реванш со счетом 
1:0. Сам Салайета через не-
сколько недель после турнира 
подписал контракт с «Ювенту-
сом», начав европейский этап 
своей карьеры. Уругвай лишь 
раз после того турнира участво-
вал в Кубке Конфедераций — в 
2013 году, где также занял чет-
вертое место.

За всю историю Кубка конфе-
дераций с поля удалили 29 фут-
болистов, притом 14 из них по-
лучили прямые красные карточ-
ки. Первым игроком, удостоив-
шимся красной карточки на 
«турнире чемпионов», стал по-
лузащитник сборной США Бра-
йан Куинн, выдворенный с поля 
на 81-й минуте полуфинальной 
встречи с Саудовской Аравией в 
октябре 1992 года.

Именно «звездно-полосатые» 
являются лидером Кубка по чи-
слу красных карточек (пять из 
которых четыре карточки пря-
мые). Игроки сборной Египта 
также пять раз удалялись с поля 
в матчах Кубка Конфедераций, 
но только в трех случаях это 
были прямые красные карточки.

Последним, 29-м в списке 
удаленных, значится защитник 
сборной Испании Жерар Пике, 
оставивший свою команду в 
меньшинстве в финале Кубка 
Конфедераций FIFA 2013 против 
Бразилии (0:3).

ЦИФРА

103
СТРАНЫ
приняли участие в выборе слога-
нов для команд — участниц Кубка 
конфедераций 2017 года

География мяча

Талисман КК-2017 и ЧМ-2018 Волк Забивака пользуется метро с удовольствием. Для него, как и для болельщиков, проезд бесплатный.

Акцент

 Специально для болельщиков 
минтранс запланировал 
262 дополнительных поезда 
на время Кубка конфедераций

В списке бомбарди-
ров Кубка конфеде-
раций до сих пор 
нет равных бра-
зильцу Роналдиньо 
и мексиканцу 
Бланко — у них 
по 9 мячей

Болельщики российской футболь-
ной сборной выбрали девиз для 
нашей команды путем голосования 
на сайте ФИФА.
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